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ОТ РЕ Д А К Ц ИИ

Время испытаний

Минувший год специальной военной операции стал годом сложнейших ис-
пытаний для ОПК страны. И это не просто из серии «работы прибавилось» —  
работа приобрела принципиально иной характер, когда речь уже не о прибыли 
и рыночных перспективах (хотя и об этом надо всегда помнить), но о выжива-
емости отрасли, оборонки, державы…

Как отметил, выступая на расширенном заседании коллегии Министерства 
обороны РФ, Владимир Путин, «хорошо известно, что сегодня против России 
активно используется военный потенциал и возможности практически всех 
основных стран НАТО… Сегодня наша задача — реализовать весь необхо-
димый комплекс мер для качественного обновления и совершенствования 
Вооружённых сил. Военно-промышленная комиссия должна стать штабом 
взаимодействия оборонной промышленности, науки и Вооружённых сил для 
решения самых насущных и перспективных задач, в том числе и прежде всего 
по материально-техническому обеспечению войск: имею в виду и технику,  
и боеприпасы, и так далее».

Важно подчеркнуть, что и в этих сложнейших условиях, под беспрецедент-
ным санкционным давлением ОПК РФ работает как часы. Понимая, что, как 
подчеркнул Владимир Путин, поддержка и совершенствование боеготовно-
сти — главная гарантия сохранения нашего суверенитета и территориальной 
целостности, стратегического паритета, в целом — баланса сил в мире.

При этом успешная реализация ГОЗ позволяет планово обновлять арсе-
налы ВС России. В этом году уровень современных образцов вооружения 
в стратегических ядерных силах уже превысил 91%. Продолжается перево-
оружение полков РВСН на современный ракетный комплекс с гиперзвуковой 
боевой частью «Авангард». В ближайшее время на боевое дежурство будут 
впервые поставлены межконтинентальные баллистические ракеты «Сармат». 
В войска продолжают поступать ракетные комплексы «Ярс». Продолжим раз-
витие уникальных по своим характеристикам, не имеющих никаких аналогов  
в мире гиперзвуковых ракетных комплексов. «Будем и дальше оснащать наши 
стратегические силы новейшими видами оружия, — резюмирует Президент 
России. — Повторяю, все намеченные планы, безусловно, будут выполнены».

Касается это и повышения боевых возможностей Воздушно-космических 
сил, и совершенствования беспилотных летательных аппаратов, включая 
стратегические и разведывательно-ударные, а также способов их применения,  
и совершенствования систем управления и связи для обеспечения устойчивости 
и оперативности управления войсками в любых условиях. И многого другого!

Подробнее – в нашем журнале!
Победы нам всем и удачи!

Татьяна Соколова
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году на боевое дежурство заступают первые 
пусковые установки ракетного комплекса «Сар-
мат» с новой тяжёлой ракетой. Продолжим  
серийное производство гиперзвуковых 
комплексов воздушного базирования 
«Кинжал» и начнём массовые поставки ги-

перзвуковых ракет морского базирования 
«Циркон».

С принятием в боевой состав ВМФ атом-
ного подводного крейсера проекта «Борей-А» 
«Император Александр III» доля современных 
вооружений и техники в морских стратегиче-

ских ядерных силах достигнет ста процентов. 
В ближайшие годы боевой состав флота по-
полнят ещё три крейсера данного проекта.

Дорогие друзья!
Наш народ верит в вас — в защитников 

России, в вашу надёжность, решительность, 
преданность Отечеству и присяге. Миллионы 
людей искренне, по зову сердца помогают 
бойцам на передовой, и это несокрушимое 
единство — залог нашей победы.

Ещё раз поздравляю вас с праздником! 
Желаю крепкого здоровья и успехов в служ-
бе Родине, благополучия вашим родным  
и близким».

В состоявшейся в тот же день церемонии 
возложения венка к Могиле Неизвестного 
Солдата у Кремлёвской стены и цветов —  
к обелискам городов-героев и памятному 
знаку в честь городов воинской славы при-
няли участие также министр обороны России 
Сергей Шойгу, активисты общественных па-
триотических организаций, ветераны боевых 
действий. Торжественным маршем прошла 
рота почётного караула.

Кроме того, глава государства побеседовал с 
участвующими в церемонии ветеранами боевых 
действий. Подробности беседы приведены на 
официальном сайте Президента России www.
kremlin.ru. Цитируем по данному источнику.

Р. Черёмухин: Разрешите от лица участни-
ков специальной военной операции поздравить 
вас с Днём защитника Отечества.

Товарищ Верховный Главнокомандующий!
В вашем Послании Федеральному Собра-

нию было сказано о том, чтобы создать госу-
дарственный фонд по поддержке ветеранов 
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В 
поздравлении Президента Российской 
Федерации, Верховного главноко-
мандующего Вооруженными силами 
Российской Федерации Владимира 

Владимировича Путина к Дню защитника 
Отечества говорится:: 

«Уважаемые товарищи! Дорогие ветераны!
Поздравляю вас с праздником — с Днём 

защитника Отечества.
Этот всенародный праздник символизирует 

героическую историю нашей армии и флота, 
нерушимую связь всех поколений защитни-
ков Отчизны. В нём воплощена наша глубокая 
признательность верным сынам и дочерям 
Отечества, всем, кто, не щадя себя, сражался с 
врагом за родную землю, за свой народ, с честью 
и победой проходил через любые испытания, 
сокрушал иноземные нашествия. Так было на 
Чудском озере и Куликовом поле, под Полтавой 
и Бородином и в победном мае 1945 года.

В этот день низкий поклон и самые тё-
плые слова — нашим дорогим ветеранам, 

которые разгромили нацизм, отстояли сво-
боду и независимость Родины. Ваши подвиги  
в годы Великой Отечественной войны навсе-
гда останутся в исторической памяти нашего 
народа как яркий пример патриотизма и муже-
ства, будут служить неиссякаемым источником 
духовной силы. Нынешнее поколение солдат 
и офицеров России бережёт и приумножает 
ратные традиции своих дедов и прадедов.

Хочу сердечно поздравить с праздником 
военнослужащих, добровольцев, мобилизован-
ных граждан, специалистов разных профессий, 
которые участвуют в специальной военной 
операции. Сейчас наши бойцы героически 
сражаются с неонацизмом, пустившим корни 
на Украине, защищают наших людей на наших 
исторических территориях, сражаются муже-
ственно, героически.

Уважаемые товарищи!
Современные, эффективные армия и флот —  

залог безопасности и суверенитета страны, га-
рантия её стабильного развития, её будущего. 

И потому укреплению обороноспособности 
мы, как и прежде, будем уделять приоритетное 
внимание.

Опираясь на реальный боевой опыт, будем 
вести сбалансированное, качественное раз-
витие всех составляющих Вооружённых сил, 
совершенствовать систему подготовки частей 
и подразделений. Прочная основа здесь —  
солдаты, сержанты, офицеры, которые про-
явили себя наилучшим образом в ходе боевых 
действий на передовой.

Будем и дальше насыщать войска передо-
вой техникой. Это новые ударные системы, 
средства разведки и связи, беспилотники  
и артиллерийские комплексы. Сейчас наша 
промышленность быстрыми темпами нара-
щивает производство всей линейки обычных 
вооружений, осваивает серийный выпуск 
перспективных образцов для армии и флота, 
Воздушно-космических сил.

Повышенное внимание, как и раньше, 
уделим укреплению ядерной триады. В этом 

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА 
ОТЕЧЕСТВА — 2023

В День защитника Отечества 23 февраля Президент России Владимир Путин в видеообращении поздравил  
с праздником ветеранов, личный состав, гражданский персонал Вооружённых сил, всех граждан России. В этот 
же день руководитель страны почтил память погибших воинов, возложив венок к Могиле Неизвестного Солдата 
у Кремлёвской стены и цветы — к обелискам городов-героев и памятному знаку в честь городов воинской славы. 
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Киприан: Ещё как монаху позволите? Хо-
тел бы вас поблагодарить за то, что в своём 
Послании вы отметили заслуги военного ду-
ховенства; за то, что удостоили звания Героя 
Российской Федерации нашего «десантного 
батюшку» Михаила Васильева, погибшего 
в ноябре под Херсоном; за то, что вы дали 
поручение по обращению нашего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла, и сейчас 
подготовлен проект указа о дополнительных 
гарантиях, которые коснутся нашего священ-
ства, и они смогут получать выплаты в случае 
ранения или, не дай бог, их гибели.

В. Путин: Да, мы с Патриархом говори-
ли совсем недавно, мы с ним встречались, 
обсуждали все эти вопросы, и Святейший 
этот вопрос поставил. Конечно, безуслов-
но. А чем отличается священник, который 
под пулями ходит, под снарядами, от всех 
других военнослужащих? В этом смысле 
практически ничем. И, конечно, мы будем 
это иметь в виду.

Киприан: Министерство обороны всё сде-
лает теперь.

и особенно инвалидов боевых действий. Хочу 
поблагодарить вас за поддержку участников 
специальной военной операции. Это является 
очень важным решением для нас всех.

В. Путин: Товарищ подполковник, это свя-
тая обязанность государства — позаботиться  
о тех, кто защищает страну. Это естественное 
решение.

Уже говорил о том, что мы потом этот 
фонд, о котором вы сейчас упомянули, впи-
шем в чисто государственную структуру. Он 
и так будет государственным, мы сделаем 
просто структуру, я думаю. Мы должны по-
советоваться с депутатами, Министерством 
обороны. Впишем его и подчиним напрямую 
Правительству. Это должна быть такая мощная, 
хорошая структура.

И самое главное — я об этом сказал, вы, 
наверное, обратили на это внимание, — что 
за каждым человеком, за каждой семьёй дол-
жен быть закреплён отдельный социальный 
работник, который будет в индивидуальном 

В. Путин: Так, чтобы эта категория ребят 
не выпала из этой системы поддержки, да?

Р. Черёмухин: Так точно.
В. Путин: Правильно.
Р. Черёмухин: На них не распространяется 

Федеральный закон Российской Федерации 
«О ветеранах», и они не могут получить тех 
льгот ветеранов и инвалидов боевых действий.

В. Путин: Понятно.
Спасибо, что обратили на это внимание. 

Обязательно это поправим.
Р. Черёмухин: Хотелось бы, чтобы эти ребя-

та были удостоены статуса ветерана и инвалида 
боевых действий Российской Федерации и им 
была полностью оказана заслуженная помощь 
от государства.

В. Путин: Конечно, это люди, которые прак-
тически чуть ли не в одиночку боролись за 
интересы своих людей, за интересы своей 
Родины, своей земли, боролись за свою землю. 
Сейчас все они стали гражданами России,  
и, конечно, мы обязательно должны — и сде-
лаем это — включить их в тот перечень людей, 
которым должна быть оказана и будет оказана 
поддержка. Точно совершенно. Спасибо, что 
сказали об этом.

Р. Черёмухин: Спасибо вам.
В. Путин: Вам спасибо большое.
Р. Черёмухин: С праздником ещё раз!
В. Путин: И вас тоже, и всех ваших одно-

полчан!
Р. Черёмухин: Спасибо.
Киприан: Владимир Владимирович, позвольте 

мне от лица старшего поколения ветеранов бое-
вых действий, инвалидов поддержать предло-
жение моего товарища: эти люди действительно 
заслуживают. Независимо от того, кем они были 
весь этот период — добровольцами, ополченца-
ми или военнослужащими милиции, они муже-
ством и героизмом своим заслужили этот статус.

В. Путин: Какая стране разница, в каком 
они были статусе? Главное, что они служили 
России.

порядке с людьми работать. Во всяком случае, 
я на это очень рассчитываю.

Обязательно добьёмся, чтобы этот меха-
низм функционировал так, как нужно, чтобы 
людям помогал.

Так что это само собой разумеется.
И потом, как следующий шаг, впишем его 

в работу со всеми другими категориями лю-
дей, которые этого заслуживают и которыми 
государство занимается.

Р. Черёмухин: Знаю очень много ребят, 
которые воевали в составе ополчения Донбас-
са, Народной милиции Луганской Народной 
Республики. Они являются ветеранами боевых 
действий Луганской, Донецкой народных 
республик. Но есть военнослужащие, которые 
уволились со службы до вступления…

В. Путин: До принятия их в Россию.
Р. Черёмухин: Да, до вступления новых 

территорий в состав России. Чаще всего они 
были уволены по ранению и не являлись гра-
жданами России…

В. Путин: Да, я не сомневаюсь, так и будет.
Вы сказали про Послание. И знаете, ко-

нечно, всё слушать очень тяжело, там почти 
два часа, я бы сам, наверное, с трудом всё 
это выслушал, если бы пришлось слушать: 
сказать легче, чем слушать.

Вы обратили [внимание] на то, что ка-
сается непосредственно священников. Но 
я, знаете, что хотел бы сейчас вспомнить?  
Я смотрю, у нас ребята сзади стоят молодые 
совсем — позавчера, когда я выступал с По-
сланием, последние слова были о том, что 
правда на нашей стороне, — когда смотрю 
на ребят, хочется добавить: и будущее точно 
за нами.

Но будущего не бывает без поддержки та-
ких мужественных людей, которые представ-
ляют нашу армию, без поддержки духовенства. 
Мы очень на это рассчитываем и в будущей 
нашей совместной работе.

Киприан: Наше духовенство не подведёт. 
Спасибо вам за вашу поддержку.

В. Путин: Спасибо. До свидания, всего хо-
рошего! Всего доброго! С праздником!
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КОНВЕРТОПЛАН ВЕРТИКАЛЬНОГО 
ВЗЛЁТА

Учёные Центрального аэрогидродинамического 
института имени профессора Н.Е. Жуковского 
(входит в НИЦ «Институт имени Н.Е. Жуковско-
го») провели испытания модели конвертоплана 
вертикального взлёта и посадки. Летательный 
аппарат предназначен для полёта в условиях 
плотной городской застройки. Заказчик работ —  
компания ООО «Бартини Дизайн».

Возможность быстрого перемещения на ко-
роткие расстояния внутри мегаполисов и меж-
ду городами приобретает особую актуальность 
в наши дни. А значит, возрастает потребность 
в создании небольших летательных аппаратов, 
которые выполняют такие функции. 

Корпус модели конвертоплана представ-
ляет собой несущее обтекаемое тело, впереди  
и сзади которого на пилонах размещены 
четыре поворотных десятилопастных вентиля-
торных движителя (устройства для преобразо-
вания работы двигателя в тягу конвертоплана).

Эксперименты проходили в аэродинами-
ческой трубе малых скоростей ЦАГИ. Модель 
испытывалась в полной конфигурации с ра-
ботающими и неработающими движителями. 
Кроме того, испытывались изолированные 
движители. В результате исследований 
специалисты института определили аэро-
динамические характеристики модели на 
взлётно-посадочных, крейсерских и пере-
ходных режимах полёта, а также выполнили 
визуализацию течения на поверхности модели 
методом шелковинок.

Полученные аэродинамические характери-
стики модели и изолированных движителей 
будут использованы при отработке компо-

новки конвертоплана вертикального взлёта 
и посадки.

Следующий этап испытаний запланирован 
на весну будущего года. Учёным ЦАГИ предсто-
ит выполнить цикл экспериментов в интересах 
совершенствования аэродинамического облика 
перспективного летательного аппарата.

Конвертоплан вертикального взлёта и по-
садки, разработанный фирмой ООО «Бартини 
Дизайн», предназначен для полёта в условиях 
плотной городской застройки. Планируется, 
что аппарат, имеющий четыре поворотных 
вентиляторных движителя, будет перевозить 
2–4 человека на высоте до 3000 м со скоростью 
до 300 км/ч и дальностью 150 км.

ВСЕМИРНЫЙ НАУЧНЫЙ ФОРУМ  
В ЮАР

Вопросы глобального научного сотрудничества 
приобретают особую важность в современном 
мире. Поиск новых горизонтов взаимодей-
ствия является одной из стратегических задач,  
в том числе для исследовательских организа-
ций авиационной отрасли. Большое значение 
для её решения имеет диалог на площадке 
масштабных международных мероприятий — 
таких, как Всемирный научный форум (World 
Science Forum — WSF), в котором принял уча-
стие Центральный аэрогидродинамический 
институт имени профессора Н.Е. Жуковского 
(входит в НИЦ «Институт имени Н.Е. Жуковско-
го»). Мероприятие прошло в Кейптауне (ЮАР) 
в декабре прошлого года.

На открытии WSF выступил президент ЮАР 
Сирил Рамофоса. Ключевыми темами для 
обсуждения стали научная дипломатия как 
инструмент многостороннего сотрудничества  
в современном мире и климатическая повестка.

Российскую делегацию на форуме пред-
ставили научный руководитель ФАУ «ЦАГИ», 
вице-президент РАН Сергей Чернышёв, ди-
ректор по международному сотрудничеству 
ФАУ «ЦАГИ» Софья Блюгер, а также испол-
нительный директор аналитического центра 
международных научно-технологических  
и образовательных программ Ирина Куклина. 
Программа работы предусматривала участие 
в тематических сессиях, проведение дело-
вых встреч, а также посещение Университета 
Кейптауна. 

«Участие в таком масштабном мероприятии, 
которое объединяет учёных со всего мира, — 
уникальная возможность для представителей 
научного сообщества услышать друг друга и 
наметить новые перспективы взаимодействия 

в нашем стремительно меняющемся мире. 
Успешный опыт научной кооперации с ино-
странными партнёрами, которым располагает 
ЦАГИ, сегодня приобретает важное значение 
для развития новых направлений взаимодей-
ствия. Тот плодотворный диалог, который 
состоялся на площадке Всемирного науч-
ного форума, наглядно это доказывает», —  
отметил Сергей Чернышёв.

Лейтмотивом участия российской делега-
ции в WSF стало продвижение двустороннего 
сотрудничества с ЮАР и другими странами 
Африканского континента, а также многосто-
роннего взаимодействия на платформе БРИКС.

На площадке форума 
состоялась встреча пред-
ставителей ЦАГИ с пре-
зидентом Африканской 
академии наук (African 
Academy of Sciences — 
AAS), профессором Фе-
ликсом Дапаре Дакорой. 
Обсуждалось планируемое 
подписание соглашения 
Российской академии наук 
с AAS, включающее в себя 
перечень исследователь-

ских инициатив для сотрудничества России 
со странами Африки.

Кроме того, российская делегация приня-
ла участие во встрече БРИКС по приглаше-
нию министра высшего образования, науки  
и инноваций ЮАР, доктора Блэйда Нзиманде. 
Рассматривались вопросы реализации флаг-
манских конкурсов для проведения научных 
исследований организациями, представляю-
щими страны-участницы БРИКС. В частности, 
речь шла о включении аэронавтики в пере-
чень приоритетных направлений и обсуждался 
план крупных научных мероприятий в рамках 
председательства в БРИКС ЮАР в 2023 году 
и России в 2024 году.

Также делегация института обсудила во-
просы научно-технического сотрудничества 
в области авиации с руководством Совета по 
научным и промышленным исследованиям 
ЮАР (CSIR). Ключевыми вопросами для диа-
лога стали тематики совместных проектов  
и механизмы их реализации.

Отдельным пунктом участия во Всемирном 
научном форуме стало посещение Универси-
тета Кейптауна и встречи с представителями 
университетов Претории и Витвотерсранда. 
В рамках визита обсуждались перспективы 
сотрудничества, в том числе в рамках БРИКС.
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ДЕНИС МАНТУРОВ ПОСЕТИЛ ЦАГИ  
И УЛЬЯНОВСКОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ОАК

Заместитель председателя Правительства 
Российской Федерации — министр промышлен-
ности и торговли Российской Федерации Денис 
Мантуров посетил ФАУ «Центральный аэро-
гидродинамический институт имени профес-
сора Н.Е. Жуковского», а также предприятие 
Объединённой авиастроительной корпорации 
Ростеха в Ульяновске.

В рамках посещения ЦАГИ вице-премьер — 
глава Минпромторга России осмотрел уни-
кальный стенд для испытаний и прототип 
кессона композитного крыла перспективного 
широкофюзеляжного дальнемагистрального 
самолёта, работа над которым сейчас ведёт-
ся. Также Денис Мантуров ознакомился с хо-
дом ресурсных испытаний самолётов МС-21  
и SSJ-NEW (RRJ-NEW).

В Ульяновск Денис Мантуров прилетел 
в сопровождении генерального директора 
Объединённой авиастроительной корпорации 
Юрия Слюсаря и генерального директора авиа-
компании «Россия» Яна Бурга на новейшем 
самолёте МС-21 в ливрее авиакомпании.

Вице-премьер — глава Минпромторга Рос-
сии посетил производственную площадку ПАО 
«Ил» — «Авиастар». Управляющий директор 

завода Сергей Шереметов доложил, что пред-
приятию удалось нарастить объём выпуска  
и темпы производства до пяти тяжёлых транс-
портных самолётов Ил-76МД-90А в год.

Производство новых транспортников осу-
ществляется на поточной линии сборки. В от-
личие от ранее использовавшейся технологии 
она позволяет снизить трудоёмкость. Поточная 
линия сборки оснащена системой лазерного 
позиционирования агрегатов, которая обес-
печивает высокую точность стыковки всех 
элементов самолёта.

Вице-премьеру также доложили, что оче-
редной военно-транспортный самолёт Ил-
76МД-90А, завершающий поставки самолётов 
военно-транспортной авиации 2022 года, 
филиал ПАО «Ил» — «Авиастар» изготовил  
и передал Минобороны России в конце дека-
бря. Отличившимся сотрудникам предприя-

тия Денис Мантуров вручил ведомственные 
награды и знаки отличия.

Ил-76МД-90А создан из отечественных 
комплектующих. У нового самолёта улучшены 
основные характеристики по сравнению с пре-
дыдущими версиями. В частности, повышены 
дальность полёта и перевозимая нагрузка,  
а также улучшена точность самолётовождения 
и десантирования, качество радиосвязи.

«Сдача в эксплуатацию очередного воз-
душного судна Ил-76МД-90А, произведённого 
специалистами филиала ПАО «Ил» — «Авиа-
стар», — всегда для нас большое событие.  
Я благодарю всех специалистов нашего авиа-
гиганта за своевременное и качественное ис-
полнение государственного заказа. Совместно 
с ПАО «ОАК» правительство региона реализует 
программу поддержки завода «Авиастар». 
Она включает в себя много аспектов, в том 
числе подготовку и привлечение кадров на 
завод, создание для них комфортной среды 
проживания. Так, к примеру, в 2022 году мы 
увеличили размер региональной выплаты до 
250 тысяч рублей работникам авиаотрасли, 
которые собираются взять жильё в ипотеку. 
Также продолжаем оказывать содействие 
по подбору кадров на завод. Такая большая 
комплексная работа продолжится и в 2023 
году», — подчеркнул губернатор Ульяновской 
области Алексей Русских.

ВЕРТОЛЁТГИГАНТ МИ26Т2

Холдинг «Вертолёты России» Госкорпорации 
«Ростех» передал МЧС РФ первый модер-
низированный тяжёлый вертолёт Ми-26Т2 
с новым бортовым радиоэлектронным обо-
рудованием (БРЭО) и «стеклянной кабиной». 
Современное оснащение и новая электроника 
позволили сократить численность экипажа 
и обеспечить возможность полётов в любое 
время суток. 

Вертолёт тяжелого класса Ми-26Т2 — мо-
дернизированная версия Ми-26Т. Благодаря 
современной авионике экипаж обновлённой 
машины сокращён с пяти до трёх человек. 
Новейшее БРЭО, установленное на воздушном 
судне, существенно расширяет эксплуата-
ционные возможности, снижает нагрузку на 
экипаж и позволяет выполнять полёты в любое 
время суток.

«Это первый вертолёт из линейки Ми-26, 
поступивший в МЧС России в такой комплек-
тации. Теперь в авиапарке ведомства шесть 
таких больших вертолётов. Он будет дислоци-
роваться в Южном авиационно-спасательном 
центре и обеспечивать безопасность Южного 
и Центрального федеральных округов. Но  
в случае необходимости может быть пере-
брошен в любой регион за пределами этих 
округов. Мы будем привлекать воздушное 
судно как для переброски аэромобильных 
групп, эвакуации пострадавших, так и для 
тушения природных пожаров», — отметил 
глава МЧС России Александр Куренков.

В состав БРЭО входят современный пило-
тажно-навигационный комплекс, инерциаль-
ная навигационная система, навигационная 
система ГЛОНАСС. Бортовое радиоэлек-
тронное оборудование с цифровым автопи-
лотом может не только провести Ми-26Т2 
по маршруту, но и обеспечить его автома-
тизированный заход на посадку с висением 
на заданной высоте.

«Вертолёты серии Ми-26 могут выпол-
нять очень широкий круг задач, что делает 
их, без преувеличения, незаменимыми. За 
один вылет машина способна эвакуировать  
с места бедствия до 82 человек, а в санитарном 
варианте — перевезти до 60 пострадавших  
и трёх сопровождающих медработников. Ре-
гулярно вертолёты типа Ми-26 привлекаются 
для тушения пожаров. Кроме того, тяжёлая 
винтокрылая машина позволяет перевозить  
20 тонн грузов любой конфигурации», — ска-
зал первый заместитель генерального директо-
ра Госкорпорации «Ростех» Владимир Артяков. 

Повышает удобство пилотирования и «стек-
лянная кабина» — система индикации основ-
ных показателей приборов на электронных 
дисплеях. Вертолёт также снабжён системой 
раннего предупреждения о близости земли. 
При этом практически все системы дубли-
руются для обеспечения большего уровня 
безопасности. 

«Ми-26 — уникальный вертолёт, в мире 
нет его аналогов по размерам и грузоподъ-
ёмности. Модернизация позволила повысить 
эффективность вертолёта-рекордсмена — 
современный пилотажно-навигационный 

комплекс обеспечивает возможность полётов 
и днём, и ночью, в сложных метеоуслови-
ях. Это особенно актуально при проведении 
спасательных операций в самых отдалённых 
уголках России, в том числе в Арктике и на 
Крайнем Севере. На обновлённой машине 
сокращено количество членов экипажа, что 
позволяет снизить эксплуатационные расхо-
ды», — рассказал заместитель генерального 
директора холдинга «Вертолёты России» 
Владислав Савельев. 

Максимальная взлётная масса вертолёта 
Ми-26Т2 составляет 56 тонн при массе пере-
возимого груза 20 тонн. Ми-26Т2 может 
подниматься на высоту до 4600 метров, 
крейсерская скорость вертолёта — 255 км/ч 
(максимальная — 295 км/ч). Дальность — 
800 километров с нормальной нагрузкой 
(1905 километров — перегоночная даль-
ность). 

Соглашение о поставке для МЧС России 
тяжёлого вертолёта Ми-26Т2 было подписано 
во время Международного военно-техниче-
ского форума «Армия-2020».
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83Я ГОДОВЩИНА СО ДНЯ ОСНОВАНИЯ 
СЕВМАША

Севмаш (входит в ОСК) отметил 83-ю годов-
щину со дня основания. Официальной датой 
начала производственной деятельности счи-
тается 21 декабря 1939 года, когда на стапеле 
верфи был заложен первый корабль — линкор 
«Советская Белоруссия».

С праздником корабелов поздравил генераль-
ный директор предприятия Михаил Будни-
ченко. «На протяжении десятилетий Севмаш 
ежедневным трудом подтверждает своё высо-
кое предназначение, демонстрирует профес-
сионализм и силу духа, — отметил Михаил 
Анатольевич. — Этот производственный год 
пополнил копилку достижений завода новыми 
успехами. Мы поступательно наращиваем тем-
пы выполнения государственной программы 
гособоронзаказа. Нам есть чем гордиться. 
Однако многое ещё предстоит сделать. Впереди  
у Севмаша много важной и ответственной 
работы». Напомним, на предприятии по-
строено 137 атомных подводных лодок для 

Военно-морского флота России. Среди них —  
АПЛ, рекорды которых по скорости, глубине 
погружения, водоизмещению до сих пор не 
превзойдены ни одним флотом мира. Сегодня 
Севмаш строит атомные подводные лодки 
нового поколения. За 10 лет ВМФ переданы 
девять современных ракетоносцев. Они несут 
службу на Северном и Тихоокеанском флоте. 
В 2022 году состав ВМФ пополнила иссле-
довательская подводная лодка «Белгород».

На торжественном мероприятии, посвящён-
ном дню рождения предприятия, чествовали 
работников, удостоенных почётного звания 
«Заслуженный работник Севмаша». Почётное 
звание «Глава трудовой династии» присвоили 
Николаю Сунгурову, ветерану стапельно-сда-
точного производства, в прошлом слесарю-
монтажнику судовому. В составе династии — 
жена Николая Никоноровича Лидия, сыновья 
Николай и Алексей, а также внук Даниил. Все 
они работают на Севмаше. Общий стаж работы 
членов династии более 125 лет.

На сцену в этот день поднялись и участ-
ники VIII судостроительной олимпиады. Ди-
пломы и подарки вручили победителю среди 

3–4-х классов Ивану Неманову, призёрам  
в этой же возрастной категории Андрею Ва-
шуте и Елизару Муравьёву, занявшим 2-е 
и 3-е места среди 8–9-х классов Арсению 
Латушкину и Ярославу Прахову, а также 
Артёму Загвоздину, бронзовому призёру 
среди 10–11-х классов. 

В преддверии праздника на верфи прошли 
награждения лучших молодых рабочих, специ-
алистов, наставников. Накануне, 20 декабря,  
в Екатерининском зале Кремля Президент Рос-
сийской Федерации Владимир Путин вручил 
орден Александра Невского трубопроводчику 
судовому Сергею Федосееву.

ГОЛОВНОМУ КОРАБЛЮ ПРОЕКТА 667Б 
ИСПОЛНИЛОСЬ 50 ЛЕТ

27 декабря исполнилось 50 лет со дня пере-
дачи Военно-морскому флоту страны атомной 
подводной лодки К-279 проекта 667Б — го-
ловного корабля проекта. Он был построен на 
Севмаше (входит в ОСК) в цехе № 50.

Атомная подводная лодка К-279 закладывалась 
как крейсерская ПЛ с баллистическими ракета-
ми. Она впервые коснулась воды в 1971 году. 
27 декабря 1972 года был подписан приёмный 
акт. За испытания АПЛ впервые в истории 
подводного флота командиру действующего 
корабля было присвоено звание контр-адми-
рала и вручён орден Ленина. 

АПЛ К-279 вошла в состав Северного фло-
та. Она участвовала в испытаниях комплекса 
Д-9, осуществила шесть экспериментальных 
пусков ракет Р-29. В 1982 году экипаж АПЛ 
выступил инициатором соцсоревнования  

в Военно-морском флоте под девизом «Мирно-
му труду советского народа — надёжную защи-
ту». 10 ноября того же года атомная подлодка 
была занесена на Доску почёта передовых ча-
стей и кораблей Министерства обороны СССР.

В 1983 году АПЛ К-279 была выведена  
в Белое море для несения подлёдной службы 
в течение всей зимы. В непростых ледовых 
условиях под водой члены экипажа провели 
164 суток до начала таяния льдов.

АПЛ находилась в составе Военно-морского 
флота до 1992 года. Экипаж атомохода был 
удостоен вымпела Министерства обороны 
СССР за мужество и воинскую доблесть при 
выполнении заданий правительства.

Проект 667Б является модификацией хоро-
шо зарекомендовавшей себя серии АПЛ проекта 
667А. Проект был разработан в соответствии  
с планом военного кораблестроения на 1969–
1980 гг., который предусматривал создание 
устойчивой стратегической ракетно-ядерной 
подводной системы с оружием большой даль-

ности. Боевая служба кораблей проекта 667Б 
проходила в составе Северного и Тихоокеанско-
го флотов. В связи с увеличенной дальностью 
полёта ракет зоны боевого патрулирования ко-
раблей находились на относительно небольшом 
удалении от своих баз и были достаточно за-
щищены силами флотов, а переход из пункта 
базирования в район несения службы занимал 
не более 2–3 суток. Всего на Севмаше по проек-
ту 667Б построено десять подводных лодок.

СЕВМАШ ИЗГОТОВИТ ПОДШИПНИКИ 
ДЛЯ ЛЕДОКОЛОВ

На Севмаше (входит в ОСК) спроектировали 
главный упорный подшипник валопрово-
да для универсального атомного ледокола 
«Чукотка». Судно строится на Балтийском 
заводе (входит в ОСК) в Санкт-Петербурге 
по проекту 22220.

Разработкой комплекта рабочей документации 
занималось проектно-конструкторское бюро 
«Севмаш». Было получено техническое задание 
на три подшипника. В настоящее время ведётся 
подготовка производства. Научно-технологи-
ческое управление предприятия разработало 

технологический процесс изготовления и ис-
пытаний подшипников.

Специально для производства крупнога-
баритных изделий модернизируется произ-
водство. В механическом цехе усовершенству-
ется участок заливки вкладышей баббитом 

(специальный сплав, в состав которого входит 
олово, медь и другие элементы) — будет уста-
новлена новая камерная электрическая печь, 
позволяющая увеличить габариты термооб-
рабатываемых деталей.

Расчётный вес одного изделия — 25 тонн. 
Планируется, что это будут самые большие 
подшипники в истории предприятия. В работе 
над проектом задействована внутризаводская 
кооперация — 14 цехов и 10 подразделений 
Севмаша.

Предприятием также разработана доку-
ментация на главный упорный подшипник для 
атомного ледокола «Арктика», планируется 
заключение договора на поставку подшип-
ников для ледокола «Лидер».
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«В 
2022 году Рособоронэкспорт начал 
продвижение 15 новых образцов 
продукции военного назначения, 
разработанных и производимых 

в России. Каталог компании пополнили изде-
лия для ВВС, ВМФ, Сухопутных войск, ПВО 
и средства противодействия беспилотным 
летательным аппаратам. Вывод на рынок новых 
образцов продукции значительно повышает 
конкурентоспособность российского оружия  
и укрепляет позиции нашей страны на мировом 
рынке, — сообщил генеральный директор Ро-
соборонэкспорта Александр Михеев. — Среди 
долгожданных новинок — БЛА «Орлан-30», 
боевой модуль с дистанционным управлением 
«Баллиста», снайперская винтовка Чукавина, 
комплексы борьбы с БЛА, новое подводное 

оружие, средства связи, тренажёры, автомо-
бильная и бронетанковая техника».

Новинки российской техники и вооружения, 
на которые оформлены разрешительные экс-
портные документы, Рособоронэкспорт будет 
представлять на международных оборонных 
выставках, в ходе встреч и переговоров с парт-
нёрами, а также на активно развивающихся 
цифровых платформах. С большинством пред-
приятий-производителей у компании действу-
ют соглашения о совместном продвижении 
продукции на внешний рынок.

Комплекс с беспилотным летательным 
аппаратом «Орлан-30» разработки и произ-
водства «Специального технологического цен-
тра» является дальнейшим развитием хорошо 
известного на мировом рынке БЛА «Орлан-10», 

который подтвердил свои характеристики  
в реальных боевых условиях.

«Орлан-30» предназначен для ведения 
воздушной разведки, поиска, обнаружения и 
 распознавания объектов в видимом или ин-
фракрасном диапазоне. Кроме того, при по-
мощи установленного целевого оборудования 
он обеспечивает целеуказание высокоточным 
средствам поражения для уничтожения непо-
движных и движущихся объектов как днём, 
так и в тёмное время суток.

Боевой модуль с дистанционным управле-
нием «Баллиста» разработан для установки на 
бронетранспортёры. Он оснащается 30-мм авто-
матической пушкой и спаренным с ней 7,62-мм 
пулемётом, а также двумя противотанковыми 
управляемыми ракетами. Модуль оборудован 

комбинированным прицелом с телевизионной ка-
мерой, тепловизором и лазерным дальномером, 
способными обнаруживать и распознавать цели 
в любое время суток. Кроме того, на «Баллисту» 
установлен прицел-дублёр, что значительно 
повышает его боевые возможности.

Кроме того, началось продвижение боевой 
машины пехоты БМП-3 с новым дистанционно 
управляемым боевым модулем, разработан-
ной на предприятии холдинга «Высокоточные 
комплексы». Техника впервые была представ-
лена в составе экспозиции Госкорпорации  
«Ростех» на Международном военно-техни-
ческом форуме «Армия-2022».

Машина оснащена 100-мм орудием — пус-
ковой установкой, автоматической пушкой 
калибра 30 мм и 7,62-мм пулемётом. Благодаря 
мощному вооружению боевая машина пехо-
ты способна оказывать огневую поддержку 
пехоты, в том числе на плаву, эффективно 
поражать живую силу, легкобронированные 
цели — как БМП и БТР, танки и другие цели  
с усиленной защитой, а также низкоскорост-
ные воздушные цели, в том числе вертолёты.

В 2022 году экспортный каталог Рособо-
ронэкспорта пополнился новыми средствами 
противодействия беспилотным летательным 
аппаратам. В числе прочих — «Изделие РБ-
504П-Э», которое обеспечивает высокоэф-
фективное обнаружение, идентификацию  
и пеленгование БЛА, а также радиоэлектронное 
подавление каналов их навигации и управления.

Рособоронэкспорт начал продвижение 
на внешний рынок разработанных в конту-
ре Госкорпорации «Ростех» современных 
технических средств обучения экипажей 
самолёта-заправщика Ил-78МК-90А и воен-
но-транспортного самолёта Ил-76МД-90А(Э). 
Кроме того, компания получила возможность 
предлагать иностранным партнёрам новый 
комплекс средств автоматизированного 
управления артиллерии, комплекс радиотех-
нического контроля, вертолётный комплекс 
радиолокационной разведки наземных целей, 

автомобиль К-5350 с защищённой кабиной, 
радиолокационную станцию «Подлёт-К1КЕ», 
средства связи и стрелковое оружие.

«В 2022 году благодаря всесторонней 
поддержке со стороны Президента и Прави-
тельства РФ, а также активной работе Росо-
боронэкспорта в рамках деятельности Союза 
машиностроителей России по совершенство-
ванию законодательства в нормативную-пра-
вовую базу в области военно-технического 
сотрудничества был внесён ряд изменений, 

упростивших разрешительные процедуры 
при выводе новой продукции на мировой 
рынок. Законодательные инициативы, опти-
мизирующие процессы работы, в том числе 
при оформлении экспортной документации 
рассматривались в ходе заседаний Комитета 
по развитию внешнеторговой деятельности  
в отношении продукции военного назначения 
СоюзМаш», — добавил Александр Михеев, 
занимающий должность заместителя предсе-
дателя Союза машиностроителей России. 

НОВАЯ ПРОДУКЦИЯ  
В ЭКСПОРТНОМ КАТАЛОГЕ 

Рособоронэкспорт (входит в Госкорпорацию «Ростех») пополнил свой экспортный каталог новыми образцами 
российской продукции военного назначения, расширив номенклатуру вооружения и военной техники, продвига-
емых на мировом рынке.
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В
ыступая на расширенном заседании 
коллегии Министерства обороны РФ, 
Владимир Путин, в частности, отметил: 
«Хорошо известно, что сегодня про-

тив России активно используется военный 
потенциал и возможности практически всех 
основных стран НАТО. Тем не менее наши 
солдаты, сержанты и офицеры сражаются за 
Россию мужественно и стойко, уверенно, шаг 
за шагом решают поставленные задачи. И эти 
задачи будут, безусловно, выполнены на всех 
территориях Российской Федерации, в том 
числе и на новых территориях, будет обеспечена 
безопасная жизнь всех наших граждан. Боевые 

возможности наших Вооружённых сил увели-
чиваются постоянно и с каждым днём, и мы, 
безусловно, будем этот процесс наращивать.

…Сегодня наша задача — реализовать весь 
необходимый комплекс мер для качественного 
обновления и совершенствования Вооружён-
ных сил. …Обращаю внимание Правительства, 
руководства Министерства обороны, других 
ведомств на необходимость работать в самом 
тесном контакте друг с другом в рамках спе-
циально созданной структуры — Координаци-
онного совета, в том числе с главами регионов 
и представителями оборонно-промышленного 
комплекса. 

Жду также, что наши конструкторы  
и инженеры продолжат практику выездов на 
передовую. Хочу выразить им за это слова 
благодарности, они регулярно там бывают, 
вносят необходимые коррективы в работу 
техники. Надеюсь, что эта практика будет про-
должена, чтобы в реальных боевых условиях 
проверить тактико-технические характеристики 
вооружения и техники, как я уже сказал, со-
вершенствовать их.

В целом необходима предметная работа  
с профильными министерствами и ведом-
ствами. Мы видим, что работает блестяще, 
а что требует доработки. Инженеры видят, 

техники, учёные. И вся эта машина работает. 
Когда я говорил о том, что мы совершенствуем 
и будем продолжать совершенствовать наши 
вооружения и технику, я имел в виду в том 
числе и этот процесс. Военно-промышленная 
комиссия должна стать штабом взаимодей-
ствия оборонной промышленности, науки  
и Вооружённых сил для решения самых на-
сущных и перспективных задач, в том числе 
и прежде всего по материально-техническому 
обеспечению войск: имею в виду и технику,  
и боеприпасы, и так далее.

Третье — будем продолжать поддерживать 
и совершенствовать боеготовность ядерной 
триады. Это главная гарантия сохранения 
нашего суверенитета и территориальной це-
лостности, стратегического паритета, в целом 
баланса сил в мире.

В этом году уровень современных образ-
цов вооружения в стратегических ядерных 
силах уже превысил 91%. Продолжается пере-
вооружение полков РВСН на современный 
ракетный комплекс с гиперзвуковой боевой 
частью «Авангард».

В ближайшее время на боевое дежурство 
будут впервые поставлены межконтиненталь-
ные баллистические ракеты «Сармат». Мы 

использование беспилотников стало практи-
чески повсеместным, и такой арсенал средств 
должен быть в боевых отделениях, взводах, 
ротах, батальонах. Цель должна засекаться 
максимально быстро, а информация переда-
ваться для нанесения удара в режиме реаль-
ного времени. 

Беспилотные аппараты должны быть 
увязаны между собой, интегрированы  
в единую разведывательную сеть, обладать 
защищёнными каналами связи со штабами  
и командирами. Уже в ближайшей перспек-
тиве возможность получать информацию, 
передаваемую с беспилотников, должна 
быть у каждого бойца. К этому надо идти, 
к этому нужно стремиться. Технически это 
можно реализовать в самое ближайшее вре-
мя, практически уже сейчас. Прошу обратить 
на это особое внимание при доработке всего 
комплекса снаряжений и тактической эки-
пировки личного состава. 

Мы знаем, что на поле боя не может быть 
мелочей, поэтому нужно обратить особое вни-
мание — я знаю, что Министерство обороны 

РАСШИРЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
КОЛЛЕГИИ МИНИСТЕРСТВА 
ОБОРОНЫ РФ

В работе состоявшегося в конце 2022 года расширенного заседания коллегии Министерства обороны (проходило 
в Москве в Национальном центре управления обороной на Фрунзенской набережной) принял участие Президент 
Российской Федерации Владимир Путин. На заседании обсудили важнейшие особенности выполнения государ-
ственного оборонного заказа 2022 года, связанные с обеспечением вооружением и техникой группировок войск, 
решающих задачи специальной военной операции. Перед началом заседания Президент осмотрел выставку совре-
менных и перспективных образцов техники, вооружений, боеприпасов и средств защиты видов и родов войск. 
Главу государства сопровождал министр обороны Сергей Шойгу и начальник Генштаба Вооружённых сил Валерий 
Герасимов. Экспозиция была представлена в атриуме Национального центра управления обороной. 

знаем, там есть некоторое движение вправо 
по времени, это не меняет наших планов, всё 
будет реализовано. В войска продолжают 
поступать ракетные комплексы «Ярс». Про-
должим развитие уникальных по своим ха-
рактеристикам, не имеющих никаких аналогов 
в мире гиперзвуковых ракетных комплексов. 
В начале января следующего года на боевую 
службу выйдет фрегат «Адмирал флота Со-
ветского Союза Горшков» с новейшими, ещё 
раз повторю, не имеющими никаких аналогов 
в мире гиперзвуковыми ракетными системами 
морского базирования «Циркон».

Будем и дальше оснащать наши страте-
гические силы новейшими видами оружия. 
Повторяю, все намеченные планы, безусловно, 
будут выполнены.

Далее — важно повысить боевые возмож-
ности Воздушно-космических сил, в том числе 
истребителей и бомбардировщиков при их ра-
боте в зоне действия современных систем ПВО. 

Актуальная задача — совершенствование 
беспилотных летательных аппаратов, вклю-
чая стратегические и разведывательно-удар-
ные, а также способов их применения. Опыт 
специальной военной операции показал, что 

занимается этим, тем не менее хочу ещё раз 
это подчеркнуть: и медицинские аптечки, пи-
тание, сухие пайки, форма, обувь, защитные 
шлемы, бронежилеты — всё должно быть на 
самом современном и высоком уровне. Необ-
ходимо насытить войска приборами ночного 
видения, качественными прицелами, снайпер-
скими винтовками нового поколения. Не буду 
перечислять всего, но скажу главное: всё, что 
необходимо бойцу, должно быть современным, 
удобным и надёжным, а снабжение — осуще-
ствляться из реальных потребностей. Если 
какие-то ведомственные нормативы устарели, 
их нужно менять — быстро.

Я хочу обратить внимание министра обо-
роны, начальника Генерального штаба, всех 
командиров, которые здесь представлены.  
У нас нет никаких ограничений по финансиро-
ванию. Страна, Правительство дают всё, что 
армия просит, всё. Надеюсь, что ответ будет 
должным образом сформулирован и соот-
ветствующие результаты будут достигаться.

Возвращаясь к теме беспилотников, отме-
чу, что у нас есть хороший опыт разработки 
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уникальных подводных беспилотных аппара-
тов. Знаю, что промышленность располагает 
всеми возможностями для создания широкой 
линейки воздушных и наземных беспилотных 
аппаратов с самыми лучшими, высокими такти-
ко-техническими характеристиками, включая 
элементы искусственного интеллекта. Кроме 
того, нам в целом нужно будет проработать 
вопросы расширения арсеналов современных 
ударных средств.

Пятое — необходимо совершенствовать 
систему управления и связи, чтобы обеспе-
чить устойчивость и оперативность управ-
ления войсками в любых условиях. Для 
этого активнее использовать технологии 
искусственного интеллекта на всех уровнях 
принятия решения. Как показывает опыт, 
в том числе последних месяцев, наиболее 
эффективны системы вооружения, которые 
действуют быстро и практически в автома-
тическом режиме».

В своём докладе на заседании коллегии 
министр обороны РФ генерал армии Сер-

гей Шойгу отметил: «В целом специальная 
военная операция продемонстрировала 
высокий профессионализм командующих, 
командиров штабов всех уровней управле-
ния, а также готовность военнослужащих  
к выполнению самых сложных боевых задач. 
Наши образцы вооружения и военной техни-
ки подтвердили исключительную надёжность 
и эффективность. 

Специальная военная операция даёт уни-
кальную возможность проанализировать 
современные методы проведения межвидовых 
операций, применяемые при этом силы и сред-
ства для учёта в планах совершенствования 
Вооружённых сил. 

Руководству страны и Вооружённым силам 
оказана беспрецедентная поддержка россий-
скими гражданами. Это наглядно показывает 
единство армии и общества. 

В этом году Министерство обороны решало 
и продолжает решать ряд других важных задач. 
В начале года совместно со странами ОДКБ 
провели операцию по стабилизации обста-
новки в Казахстане, не допустили «цветной 
революции» в этой стране. 

Российские группировки войск остаются 
основным гарантом сохранения мира в Сирии 
и Нагорном Карабахе. В течение года прово-
дили гуманитарные акции, разминирования, 
оказывали медицинскую помощь населению. 

Наша ядерная триада поддерживается на 
уровне, позволяющем гарантированно осуще-
ствлять стратегическое сдерживание. Высокая 
боевая готовность стратегических ядерных сил 
обеспечивается беспрецедентным уровнем 
современности, доведённым до 91,3%. 

В РВСН завершено перевооружение двух 
ракетных полков на подвижный грунтовый 
ракетный комплекс «Ярс». Заступил на боевое 
дежурство ещё один полк, оснащённый ракет-
ным комплексом «Авангард» с гиперзвуковым 
планирующим крылатым блоком. Успешные 
пуски новой ракеты тяжёлого класса ракетного 
комплекса «Сармат» в ходе государственных 
испытаний позволили приступить к работе по 
его развёртыванию. 

Авиационно-стратегические ядерные силы 
пополнились стратегическим ракетоносцем 
Ту-160М и самолётом Ту-95М. В текущем году 
проведено 73 воздушных патрулирования, 
два из которых — совместно с Народно- 
освободительной армией Китая. Ракетные 
подводные атомные крейсеры несут плано-
вую боевую службу в назначенных районах 
Мирового океана. В состав Военно-морского 
флота принят очередной атомный подводный 
крейсер проекта «Борей-А» «Генералиссимус 
Суворов», вооружённый баллистическими 
ракетами «Булава». Продолжено повышение 
боевых возможностей видов и родов войск 
Вооружённых сил.

В Воздушно-космических силах дальней-
шее развитие получила единая космическая 
система, запущен шестой космический аппарат 
«Купол», что позволяет осуществлять непре-
рывный контроль ракетоопасных районов в 

Предусмотренный в 2022 году объём фи-
нансовых средств с учётом дополнительной 
поставки вооружений и техники позволил 
увеличить количество направляемых в вой-
ска основных образцов на 30%, боеприпа-
сов к ракетно-артиллерийскому вооружению  
и авиационных средств поражения — от 69 
до 109%. В то же время уровень выполнения 
заданий гособоронзаказа по основным образ-
цам составил 91%.

В 2022 году выполнены все запланиро-
ванные мероприятия оперативной и боевой 
подготовки, в том числе 14 международных 
учений различного уровня. В начале года про-
ведена серия масштабных военно-морских 
учений, в ходе которых отработаны задачи 
противодействия военным угрозам России  
с морских и океанских направлений. 

Итоговым мероприятием боевой службы 
стало стратегическое командно-штабное 
учение «Восток-2022». В нём участвовало 
более 51 тысячи военнослужащих, в том 
числе от вооружённых сил 14 иностранных 

государств. Особенностью учения стало со-
здание международной группировки войск 
для решения совместных задач. Учение про-
демонстрировало способность созданных 
международных группировок эффективно 
выполнять задачи по обеспечению регио-
нальной безопасности.

Стратегические ядерные силы в ходе спе-
циального учения успешно отработали задачи 
по нанесению массированного ядерного удара 
в ответ на применение противником оружия 
массового поражения.

В восточном секторе Арктики и на по-
луострове Чукотка проведена арктическая экс-
педиция. Выполнен комплекс учебно-боевых 
мероприятий, исследования и эксперименты. 
Все образцы вооружения подтвердили свои 
технические характеристики в арктических 
условиях.

Несмотря на попытки коллективного Запада 
изолировать Россию, мы продолжаем расши-
рять географию международного военного  
и военно-технического сотрудничества.

Министерство обороны развивает отноше-
ния с вооружёнными силами 109 государств 
Азии, Африки, Ближнего Востока и Латинской 
Америки. В текущем году провели 350 значи-
мых международных мероприятий.

Армейские международные игры стали 
одним из основных мероприятий совмест-
ной подготовки с армиями иностранных госу-
дарств. В Играх участвовало более 5300 воен-
нослужащих из 34 стран. Игры, проведённые 
в 12 странах, посетили свыше трёх миллионов 
человек. За восемь лет проведения Игр модер-
низированы 80 полигонов, учебно-материаль-
ная база которых активно используется для 
боевой подготовки подразделений.

Укреплению международного военно-тех-
нического сотрудничества способствовал еже-
годный форум «Армия». В нём участвовали 
делегации 85 иностранных государств, а ко-
личество посетителей составило почти два 
миллиона человек. На Форуме заключено 36 
государственных контрактов с предприятиями 
ОПК на общую сумму более 525 млрд рублей. 
Форум является эффективным, динамично 
развивающимся проектом, который по своим 
показателям значительно превосходит ана-
логичные ведущие мировые выставочные 
площадки. 

В августе проведена десятая Московская 
конференция по международной безопасности, 
в которой участвовали более 700 делегатов 
из 70 стран. Это самое многочисленное по 
составу участников военно-политическое ме-
роприятие в мире.

В этом году проведён I Международный 
антифашистский конгресс. В нём приняли 
участие государственные и общественные 
деятели, ветераны Великой Отечественной вой-
ны, девять делегаций иностранных государств  
и военные атташе 26 стран. Участники форума 
безоговорочно осудили любые проявления 
фашизма, неонацизма и шовинизма в совре-
менном мире. Конгресс предусматривается 
проводить ежегодно.

Наша высшая военная школа — одна из 
лучших в мире. В вузах Министерства обороны 

Северном полушарии. Планомерно разви-
вается учебная авиация. Налёт курсантов за 
счёт поступления новых образцов учебных 
самолётов увеличен более чем на треть.  
В этом году состоялся первый выпуск военных 
лётчиков-женщин, более половины выпускниц 
завершили обучение с отличием.

Военно-морской флот получил самую 
современную подводную лодку, шесть над-
водных кораблей, три боевых катера, 11 судов 
и катеров обеспечения, а также два береговых 
ракетных комплекса.

Начались серийные поставки гиперзвуковой 
ракеты морского базирования «Циркон». На 
завершающем этапе находится подготовка 
фрегата «Адмирал флота Советского Союза 
Горшков» с гиперзвуковыми ракетами на борту 
к боевой службе в незапланированном районе 
Мирового океана.

Важнейшей особенностью выполнения госу-
дарственного оборонного заказа 2022 года ста-
ло обеспечение вооружением и техникой груп-
пировок войск, решающих задачи специальной 
военной операции. Для наращивания их боевых 
возможностей осуществлён перенос поставок 
наиболее востребованных образцов с 2024  
и 2025 годов на 2023 год. В целях оптимизации 
поставок вооружения сформирован подекадный 
план-график. Контроль за его исполнением осу-
ществляется совместной оперативной группой 
Министерства обороны, Военно-промышленной 
комиссии, Минпромторга и организациями 
оборонно-промышленного комплекса.
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обучаются слушатели и курсанты из 55 госу-
дарств. Это превышает показатели советского 
времени. С 1 сентября 2023 года сеть учебных 
заведений Вооружённых сил пополнится До-
нецким высшим военным общевойсковым 
командным училищем. 

Продолжается развитие сети довузовских 
образовательных организаций Министерства 
обороны. К 1 сентября следующего года 
откроем новое Суворовское военное учили-
ще в Иркутске. 

Совместно с органами власти организована 
работа по созданию Федерального агентства по 
работе с ветеранами. Это позволит централи-
зовать и сделать более эффективной систему 
социальной защиты военных ветеранов. Благо-
дарим вас, уважаемый Владимир Владимиро-
вич, за поддержку данной инициативы.

Жилищные условия решены для 49 тысяч 
семей военнослужащих, а 100 тысяч человек 
получают компенсацию за поднаём жилья. 
Что касается военно-строительного комплек-
са, все планы выполнены, построено более 
трёх тысяч зданий и сооружений. Основное 
внимание уделено развитию инфраструктуры 
для стратегических ядерных сил. В этом году 
для них построено 650 высокотехнологичных 
объектов, в том числе для размещения ракет-
ных комплексов «Авангард», «Ярс» и «Сармат». 

На Северном флоте сдали в эксплуатацию 
объекты береговой энергетической и соци-
альной инфраструктуры в Гаджиево. В пункте 
базирования Каспийской флотилии введён  
в эксплуатацию причальный фронт протяжён-
ностью 1154 м, завершено строительство ещё 
одного причала. В рамках развития системы 
базирования авиации Вооружённых сил на 
15 аэродромах выполнялась реконструкция 
объектов инфраструктуры для приёма всех 
современных образцов авиационной техники. 
В плановом порядке осуществлялось обустрой-
ство военных городков. Завершено строи-
тельство 625 зданий и сооружений парковой 
и казарменно-жилищной зон. 

В соответствии с вашим поручением 
подразделения железнодорожных войск 

продолжают реконструкцию БАМа на участке 
Улак — Февральск протяжённостью 339 км. 
Уже выполнено порядка трёх миллионов кубо-
метров земляных работ, что составляет более 
половины плановых показателей.

Министерством обороны реализованы 
крупные патриотические и культурные проек-
ты. Военные парады проведены в 28 городах. 
Традиционно состоялся Главный военно-мор-
ской парад. В соответствии с вашим поручени-
ем за 90 дней восстановлен знаковый для всей 
страны мемориальный комплекс «Саур-Мо-
гила». На кургане вновь горит Вечный огонь. 

Продолжена системная работа по воен-
но-патриотическому воспитанию молодёжи. Её 
ядром является движение «Юнармия», которое 
уже охватило все регионы России и объедини-
ло более 1 млн 251 тысячи детей и подростков. 

Во взаимодействии с органами власти субъ-
ектов Российской Федерации продолжена 
работа по развитию сети учебно-методических 
центров военно-патриотического воспитания 
молодёжи «Авангард». В 2022 году открыто 
20 региональных центров и 25 городских —  
в городах с населением свыше 100 тысяч че-
ловек. Всего в 88 центрах «Авангард» прошли 

подготовку более 150 тысяч старшеклассников. 
Считаем, что создание таких центров должно 
стать основой начальной военной подготовки 
и системы военно-патриотического воспитания 
молодёжи в стране.

Товарищ Верховный главнокомандующий! 
В целом все задачи, определённые в 2022 
году, Вооружёнными силами выполнены. Их 
боевые возможности выросли более чем на 
13%, обеспечен заданный уровень поддержа-
ния обороноспособности страны».

Завершая открытую часть заседания, Вла-
димир Путин, в частности, особо подчеркнул: 
«Мы не будем повторять ошибок прошлого, 
когда в интересах повышения обороноспособ-
ности — где надо, а там, где и не надо было на 
самом деле, — мы разрушали свою экономику. 
Мы не будем заниматься милитаризацией стра-
ны и милитаризацией экономики прежде всего 
потому, что достигнутый уровень развития 

на сегодняшний день, структура экономики  
и так далее не требуют этого, нам этого просто 
не нужно. А делать что-то излишнее в ущерб 
стране, в ущерб нашим людям и экономике, 
социальной сфере, хочу подчеркнуть ещё раз, 
мы не намерены и не будем этого делать. 

Мы будем совершенствовать Вооружён-
ные силы и всю военную составляющую го-
сударства. Мы будем делать это спокойно, 
ритмично, без всякой суеты, последовательно. 
Будем решать задачи в сфере укрепления обо-
роноспособности в целом и решение задач, 
которые стоят в ходе специальной военной 
операции». 

О
бъединённая судостроительная кор-
порация передала Военно-морскому 
флоту России атомный подводный 
крейсер «Генералиссимус Суворов» 

и корабль противоминной обороны «Анатолий 
Шлемов» на церемонии с участием Президента 
Владимира Путина в формате видео-конфе-
ренц-связи. Также Президент принял участие 
в церемонии вывода из эллинга атомного под-
водного крейсера «Император Александр III». 

Выступая на церемонии, Президент Россий-
ской Федерации Владимир Путин сказал: «Хочу 
поздравить всех военных моряков и корабе-
лов России с этим знаменательным, этапным 
для флота событием... Хочу поблагодарить 
коллективы «Севмаша», Зеленодольского  
и Средне-Невского судостроительных заводов 
за добросовестный труд, за своевременное 
и качественное выполнение заданий. Особо 
отмечу вклад в создание атомного подводного 
флота предприятий Объединённой судострои-
тельной корпорации — конструкторского бюро 
«Рубин» и завода «Севмаш». Новейшие атом-
ные ракетоносцы, которые там проектируются, 
строятся, по многим характеристикам не имеют 
аналогов в мире».

Владимир Путин рассказал о перспективах 
продолжения строительства боевых кораблей 
на предприятиях ОСК: «На вооружении «Гене-
ралиссимуса Суворова» стоят баллистические 
ракеты «Булава», которые ощутимо повышают 
возможности наших ядерных морских сил. От-
мечу, что в рамках действующей госпрограммы 
вооружения будут построены ещё четыре такие 
подводные лодки, что обеспечит безопасность 
России на десятилетия вперёд… К новому 
поколению относятся и морские тральщики, 
такие как «Анатолий Шлемов». Этот проект 

считается одной из самых успешных россий-
ских разработок в надводном кораблестроении. 
В перспективе планируется построить ещё 
десять кораблей этого класса».

По словам Президента, новые подводные  
и надводные корабли обладают современ-
ными системами навигации, связи и гидро-
акустики, оснащены высокоточным оружием  
и роботизированными комплексами. Владимир 
Путин отметил, что в рамках действующей 
госпрограммы вооружения будут построе-
ны ещё четыре подводные лодки семейства  
«Борей-А», что обеспечит безопасность России 
на десятилетия вперёд.

«Мы будем повышать темпы и объёмы 
строительства кораблей разных проектов, 
оснащать их самыми современными средства-
ми вооружения, вести оперативную и боевую 
подготовку моряков с учётом опыта, получен-
ного в том числе в ходе специальной военной 
операции, словом, делать всё необходимое, 
чтобы надёжно обеспечить безопасность Рос-
сии», — заявил Владимир Путин

По словам Президента России, корабелы бу-
дут «повышать темпы и объёмы строительства 
кораблей разных проектов, оснащать их самыми 
современными средствами вооружения, вести 
оперативную и боевую подготовку моряков  
с учётом опыта, полученного в том числе в ходе 
специальной военной операции, словом, делать 
всё необходимое, чтобы надёжно обеспечить 
безопасность России, защиту наших националь-
ных интересов в Мировом океане».

После доклада министра обороны Сергея 
Шойгу Президент Владимир Путин разрешил 
поднятие флага на трёх боевых кораблях, на-
ходящихся во Владивостоке, Балтийске и Се-
веродвинске, а также дал команду на вывод из 

эллинга и спуск на воду атомного подводного 
крейсера «Император Александр III».

Обращаясь к работникам Севмаша на цере-
монии вывода из эллинга атомного подводного 
крейсера «Император Александр III», генераль-
ный директор ОСК Алексей Рахманов отметил: 
«Сегодня очередной этап строительства группи-
ровки атомных ракетоносцев серии «Борей» — 
седьмой по счёту и не последний. Много было 
потрачено сил проектантов и кораблестрои-
телей. Глядя на всё происходящее за последние 
несколько лет, мы должны констатировать, что 
потенциал всех отраслей промышленности, 
которые вовлечены в строительство этих ра-
кетоносцев, восстановлен, можно сказать, до 
советского уровня. Мы набрали темп, который 
позволяет уверенно выполнить гособоронзаказ. 
Поздравляя вас с сегодняшним праздником,  
я желаю вам продолжения вот этого напряжён-
ного ратного труда. Так держать, Севмаш!»

Также глава ОСК Алексей Рахманов поблаго-
дарил работников СНСЗ за сданный ВМФ траль-
щик «Анатолий Шлемов»: «Это событие вдвойне 
для нас важное. Это ещё одна демонстрация 
того, что серийные корабли производятся точно 
по графику и точно в бюджет. Этим кораблём 
мы отдали дань человеку, который вложил свою 
душу, работая руководителем кораблестрое-
ния Военно-морского флота, а затем и вице-
президентом по военному кораблестроению 
Объединённой судостроительной корпорации. 
Это человек, положивший свою жизнь на то, 
чтобы флот у Российской Федерации был».

«Генералиссимус Суворов» и «Император 
Александр III» являются шестым и седьмым 
ракетоносцами семейства «Борей-А», способ-
ными нести на своём борту межконтиненталь-
ные баллистические ракеты «Булава».

НОВЫЕ КОРАБЛИ ДЛЯ ВМФ РОССИИ
Президент Российской Федерации Владимир Путин в режиме видеоконференции принял участие в церемонии 
подъёма военно-морского флага на атомном подводном крейсере и кораблях, поступающих в состав Военно-мор-
ского флота России, а также спуска на воду атомного подводного крейсера «Император Александр III».
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О
ткрывая совещание с руководителями 
организаций ОПК, Владимир Путин 
отметил: «Мы встречаемся с вами  
в легендарном городе, в городе оружей-

ников — в Туле. Здесь собрались руководители 
компаний, предприятий, которые расположены 
на всей территории России — от Дальнего 
Востока, Сибири, Урала до европейской части.

Только что мы с губернатором осмотре-
ли Конструкторское бюро приборостроения, 
где разрабатывается высокоточное и другое 
оружие, в том числе и бронетехника, а сей-
час, конечно, обсудим все темы, которые нас 
волнуют, занимают и которыми мы с вами на 
протяжении последних месяцев занимаемся 
достаточно интенсивно. 

Важнейшая, ключевая задача предприя-
тий оборонно-промышленного комплекса —  

обеспечить наши подразделения, передовые 
части всем необходимым: вооружением, тех-
никой, боеприпасами, снаряжением, причём 
в требуемом объёме и нужного качества  
в короткие сроки. Кроме того, важно совер-
шенствовать, значительно улучшать харак-
теристики вооружения и оснащения наших 
бойцов с учётом полученного боевого опыта. 

Сегодня жду от вас соответствующих 
докладов после наших предыдущих встреч —  
с некоторыми коллегами отдельно и все 
вместе, помните, мы встречались. Хотел бы 
услышать от вас предложения по решению 
проблемных вопросов — их не может не быть 
в такой объёмной, масштабной работе — 
и предложения по тому, как мы будем двигать-
ся, что мы будем делать для того, чтобы этих 
проблем было как можно меньше.

Отдельный и крайне важный вопрос — это 
обеспечение организациями ОПК обратной 
связи с подразделениями, которые участвуют 
в специальной военной операции. Я знаю, говорил недавно об этом — вчера, по-моему, 

что ваши специалисты, инженеры многих пред-
приятий выезжают прямо на передовую, помо-
гают быстро восстанавливать повреждённую 
технику, возвращать её в строй, проверяют, 
как она работает, как действует, как воюет,  
а конструкторы вносят изменения в типовые 
образцы для улучшения их характеристик, как 
сегодня мы видели на предприятии, которое 
посетили.

Подчеркну: такой механизм обмена ин-
формацией для повышения качества военной 
продукции, поставляемой для специальной 
военной операции, должен быть постоянным 
и максимально эффективным. Такая практика 

сложилась уже давно, в том числе и при при-
менении нашего оружия в борьбе с бандами 
террористов в Сирии. Я знаю, что и в Сирию 
ваши сотрудники, коллеги выезжали, прямо 
на месте принимали решения, работали, и эта 
работа была весьма эффективной и продол-
жается весьма эффективно.

И конечно, рассчитываю, что, как и в пре-
дыдущие годы, как и в этом году, в 2023-м 
задания гособоронзаказа в части производства 
и поставок вооружения, военной и специальной 
техники будут выполнены в полном объёме.

В завершение хочу поблагодарить руко-
водителей и коллективы предприятий ОПК 
за добросовестный труд, за реальный вклад 

23 декабря прошлого года в Туле Президент РФ Владимир Путин провёл рабочую встречу с руководителями орга-
низаций оборонно-промышленного комплекса России. На совещании руководитель страны выразил уверенность, 
что «как и в предыдущие годы, в 2023-м задания гособоронзаказа в части производства и поставок вооружения, 
военной и специальной техники будут выполнены в полном объёме».

СОВЕЩАНИЕ  
С РУКОВОДИТЕЛЯМИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ ОПК
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в укрепление обороноспособности, безопас-
ности России, пожелать вам успехов на благо 
Родины и нашего народа». 

В ходе рабочей поездки в Тульскую об-
ласть Владимир Путин также посетил АО 
«Щегловский вал» — машиностроительный 
завод, входящий в структуру АО «Конструк-
торское бюро приборостроения имени ака-
демика А.Г. Шипунова» и осуществляющий 
серийное производство военной продукции  
с 2004 года. Президента России сопровождали 
губернатор Тульской области Алексей Дюмин 
и генеральный директор «Щегловского вала» 
Алексей Вислогузов.

Владимир Путин осмотрел сборочные цеха 
тяжёлых машин и легкобронированной тех-
ники, а также механообрабатывающий цех. 

Пояснения главе государства давал Алексей 
Вислогузов.

Конструкторское бюро приборостроения, 
созданное в 1927 году, на сегодняшний день 
является многопрофильной организацией 
оборонно-промышленного комплекса Рос-

сии, которая специализируется на разработке 
систем вооружения тактической зоны боевых 
действий: комплексов ПВО, противотанковых 
ракетных комплексов и комплексов вооруже-
ния легкобронированной техники и танков, 
артиллерийских комплексов управляемого во-
оружения, межвидовых ракетных комплексов.

Также в ходе поездки в сопровождении 
губернатора Тульской области Алексея Дюмина 

глава государства ознакомился с работой Си-
туационного центра региона. Доклад о центре, 
куда в режиме реального времени поступает 
информация по социально-экономической 
ситуации и безопасности в области, Влади-
миру Путину представил директор комплекса 
Алексей Гордеев. 

Проект центра реализован по поручению 
Президента России. Созданный в нём полный 
цикл анализа данных — от планирования до 
контроля исполнения — делает центр совре-
менным рабочим инструментом для непре-
рывного управления субъектом, позволяет 
выстроить эффективное взаимодействие всех 
уровней власти, что сокращает время реагиро-
вания на инциденты в регионе, а также время 
ответа на запросы его жителей. 

«АРМИЯ-2023»:  
В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ФОРУМ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

ОПК РФ

•	 Тематика	искусственного	интеллекта	—	на	МВТФ	«Армия»
•	 Новые	аспекты	ключевого	конгресса	Форума
•	 Что	стоит	за	девизом	«ВРЕМЯ	РЕЗУЛЬТАТОВ»
•	 Национальная	консолидация	специалистов
•	 Союз	Российских	оружейников	—	на	Форуме	«Армия»
•	 Задачи	и	перспективы	ключевых	школ	стрелкового	оружия
•	 «Оружейная	палата»	на	МВТФ	«Армия-2023»:	 
 уникальная, особая, показательная  
•	 Цифровизация	—	стратегия	развития	оружейной	отрасли	России
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В первую очередь это Аппарат заместителя 
Председателя Правительства Дмитрия Никола-
евича Чернышенко, Управление Президента 
Российской Федерации по развитию инфор-
мационно-коммуникационных технологий и 
инфраструктуры связи, Российская академия 
наук, ведущие вузы и научно-исследователь-
ские организации страны. Кроме того, Конгресс 
активно поддерживают ряд правительств субъ-
ектов Российской Федерации и ведущие пред-
приятия промышленности и бизнес-сектора в 
области технологий искусственного интеллекта.

— Какие вопросы будут определять по-
вестку деловой программы Конгресса ИИ в 
этом году?

Есть ряд важных направлений, которые мы 
обязательно обсудим на предстоящем Кон-
грессе, особенно актуальные из них связаны 
с «безопасностью разработки и применения 
технологий искусственного интеллекта», «науч-
ной проблематикой в области искусственного 
интеллекта», «влиянием технологий ИИ на 
развитие общества», «нормативным регу-
лированием искусственного интеллекта», и, 
конечно, международные аспекты, которые мы 
планируем обсудить в рамках секции «устой-
чивый цифровой диалог»». Но самое главное 
в предстоящем Конгрессе — ориентирование 
на уже достигнутые результаты и постановка 
новых практических задач.

— Насколько, на ваш взгляд, важны 
компетенции предприятий и организаций 
ОПК для развития технологий искусственного 
интеллекта?— Александр Владимирович, как вы оцениваете 

значимость и итоги конгрессов «Стратегиче-
ское лидерство и технологии искусственного 
интеллекта», проведённых в рамках форумов 
«Армия» в 2021 и 2022 годах?

— Развитие технологий искусственного 
интеллекта в ближайшие годы станет ключе-
вым вопросом национальной безопасности 
и обеспечит государствам, ускоренно раз-
вивающим и внедряющим эти технологии, 
лидерство в XXI веке. 

Конгрессы «Стратегическое лидерство и 
технологии искусственного интеллекта» 2021 
и 2022 годов стали важной отправной точкой в 
этом процессе и позволяют нам констатировать, 
что процесс цифровизации, ускоряемый техно-
логиями искусственного интеллекта, охватывает 
практически все стороны жизни российского 
общества. Широкое внедрение технологий ИИ 
способно обеспечить существенные преиму-
щества государству, корпорациям и обществу 

во многих сферах народного хозяйства — от 
экономики, обороны и государственного управ-
ления до медицины и образования, поэтому 
важность и значимость указанных мероприятий 
не вызывает сомнений.

Главные итоги двух проведённых конгрес-
сов — формирование ключевых направлений 
развития технологий искусственного интел-
лекта в разрезе перевода экономических и 
социальных отношений в Российской Фе-
дерации на новый технологический уклад с 
учётом значительных рисков, вытекающих 
из чрезвычайно сильного влияния информа-
ционных технологий на гуманитарную, соци-
альную, правовую сферы. Естественно, что в 
Министерстве обороны России эта тематика 
является особо востребованной с точки зрения 
создания проектов и технологий военного и 
двойного назначения, обеспечивающих обо-
роноспособность государства и его техноло-
гический суверенитет. 

— Насколько удалось достичь главных 
целей, которые были поставлены перед Кон-
грессом прошлого года?

— В 2022 году мы провели Конгресс под 
девизом «Национальная консолидация во имя 
созидания!». Таким образом мы решали задачу 
объединения усилий специалистов всей страны 
на всех уровнях: научном, технологическом, 
административно-правовом, отраслевом, тер-
риториальном и социогуманитарном. Итогом 
этой работы стал меморандум о научно-техни-
ческом сотрудничестве в сфере искусственного 
интеллекта в целях ускорения темпов соци-
ально-экономического развития, повышения 
экологической безопасности, противодействия 
внешним угрозам и совершенствования этиче-
ских аспектов использования искусственного 
интеллекта. Меморандум был заключён между 
центрами развития искусственного интеллекта 
страны, поэтому считаю, что цели Конгресса 
прошлого года достигнуты.

— В какой степени удаётся реализация 
программы национальной консолидации спе-
циалистов отрасли во имя созидания?

— Объединение для созидания явилось клю-
чевой идеей прошлогоднего Конгресса. Напомню, 
что в его мероприятиях приняли активное уча-
стие представители Администрации Президента 
Российской Федерации, Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации, 
ведущих предприятий промышленности, научных 
и образовательных организаций. Разнородное 
и многоуровневое представительство участ-
ников позволило находить совместные, часто 
уникальные решения по развитию технологий 
искусственного интеллекта в различных областях 
и сферах деятельности страны, несмотря на то 
что зачастую вместе с общими вопросами затра-
гивались довольно острые для обсуждения темы.

Поэтому процесс консолидации специали-
стов предметной области запущен и идёт, на 
наш взгляд, достаточно гармонично.

— Чем объяснить, что Конгресс настолько 
широко и ёмко подходит к вопросам и пробле-
матике развития ИИ — от чисто технологиче-
ских и до социокультурных аспектов?

— Дело в том, что в широком смысле искус-
ственный интеллект является сквозной техно-
логией, которая позволяет охватывать большой 
спектр прикладных задач с минимальными 
ресурсными и временными затратами. В каж-
дой конкретной сфере деятельности имеется 

ВРЕМЯ РЕЗУЛЬТАТОВ!
АЛЕКСАНДР 
ОСАДЧУК:  
«САМОЕ ГЛАВНОЕ 
В ПРЕДСТОЯЩЕМ 
КОНГРЕССЕ — 
ОРИЕНТИРОВАНИЕ  
НА УЖЕ 
ДОСТИГНУТЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ  
И ПОСТАНОВКА 
НОВЫХ 
ПРАКТИЧЕСКИХ 
ЗАДАЧ»

Тематика искусственного интеллекта уже традиционно одна из ключевых и наиболее важных на Международном 
военно-техническом форуме «Армия». Огромный резонанс среди экспертов и промышленников вызвал проведённый 
на МВТФ «Армия-2022» конгресс «Стратегическое лидерство и технологии искусственного интеллекта», центральное 
мероприятие которого — пленарное заседание «Искусственный интеллект. Национальная консолидация во имя 
созидания» прошло под руководством вице-премьера Правительства РФ Дмитрия Чернышенко. С осени прошлого 
года при Правительстве Российской Федерации работает Национальный центр развития искусственного интел-
лекта как ключевая площадка для поиска и анализа эффективных ИИ-решений для бизнеса, науки и государства.  
О том, насколько важна тематика ИИ в современных условиях, итогах и планах этой повестки на форумах «Армия»,  
в эксклюзивном интервью рассказывает начальник Главного управления инновационного развития Министерства 
обороны Российской Федерации генерал-майор Александр Владимирович Осадчук. ряд особенностей внедрения и использования 

технологий искусственного интеллекта, которые 
необходимо учитывать. Этим и объясняется раз-
нообразие программы Конгресса. Традиционно 
мы рассматриваем применение искусственно-
го интеллекта для решения государственных, 
отраслевых, образовательных, научно-иссле-
довательских задач, а также его правовые и 
этические и социокультурные аспекты. 

В этой связи примечательно, что в 2022 
году Конгресс вышел на международный 
уровень, объединив участников из четырёх 
стран. В рамках конгресса проведено 24 ме-
роприятия с выступлениями 286 докладчиков 
и 2634 участниками-представителями от 421 
организации. В работе Конгресса приняли 
участие 97 докторов наук и 421 кандидат наук. 

— Какие организации, госструктуры высту-
пают традиционными партнёрами при подго-
товке и проведении Конгресса ИИ?

— Очень сложно перечислить все орга-
низации, которые принимают активнейшее 
участие в работе Конгресса.

— Это один из важнейших вопросов раз-
вития отрасли искусственного интеллекта в 
целом. На Конгрессе 2023 года планируется 
секция «Подготовка кадров и технологии ис-
кусственного интеллекта».

На секции будут рассмотрены аспекты вне-
дрения искусственного интеллекта в систему 
образования, возможности национальных плат-
форм и фреймворков в обучении, траектории 
обучения и развития специалиста в области 
искусственного интеллекта, начиная со школы, 
с задействованием общественных молодёжных 
движений и фондов. Обсуждение данных вопро-
сов позволит нам сформировать специалистов с 
набором компетенций, которые необходимы для 
развития искусственного интеллекта в стране.

— В чём ключевая особенность будущего 
Конгресса ИИ? Что нового и интересного го-
товят организаторы?

— Ключевой особенностью Конгресса 2023 
года должна стать первая в стране выставка 
передовых отечественных достижений в об-
ласти технологий искусственного интеллекта 
и полученных результатов, в первую очередь 
практических. В рамках этой экспозиции будет 
развёрнут дискуссионный клуб для обсужде-
ния тематических вопросов. Во время выставки 
ведущими организациями будут проводиться 
конкурсы и мастер-классы по использованию 
технологий искусственного интеллекта. 

Также в рамках Конгресса 2023 года будут 
рассмотрены вопросы позитивного опыта раз-
работки и внедрения технологий искусственного 
интеллекта в различных отраслях и сферах при-
менения, в том числе в отдельных регионах Рос-
сии. Будут обсуждены существующие механизмы 
и опыт совместной деятельности с фокусом на 
лучшие прикладные достижения и проблемные 
моменты в разработке и внедрении отечествен-
ных решений, а также оценён зарубежный опыт 
и перспективы развития ИИ-технологий.

Предлагается предоставить слово органи-
зациям, имеющим наилучшие практические 
результаты, тем более что Конгресс пройдёт 
под девизом «Время результатов!». 

Источник: газета «Show-daily ARMY 2023 
digital edition», www.rusarmyexpo.ru
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— Владимир Анатольевич, Союзу Российских 
оружейников в следующем году исполнится 
30 лет. На каком этапе развития находится 
сейчас Союз и как бы вы сформулировали 
его основную миссию?

— Сообщество российских оружейников — 
это уникальная площадка, которая объединяет 
производителей стрелкового оружия и всего, 
что с ним связано. Главной своей задачей 
Союз видит создание комфортных условий 
для развития стрелковой отрасли, несмотря 
на сложные внешние обстоятельства. 

В число важнейших наших задач входит 
работа с регулятором. Иногда эта работа за-

ключается в соединении взаимоисключающих 
позиций, поиске баланса. Скажем, самый 
безопасный пистолет сделан из пластмассы, 
но тогда он и функции оружия не выпол-
нит. Поэтому поиск баланса я бы и назвал 
миссией Союза Российских оружейников:  
с одной стороны, защитить наше общество от 
любых проявлений негативного использова-
ния оружия, с другой — всемерно развивать 
российскую оружейную школу. Мы имеем 
исторически богатое оружейное наследие 
и обязаны приложить все усилия не просто 
для его сохранения, но и для дальнейшего 
развития. 

— Почему именно Форум «Армия» стал 
ключевой площадкой для перспективных 
программ Союза?

— Форум «Армия» невероятно многогра-
нен. Он стал точкой притяжения не только для 
промышленных и силовых государственных 
структур, но и конструкторов, производи-
телей комплектующих, станков, оборудова-
ния — сразу всего не перечислишь. Форум, 
на мой взгляд, уже перерос статус выстав-
ки вооружений, а стал местом сопряжения 
интересов государства, частного бизнеса  
и простых владельцев оружия. И сейчас, когда 
для российских производителей крупнейшие 

зарубежные выставки пока закрыты, роль 
Форума «Армия» многократно возрастает. 
Перефразируя известную поговорку, «если 
гора не идёт к Магомету, то гору Магомету 
принесут». И мы постараемся сделать так, 
чтобы Форум «Армия» стал выставкой «номер 
один» не только в России, но и в мире. 

— Для российских оружейников остро стоит 
проблема комплектующих? 

— Против многих оружейных предприятий 
России западные санкции были введены с 2014 
года, и к тем санкциям, которые добавились 
в минувшем году, многие готовились. Мы 
понимали, что закрывается не только внеш-
ний рынок сбыта, но и ресурсная база, доступ  
к технологиям. Многие предприятия отказа-
лись от импортного программного обеспе-
чения, перешли на свою компонентную базу  
и параллельно искали альтернативных по-
ставщиков, в том числе станков. Состояние 
станочного парка предприятий гражданского 
и служебного оружия мы изучали в апреле 
прошлого года. Скажу честно, он очень неод-
нородный. По некоторым сегментам импорт 
составлял почти 100%, что означало стопро-
центную остановку производства. Но есть  
и те, у кого риск остановки производства — не 
более 5%, то есть отсутствие технологий извне 
на них никаким образом не влияет. Я считаю, 
что это не столько проблема системная, сколь-
ко проблема менеджмента. Кто готовился, тот 
и смог продолжить работу. 

современное, но, увы, армейское вооруже-
ние. Он может только посмотреть детально, 
потрогать его, повосхищаться, а вот владеть 
им он не может. Стрелковое же оружие — это 

то, что ты можешь купить себе, это доступно 
обычному гражданину, ты можешь показать 
сыну, как им пользоваться… 

— Какие задачи вы ставите перед собой, раз-
рабатывая концепцию участия Союза в МВТФ 
«Армия-2023»? Какие новинки готовите? 

— Прежде всего, мы почти в два раза 
увеличиваем экспозицию. Прорабатываем 
сейчас новые, не совсем, может быть, при-
вычные формы работы на выставке. Они бу-
дут разными для каждого целевого сегмента 
наших гостей. 

В первую очередь мы, естественно, стара-
емся стать полезными для профессионалов. 
Для них мы серьёзно усиливаем деловую про-
грамму. Вместо двух мероприятий, как это 
было на Форуме в прошлом году, на этот раз 
намерены сделать минимум четыре. Серьёзно 
обсуждаем идею проведения съезда россий-
ских оружейников в рамках «Армии-2023». 
Поскольку у некоторых компаний сейчас 

СОЮЗ РОССИЙСКИХ 
ОРУЖЕЙНИКОВ
ВЛАДИМИР ЖИХАРЕВ: «ВОЗМОЖНОСТЬ УЧАСТВОВАТЬ В ФОРУМЕ 
«АРМИЯ» БЕСЦЕННА»

Союз Российских оружейников им. М.Т. Калашникова, который объединяет около 60 ведущих российских оружейных 
предприятий, стал одним из самых ярких участников МВТФ «Армия-2022». О подготовке Союза к Международному 
военно-техническому форуму «Армия-2023» корреспонденту газеты «Show-Daily ARMY 2023» рассказал Владимир 
Жихарев, исполнительный директор Союза Российских оружейников им. М.Т. Калашникова. 

Владимир Жихарев, исполнительный директор Союза Российских оружейников  
им. М.Т. Калашникова

— По многочисленным отзывам экспозиция 
Союза на МВТФ «Армия-2022» стала одной 
из самых популярных. Как вы считаете, что 
обеспечило ей столь весомый успех? 

— Проанализировав итоги нашего пер-
вого участия в Форуме «Армия», мы поняли 
причину успеха: мы были интересны и про-
фессионалам, и обычным посетителям. Мы 
вышли единой экспозицией, что (может быть, 
неожиданно для нас самих) стало точкой на-
лаживания кооперационных связей, местом 
дискуссий. Нашу экспозицию не обошли 
стороной и высшие чины власти, которые за 
собой приводили толпу репортёров, что тоже 
создавало определённый ажиотаж.

При этом немаловажно и вот что: обычный 
посетитель, придя на выставку, видит мощное 
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Вместе с потребителями мы должны 
объяснять регулятору, что мы не враги,  
а союзники. В идеале регулятор должен дей-
ствовать точечно. Условно говоря, вот здесь 
надо развить, а чтобы это развить, надо вот 
тут немножко ослабить; если тенденция вы-
рисовывается неблагоприятная, давайте тут 
немножечко что-то прикрутим. Но крутить 
до хруста нельзя, рано или поздно у каких-то 
гаечек сорвёт резьбу с непредсказуемыми 
последствиями. В этом смысле те возможности 
для коммуникации с регулятором, которые 
предоставляет Форум «Армия», поистине 
бесценны. 

— В этом году экспозиция Союза будет 
называться «Оружейная палата». Как бы вы 

принято возмущаться, но решать проблемы 
комплексно, систематично и чётко — не всегда 
выходит... Ведь на рынке стрелкового оружия 
очень высокая конкуренция: кто-то ушёл, а, ска-
жем, турецкое оружие низшей ценовой категории 
и неплохое по качеству продолжает поступать.  
И если производитель не будет слышать мнение 
владельцев, его рано или поздно выдавят с рын-
ка. Кстати, есть владельцы, использующие много 
стрелкового оружия, и у них опыт, пожалуй, 
не меньше, чем у испытателей на полигонах. 
Их мнение и опыт обязательно должны быть 
проанализированы производителем!

Следующая форма, я бы сказал, исследо-
вательской работы в режиме реального вре-
мени — это попытка обращения к регулятору, 
возможно также анонимная. К сожалению,  
в последние годы действия регулятора были 
направлены на максимальные ограничения, 
запрещения и так далее, и мы, наверное, 
приблизились к той линии, за которую уже 
нельзя заходить. Возвращение к школьным 
тирам — правильный шаг, в СССР это было 
нормой, все умели стрелять и пользоваться 
оружием и шли в армию подготовленными. 
Надо возрождать всё хорошее.

Как рассказывал великий оружейник Миха-
ил Тимофеевич Калашников, осенью 1993 г.  
по инициативе генерального директора Ижев-
ского механического завода В.С. Чугуевского 
состоялось совещание руководителей пред-
приятий, выпускающих оружие и боеприпасы. 
На этом совещании было принято решение 
о необходимости учреждения Союза Рос-
сийских оружейников с целью объединения 
усилий для разрешения общих вопросов 
производственно-технической деятельности, 
касающейся оборота оружия, и которые регу-
лируются федеральным законодательством 
и ведомственными актами. 

В начале 1994 года было проведено 
учредительное собрание будущих членов 
Союза, на котором президентом этой орга-
низации был избран Михаил Калашников. 
«Я понимаю, — комментировал он, —  
что учредители Союза избрали меня пре-
зидентом во имя моей известности как 
конструктора-оружейника, полагая, что 
по возникающим вопросам, документам и 
обращениям, подписанным мною и направ-

ляемым в любые инстанции, будет оказы-
ваться должное внимание».

Михаил Тимофеевич Калашников был 
бессменным президентом Некоммерческой 
организации «Союз Российских оружейни-
ков» до конца жизни. После смерти Михаила 
Тимофеевича Калашникова АО «ЦНИИТОЧ-
МАШ» вышло с предложением к членам Союза 
Российских оружейников о присвоении Союзу 
его имени.

Предложение было поддержано реше-
нием Общего собрания, во исполнение ко-
торого Некоммерческая организация «Союз 
Российских оружейников» переименована  
в Некоммерческую организацию «Союз 
Российских оружейников имени М.Т. Ка-
лашникова» (сокращённое наименование —  
НО «Союз Российских оружейников им.  
М.Т. Калашникова»).

В настоящее время президент Союза Рос-
сийских оружейников имени М.Т. Калашни-
кова — Владимир Владимирович Артяков, 
первый заместитель генерального директора 
Государственной корпорации «Ростех».

Одним из наиболее ярких проектов Союза 
Российских оружейников стала организо-
ванная им в рамках Международного воен-
но-технического форума «Армия-2022» вы-
ставка гражданского оружия, которая вызвала 
огромный неподдельный интерес со стороны 
специалистов, обычных посетителей и высших 
должностных лиц. Экспозицию посетили в том 
числе пять заместителей министра обороны 
РФ. Первый заместитель министра обороны 
Р.Х. Цаликов и заместитель министра обороны 
генерал-полковник Ю-Б.Б. Евкуров ознакоми-
лись с новыми разработками Концерна «Ка-
лашников». Заместитель министра обороны 

А.Ю. Криворучко уделил внимание экспозиции 
КБП. Также проявляли неподдельный интерес 
к выставленным образцам заместители мини-
стра обороны Т.В. Шевцова и генерал армии 
П.А. Попов. За время работы с экспозицией 
также ознакомились высокопоставленные 
представители МВД России, Росгвардии, 
Минспорта, Минпромторга и других ведомств.

Что же касаемо самих участников форума, 
то им было что показать. Так, ПАО «Импе-
раторский Тульский оружейный завод» на 
форуме «Армия-2022» представило серию 
миниатюрных копий оружия, а также выпу-
щенные лимитированной серией к 310-летию 
со дня основания Тульского оружейного заво-
да охотничьи карабины ТОЗ-78-310 на основе 
популярного советского изделия ТОЗ-78.

Компания «МАРТ ГРУПП», ведущий рос-
сийский разработчик и производитель элек-
трошокового оружия и средств обеспечения 
безопасности, каждый год принимает участие 
в выставочной программе Форума «АРМИЯ». 
На стенде «МАРТЪ» посетители выставки 
могли ознакомиться с полным ассортимен-

том продукции компании. Специалистов 
заинтересовали оригинальные разработки 
«МАРТ ГРУПП», а гражданские посетители 
с удовольствием воспользовались возмож-
ностью сделать тренировочные выстрелы 
из стреляющих электрошокеров по мишени.

В рамках научно-деловой программы МВТФ 
«Армия-2022» прошла дискуссия «Стрелковая 
отрасль как основной элемент мобилизацион-

ной готовности России». Модератором меро-
приятия был исполнительный директор Союза 
Российских оружейников имени М.Т. Калаш-
никова Владимир Жихарев. Среди участников 
дискуссии были в том числе представители 
Государственной Думы РФ, представители 
Ассоциации высокоточной стрельбы, произ-
водители пневматики, представители Концерна 
«Калашников» и многие другие.

ощутимые финансовые проблемы и участие 
в выставке для них — вопрос сложный, мы 
прорабатываем для них возможность участия 
в медиаформате, пусть они тоже будут с нами. 

Для посетителей будет организовано много 
чего интересного. Для детей в дни массового 
посещения мы готовим определённые фотозо-
ны, будет тир и различные акции от участников 
выставки. Сейчас вся исполнительная дирекция 
Союза над этим работает, и я надеюсь, что нам 
удастся людей удивить. 

 — Каков ключевой посыл, который Союз 
хотел бы адресовать своей целевой аудитории 
на форуме этого года? 

— Мы должны предпринять все меры для 
сохранения за российским производителем 
позиций глобального надёжного поставщика 
стрелкового оружия повышенного могущества. 
Потенциал для этого в России есть. 

В рамках СВО мы видим применение прак-
тически всех видов боеприпасов, и мы сейчас 
пытаемся организовать комплексную обратную 
связь. Именно комплексную, потому что неко-
торые проблемы можно оценить только тогда, 
когда ты анализируешь информацию методом 

наложения одного на другое, что позволяет 
точнее выявить определённые зависимости. 
Именно поэтому мы сейчас налаживаем вот 
эту обратную связь, чтобы подсказать нашим 
производителям те шаги, которые позволят 
сделать наше стрелковое оружие ещё лучше, 
ещё мощнее, ещё точнее. 

А посыл гражданским посетителям выстав-
ки можно процитировать одним крылатым вы-
ражением — «искусству кланяться обучаются 
только тогда, когда нет сил держать оружие». 

Очень хорошее высказывание. Нам кажется, 
что пора молодому поколению проснуться  
и осознать, что не оружие убивает, а владелец. 
Конечно, приятно быть владельцем айфонов  
и других гаджетов, но владелец оружия — это 
уже не виртуальный персонаж, а охотник,  
в том числе и добытчик, а также защитник 
своей семьи и земли.

— Какое участие примет Союз в меро-
приятиях научно-деловой программы МВТФ 
«Армия-2023»?

— Первое. В прошлом году у нас было 
два круглых стола, посвящённых наиболее 
острым проблемам, связанным со стрелковым 
оружием. Как я уже сказал, в этом году мы 
намерены провести как минимум четыре ме-
роприятия — одно из них запланировано на 
дни массового посещения, чтобы не только 
специалисты, но и владельцы оружия, ко-
торых у нас насчитывается 3,8 млн человек, 
могли бы высказать свою позицию по тому 
или иному вопросу. Это может быть форма 
анонимных жалоб-предложений, которые мы 
впоследствии передадим производителям.

Сделаем больше акцент на общение с обыч-
ными владельцами оружия. У нас в стране 

объяснили это название применительно имен-
но к вашему проекту на Форуме «Армия»?

— Из 70 предложенных названий мы 
выбрали это, потому что, с одной стороны, 
здесь есть отсыл к нашей истории, российской  
и советской оружейной школе, к традициям, 
которые мы должны сохранить и приумножить. 
С другой стороны, это отсыл к тому, что мы 
однозначно позиционируем себя как прого-
сударственное объединение, отстаивающее 
государственные интересы. 

— Какие стратегические цели ставит перед 
собой Союз? Какие ключевые тенденции 
его развития определяют сегодня политику  
и стратегию организации? 

— Цифровизация. Это действительно 
стратегия, которая определит развитие от-
расли на десятилетия вперёд. Кроме того, 
нам обязательно нужно поддерживать охоту, 
стрелковую инфраструктуру, оружейный ри-
тейл, всех продавцов, потому что без этого не 
будет никакого производства гражданского  
и служебного оружия. А если не будет произ-
водства гражданского и служебного оружия, то 
рано или поздно начнёт потихонечку загасать  
и производство боевого оружия, потому что 
сейчас предприятиям вкладываться в разви-
тие, в исследования позволяет именно произ-
водство гражданского и служебного оружия. 

Поэтому очень надеюсь, что нам удастся  
с помощью МВТФ «Армии-2023» донести и до 
профессионального сообщества, и до регуля-
тора все поставленные задачи. Находить взаи-
моприемлемые решения, а не подстраиваться 
под необдуманные и порой противоречащие 
решения. Альтернативы этому нет, потому как 
все мы — в одной лодке. 

Фоторепортаж: Участие Союза Россий-
ских оружейников имени М.Т. Калашникова 

в МВТФ «Армия-2022»
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ЗОЛОТЫЕ ИДЕИ 
ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО  
КОМПЛЕКСА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТОПК РФ

ФСВТС РОССИИ

•	 Лауреаты	Национальной	премии	«Золотая	идея»	в	2022	году	 
 (по результатам работы 2021 года) 

•	 Подробности	торжественной	церемонии	награждения	победителей	в	КВЦ	«Патриот»

•	 Основные	номинации	и	правила	выбора	лауреатов	важнейшей	премии	в	области	ВТС

•	 Новая	технологическая	платформа	цифрового	маркетинга	от	АО	«Рособоронэкспорт»

•	 «Золотые	идеи»	от	ИЭМЗ	«Купол»	

•	 ГПТП	«Гранит»:	особый	план	ИЛП	для	ЗРС	БД

•	 Универсальная	электрическая	торпеда	калибра	534,4	мм
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Е
жегодная Национальная премия «Золотая 
идея» учреждена Федеральной службой 
по военно-техническому сотрудничеству 
в целях стимулирования экспорта рос-

сийской продукции военного назначения, 
разработки и производства новейших кон-
курентоспособных отечественных образцов 
вооружения и военной техники, в том числе 
с российской компонентной базой мирового 
уровня, модернизации ранее поставленной 
продукции военного назначения, а также 
повышения эффективности военно-техниче-
ского сотрудничества Российской Федерации 
с иностранными государствами.

Традиционное объявление Федеральной 
службой по военно-техническому сотрудни-

честву победителей Национальной премии 
«Золотая идея» — главной награды за до-
стижения в области военно-технического 
сотрудничества и работу по развитию инно-
вационных оборонно-промышленных идей  
и проектов — одно из главных событий года 
для российских оборонщиков.

О начале приёма заявок на соискание еже-
годной Национальной премии «Золотая идея» 
в 2022 году (по итогам 2021 года) официально 
было объявлено в августе в ходе работы Меж-
дународного военно-технического форума 
«Армия-2022». 

Как известно, Национальная премия «Зо-
лотая идея» — одна из самых заслуженных 
и уважаемых наград в России. Премия была 

учреждена КВТС России (в настоящее время —  
ФСВТС России) в 2001 году.

«Золотая идея» стабильно позволяет на 
государственном уровне ежегодно давать 
оценку деятельности субъектов военно-тех-
нического сотрудничества, предприятий 
оборонно-промышленного комплекса, их 
авторских коллективов и отдельных пред-
ставителей, внёсших вклад в оперативное 
внедрение в производство и экспорт совре-
менных систем и комплексов оружия, а также 
создание новых образцов боевой техники, 
имеющих экспортный потенциал. 

За годы проведения конкурса на соискание 
Премии была значительно усовершенство-
вана его организация, увеличено количество  

и уточнены названия номинаций, отработан 
механизм определения лауреатов, направлен-
ный в конечном итоге на стимулирование во-
енно-технического сотрудничества Российской 
Федерации с иностранными государствами.

Решение о присуждении Премии выносит 
Организационный комитет, в состав которого 
входят представители коллегии Военно-про-
мышленной комиссии Российской Федерации, 
Минобороны России, ФСВТС России, Мин-
промторга России, Госкорпорации «Роскос-
мос», Государственной корпорации «Ростех», 
Российского союза промышленников и пред-
принимателей, Ассоциации «Лига содействия 

оборонным предприятиям», а также спонсоров 
Премии.

В настоящее время Национальная премия 
«Золотая идея» присуждается по шести но-
минациям, которые, по мнению экспертов, 
отражают все основные аспекты военно-тех-
нического сотрудничества: маркетинговую 
работу, разработку, производство, поставку 
продукции военного назначения, её сервисное 
обеспечение и обслуживание. Отдельными 
номинациями Премии отмечаются учреждения 
средств массовой информации и организаторы 
выставок продукции военного назначения, 
личные заслуги лауреатов. Особое внимание 
уделяется молодым специалистам, олице-
творяющим будущее российского оборонно-
промышленного комплекса. Не случайно  
в соответствующей номинации предусмотрено 
максимальное количество лауреатов — пять.

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
ФСВТС РОССИИ ВРУЧИЛА НАГРАДЫ ЛАУРЕАТАМ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ «ЗОЛОТАЯ ИДЕЯ» 

Под занавес прошлого года Федеральная служба по военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС России) провела 
торжественную церемонию награждения лауреатов ХХII конкурса на соискание ежегодной Национальной премии 
«Золотая идея» (по результатам работы в 2021 году) в сфере военно-технического сотрудничества. Церемония 
традиционно прошла в Конгрессно-выставочном центре «Патриот» Минобороны России. 



| ЗОЛОТЫЕ ИДЕИ ОПК РОССИИ | 37

Система оценки работ соискателей Премии 
двухступенчатая.

На первом этапе поступившие в ФСВТС 
России заявки детально изучаются и оцени-
ваются экспертами. По результатам их ра-
боты формируется интегрированная оценка 
представленных заявок, каждая из которых 
получает рейтинговый показатель.

Суммарная рейтинговая оценка каждой 
заявки докладывается членам Организаци-
онного комитета как рекомендация к решаю-
щему голосованию.

Таким образом, в оценке и принятии 
коллегиального решения по поступившим 

материалам принимают участие более со-
рока квалифицированных представителей 
коллегии Военно-промышленной комиссии 
Российской Федерации, Минобороны России, 
других федеральных органов исполнительной 
власти, специализированных и общественных 
организаций.

Победители конкурса награждаются почёт-
ными дипломами ФСВТС России, памятными 

призами, изготовленными с использовани-
ем ценных камней и благородных металлов,  
а также денежными премиями. 

Победа в конкурсе является хорошей воз-
можностью заявить о себе на национальном 
уровне, получить дополнительное признание 
и общественную оценку своих достижений. 
За годы проведения конкурса значительно 
увеличилось количество поступающих заявок 

на соискание Премии, расширилась их геогра-
фия, повысилось качество представляемых 
работ. Лауреатами «Золотой идеи» стали около 
200 предприятий оборонно-промышленного 
комплекса, включая их авторские коллективы 
и отдельных представителей. 

Но вернёмся к церемонии… Лауреатов 19 премий и одного почётного 
диплома в шести номинациях по итогам 2021 
года определили по результатам голосования 
членов Организационного комитета премии, 
в состав которого входят представители 
коллегии Военно-промышленной комиссии 
Российской Федерации, Минобороны Рос-
сии, Минпромторга России, ФСВТС России, 

Госкорпорации «Роскосмос», Государственной 
корпорации «Ростех», АО «Рособоронэкс-
порт», Российского союза промышленников 
и предпринимателей, Ассоциации «Лига со-
действия оборонным предприятиям», ООО 
«Страховая компания «Независимая страховая 
группа». 

Приветствие участникам ХХII церемонии 
награждения лауреатов Национальной премии 
«Золотая идея» направил заместитель пред-
седателя Правительства Российской Федера-
ции — министр промышленности и торговли 
Российской Федерации Д.В. Мантуров. 

«Каждый год на рассмотрение Оргкомитета 
премии «Золотая идея» поступает большое 
количество достойных работ, но победите-
лями становятся именно те, которые носят 
инновационный, прорывной характер и способ-
ны создать задел для будущих разработок  
и проектов», — говорится в обращении. 
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говоров, но и предлагаем широкие цифро-
вые возможности, — сообщил генеральный 
директор Рособоронэкспорта Александр 
Михеев. — Современные инструменты, 
проведение онлайн-выставок, видеотуры 
и прямые трансляции с офлайн-меропри-
ятий, видеообзоры, онлайн-презентации, 
а также интернет-площадки для передачи 
информационных материалов заказчи-
кам значительно увеличили узнаваемость 

Слова приветствия участникам адресовал 
директор ФСВТС России Д.Е. Шугаев, отметив, 
что «российские специалисты инициативны, 
творчески одарены и готовы находить опти-
мальные решения, достигая высоких и даже 
выдающихся результатов в области военно-тех-
нического сотрудничества».

Памятные призы и дипломы лауреатам вру-
чил член Организационного комитета Националь-
ной премии «Золотая идея», заместитель дирек-

тора ФСВТС России М.В. Петухов. Полный список 
лауреатов Национальной премии «Золотая идея» 
приведён в подвёрстке к данному материалу, 
отметим только, что среди победителей — из-
даваемая нашей «Объединённой промышленной 
редакцией» газета «Show-daily ARMY» — офи-
циальная ежедневная газета Международного 
военно-технического форума «Армия». 

В этой же номинации — «За вклад в про-
паганду военно-технического сотрудничества, 

рекламную и информационную поддержку 
экспорта продукции военного назначения» —  
Национальная премия «Золотая идея» прису-
ждена авторскому коллективу АО «Рособорон-
экспорт» (входит в Госкорпорацию «Ростех») 
за создание новой технологической платфор-
мы цифрового маркетинга.

«Жёсткая конкуренция на рынке воору-
жения и стремительный рост цифрови-
зации бизнес-среды — мировые тренды 
в области маркетинга, в которые активно 
влился Рособоронэкспорт. Сегодня в ходе 
продвижения российской оборонной про-
дукции мы взаимодействуем с партнёрами 
не только в формате очных встреч и пере-

и востребованность российского оружия  
в мире, позволили расширить номенклатуру 
продвигаемой продукции».

Дополнительным стимулом к развитию 
цифрового маркетинга выступило снижение 
активности международных контактов в усло-
виях пандемии коронавируса и санкционных 
ограничений. Начиная с 2020 года Рособо-
ронэкспорт стал готовить и публиковать в ин-
тернет-среде видеоанонсы к международным  
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выставкам, позволяющим оповестить парт-
нёров о продвигаемой продукции и привлечь 
интерес к российской экспозиции.

В рамках проводимых в России крупнейших 
международных выставок «Армия» и «МАКС», 
а также «Интерполитех» и HeliRussia был ис-
пользован комплексный подход. Компания под-
готовила и разместила на своих официальных 
цифровых площадках анонсы новинок, органи-

ЛАУРЕАТЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ «ЗОЛОТАЯ ИДЕЯ» В 2022 г. 
(по итогам 2021 г.)

Номинация Лауреаты премии

«За вклад в области разработки продукции  
военного назначения»

1-я премия  
Авторский коллектив: 
АО «Концерн «Океанприбор», г. Санкт-Петербург

2-я премия  
Авторский коллектив: 
АО «ГНПП «Регион», г. Москва

3-я премия  
Авторский коллектив: 
АО «ЦНИИ «Буревестник», г. Нижний Новгород

«За успехи в области производства 
продукции военного назначения, внедрение передовых 
технологий и инновационных решений»

1-я премия 
Авторский коллектив:  
АО «КТРВ», г. Королёв

2-я премия  
Авторский коллектив: 
АО «НИИ «Вектор», г. Санкт-Петербург совместно  
с ООО «РусКомТранс», Нижегородская обл., г. Балахна

3-я премия 
АО «ИЭМЗ «Купол», г. Ижевск

«Лучшее предприятие-соисполнитель» —  
за вклад в повышение конкурентоспособности  
продукции военного назначения

1-я премия 
Авторский коллектив: 
АО «ГПТП «Гранит», г. Москва

2-я премия 
Авторский коллектив: 
АО «ОКБ МЭИ», г. Москва

3-я премия 
Авторский коллектив: 
АО «ОКБ «Факел», г. Калининград

«За личный вклад, инициативу и усердие в решении задач 
военно-технического сотрудничества»

Премия  
Смирнов А.В., АО «НПО «СПЛАВ» им. А.Н. Ганичева», г. Тула

Премия  
Головкин А.А., АО «ОДК», г. Москва

Премия  
Хохлов Н.С., АО «РИРВ», г. Санкт-Петербург

«За вклад в пропаганду военно-технического 
сотрудничества, рекламную и информационную 
поддержку экспорта продукции военного назначения»

Премия  
Авторский коллектив: 
АО «Рособоронэкспорт», г. Москва

Премия  
ООО «Редакция газеты «Промышленный еженедельник», г. Москва

Почётный диплом  
АО «Технодинамика», г. Москва

«Молодые таланты» — за достижения в области военно-
технического сотрудничества, разработки и производства 
образцов вооружения и военной техники

Премия  
Клюкман Е.Ф., АО ААК «Прогресс», г. Арсеньев

Премия  
Крюков А.В., АО «ЦНИРТИ им. академика А.И. Берга», г. Москва

Премия  
Язовских А.Л., АО «КУЛЗ», г. Каменск-Уральский

Премия  
Максимкин М.А., АО «ЦНИРТИ им. академика А.И. Берга», г. Москва

Премия  
Хусяинов Ш.М., ПАО «ОАК» — ОКБ Сухого, г. Москва

зовала видеотуры по экспозиции с использо-
ванием VR-технологии, отсняла видеообзоры 
образцов выставляемой продукции. Кроме того, 
были организованы онлайн-показы образцов 
конкретным заказчикам, проведены публичные 
презентации, в том числе в онлайн-формате. 
На YouTube-канале Рособоронэкспорта транс-
лировались динамические показы вооружения  
и военной техники на полигоне Алабино, лётные 
программы российских самолётов и вертолётов 
и мероприятия «Армейских игр».

«Всего в ходе развития инструментов 
цифрового маркетинга Рособоронэкспорт 
создал и опубликовал более 160 видеообзоров 
российской продукции военного, двойного  
и гражданского назначения, провёл свыше 
25 онлайн-показов с различных мероприятий  
и добился роста просмотров на своих пло-
щадках более чем в 50 раз. Кроме того,  
в 4 раза выросла посещаемость сайта компа-

нии, на котором в каталоге продукции раз-
мещено более 1 тыс. позиций», — добавил 
Александр Михеев.

Подробнее о лауреатах Национальной пре-
мии «Золотая идея» разных лет, развитии 
их идей и разработок читайте в постоянной 
рубрике нашего журнала «ЗОЛОТЫЕ ИДЕИ 
ОПК РОССИИ». 
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«Золотые идеи» ИЭМЗ «КУПОЛ»
ФСВТС РОССИИ ВЫСОКО ОЦЕНИЛА УСПЕХИ ИЭМЗ «КУПОЛ» В ОБЛАСТИ 
ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

12 декабря 2022 года решением оргкомитета Национальной премии «Золотая идея» авторский коллектив АО «ИЭМЗ 
«Купол» (входит в состав Концерна ВКО «Алмаз – Антей») был удостоен третьей премии в номинации «За успехи  
в области производства продукции военного назначения, внедрение передовых технологий и инновационных реше-
ний». Церемония награждения состоялась 22 декабря в Конгрессно-выставочном центре «Патриот» Минобороны 
России. На соискание премии предприятием была представлена работа «Организация серийного производства  
и обеспечение уникальными современными средствами из состава ЗРК семейства «Тор» иностранных заказчиков». 
Вручение авторскому коллективу ИЭМЗ «Купол» Национальной премии «Золотая идея», учреждённой Федераль-
ной службой по военно-техническому сотрудничеству РФ, стало высоким признанием большой работы, которая 
ведётся предприятием в области ВТС. 

ОПЫТ, КАЧЕСТВО, НАДЁЖНОСТЬ
ИЭМЗ «Купол» экспортирует зенитные ракет-
ные комплексы малой дальности уже более 
45 лет. С середины 1990-х годов инозаказ-
чикам поставляются ЗРК семейства «Тор». 
Эти изделия, помимо других своих уникаль-
ных тактико-технических характеристик, 
являются автономными средствами ПВО, 
что даёт возможность гибкого построения 
зенитных ракетных подразделений необ-
ходимого состава и позволяет обеспечить 
эффективную интеграцию ЗРК типа «Тор» 
с системами противовоздушной обороны, 
действующими в вооружённых силах ино-
странных заказчиков. 

Эффективность применения оружия во 
многом зависит от мастерства бойцов. Поэтому 
ИЭМЗ «Купол» не только поставляет технику, 

вании боевой подготовки войск ПВО ВС АРЕ, но  
и в сотрудничестве России и Египта. 

В настоящий момент ЗРК семейства «Тор» 
стоят на вооружении десятка армий различных 
стран мира. И список эксплуатантов регулярно 
растёт. Одна из причин этого — непрерывное 
совершенствование своих изделий, которое 
производит ИЭМЗ «Купол». 

«ПОКАЗ ФЛАГА»
Ещё одним проявлением «мягкой силы» являет-
ся участие предприятий ОПК в международных 
выставках вооружений и военной техники. Яв-
ной задачей выставочной деятельности является 
продвижение своей продукции на мировой 
рынок. Но есть и скрытый смысл. Междуна-
родные военно-технические форумы являются 
своеобразной формой того, что в старину назы-
вали «показом флага»: демонстрацией военной 
мощи страны и её технического совершенства. 
Ни для кого не секрет, что самыми вниматель-
ными посетителями подобных мероприятий 
являются военные атташе. И «показ флага» 
позволяет убедить их в бесперспективности 
военного противостояния с Россией. 

 «ИЭМЗ «Купол» является активным 
участником многих международных выста-
вок вооружений и военной техники. Это как 
зарубежные — «IDEX» (ОАЭ), «MILEX» (Рес-
публика Беларусь), «IDEF» (Турция) и др., так 
и российские выставки — «МВМС», «МАКС», 
«Армия» и др.

Поддерживать высочайший уровень сво-
ей продукции Ижевскому электромеха-
ническому заводу «Купол» позволяет 
внедрение новейших разработок отече-
ственной военно-технической мысли  
и непрекращающиеся научно-исследо-
вательские и опытно-конструкторские 
работы; регулярное техническое пере-
вооружение производства; строгий 
контроль качества продукции; эффек-
тивный менеджмент, высококвалифи-
цированный персонал и внимание к во-
просам закрепления и развития научного  
и производственного потенциала моло-
дых специалистов. Экономическая эф-
фективность производства позволяет не 
только сохранять, но и активно развивать 
высокие промышленные технологии.

но и ведёт подготовку расчётов для неё. Как 
правило, в комплекте с боевыми машинами 
и вспомогательными средствами комплекса 
инозаказчикам поставляется и тренажёр ко-
мандира и оператора 9Ф678Э, что позволяет 
зенитчикам страны-партнёра постоянно со-
вершенствовать своё мастерство. 

В рамках военно-технического сотрудни-
чества ИЭМЗ «Купол» также осуществляет 
поставку запасных частей, узлов и агрегатов 
для поддержания боеготовности изделий. 
При необходимости заказчикам оказывает-
ся комплексное техническое содействие при 
восстановлении изделий. Оно включает в себя 
поставки запасных частей, агрегатов, узлов, 
приборов, специального и вспомогательно-
го имущества, техническое обслуживание, 
ремонт и другие работы, обеспечивающие 

комплексное сервисное обслуживание ранее 
поставленной техники. 

АО «ИЭМЗ «Купол» успешно решает во-
просы обеспечения комплектующими изде-
лиями, даже если они уже не выпускаются 
предприятиями-смежниками. В отдельных 
случаях специалистами конструкторских служб 
предприятия разрабатываются новые схем-
ные решения с применением современных 
комплектующих изделий. 

За десятилетия работы на мировом рын-
ке ИЭМЗ «Купол» зарекомендовал себя как 
надёжный поставщик, неизменно выпол-
няющий все договорные обязательства по 
контрактам в полной мере и в установленные 
сроки и производящий надёжные и качествен-
ные изделия, что обуславливает постоянный 
спрос на них. 

«ПРОДАВАЯ ОРУЖИЕ  
ПРИОБРЕТАЕШЬ ДРУЗЕЙ»
Экспорт оружия не только свидетельство 
высокого технического развития страны, не 
только дополнительные доходы, но и эф-
фективный инструмент «мягкой силы». Ору-
жие, особенно технически сложное, закупают  
с расчётом на десятилетия эксплуатации. 
И на все эти годы страна-импортёр оказы-
вается в неразрывном тандеме со страной-
экспортёром: без участия головного произ-
водителя сложно осуществлять сервисное 
обслуживание техники, невозможно провести 
её ремонт и модернизацию. Поэтому ору-
жие, с одной стороны, стремятся закупать  
у надёжных поставщиков, с которыми име-
ются хорошие отношения, а с другой — во-
енно-техническое сотрудничество эти отно-
шения дополнительно укрепляет. Продавая 
орудие — приобретаешь союзника, и это ещё 
один важный момент экспорта ВиВТ. 

Ярким примером этого является экс-
плуатация ЗРК «Тор-М2К» в войсках ПВО 
Республики Беларусь. Президент РБ Алек-
сандр Лукашенко ещё в ходе визита на ИЭМЗ 
«Купол» на рубеже веков выразил заинтере-
сованность в приобретении ЗРК семейства 
«Тор». Сегодня на вооружении белорус-
ской армии стоит значительное число ЗРК 
«Тор-М2К», и Президент РБ дал им высокую 
оценку. Эти машины крепят боевое братство 
бойцов-зенитчиков Союзного государства 
России и Белоруссии.

Ещё один пример того, как из ВТС вырас-
тает сотрудничество армий — прошедшие 
в 2019 году совместные египетско-россий-
ские учения «Стрела Дружбы-2019», широко 
освещавшиеся мировыми информационными 
агентствами. Это мероприятие стало первым 
совместным учением военнослужащих войск 
противовоздушной обороны РФ и АРЕ. В нём 
были задействованы состоящие на вооружении 
ПВО Египетских вооружённых сил зенитные 
ракетные комплексы «Тор-М2Э» и их боевые 
расчёты. «Стрела Дружбы-2019» открыла 
новую страницу не только в совершенство-

ИЭМЗ «Купол» не только поставляет комплексы военной 
техники, но и ведёт подготовку расчётов для них.  
Как правило, в комплекте с боевыми машинами  

и вспомогательными средствами комплекса 
инозаказчикам поставляется и тренажёр командира  

и оператора 9Ф678Э, что позволяет зенитчикам страны-
партнёра постоянно совершенствовать своё мастерство.   

На всех выставках бывают представлены 
модели зенитно-ракетных комплексов, пре-
зентационная и рекламно-информационная 
продукция Общества. На отечественных меро-
приятиях: Международном авиасалоне «МАКС»  
и Международном военно-техническом фо-
руме «Армия» — также демонстрируются 
натурные образцы изделий. 

Продукция АО «ИЭМЗ «Купол» демонстриру-
ется в составе единой экспозиции Концерна ВКО 
«Алмаз – Антей» или АО «Рособоронэкспорт». 

Александр Стольников
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НЕПОВТОРИМЫЕ ШЕДЕВРЫ
В настоящий момент ИЭМЗ «Купол» готов 
поставлять инозаказчикам широкую линейку 
средств ПВО малой дальности — ЗРК «Тор-
М2Э», «Тор-М2К», «Тор-М2КМ», «Тор-Э2»  
и «Тор-А». Новейшими из них являются ЗРК 
«Тор-Э2» (рекламный паспорт подписан  

Работники ИЭМЗ «Купол» уже неоднократ-
но удостаивались Национальной премии 
«Золотая идея». В 2000 и в 2001 годах 
были присуждены первые премии в номи-
нации «За успехи в области производства 
экспортно ориентированной продукции во-
енного назначения». В 2002 году — вторая 
премия в номинации «За личный вклад 
в развитие военно-технического сотруд-
ничества». В 2007 году — вторая премия 
«За успехи в области производства про-
дукции военного назначения». В 2015 году 
диплома и приза в номинации «За личный 
вклад, инициативу и усердие в решении 
задач военно-технического сотрудниче-
ства» удостоен генеральный директор «Ку-
пола» Фанил Зиятдинов. В 2017 году —  
третья премия в номинации «Лучшее 
предприятие-соисполнитель — за вклад 
в повышение конкурентоспособности про-
дукции военного назначения». 

в 2020 году) и его версия на двухзвенном 
транспортёре повышенной проходимости 
ЗРК «Тор-А». Эти боевые машины являются 
представителями нового поколения ЗРК малой 
дальности. По сравнению с более ранними 
модификациями БМ имеет в своём составе 
новейшую зенитную управляемую ракету, 

В настоящей момент ИЭМЗ «Купол» готов поставлять 
инозаказчикам широкую линейку средств ПВО малой 
дальности — ЗРК «Тор-М2Э», «Тор-М2К», «Тор-М2КМ», 
«Тор-Э2» и «Тор-А». Новейшими из них являются ЗРК 
«Тор-Э2» (рекламный паспорт подписан в 2020 году)  

и его версия на двухзвенном транспортёре повышенной 
проходимости ЗРК «Тор-А». Эти боевые машины являются 
представителями нового поколения ЗРК малой дальности.

вдвое увеличенный боекомплект, повышен-
ную помехозащищённость и расширенную 
зону поражения воздушных целей. 

Иногда можно услышать опасения, что 
поставки современной российской военной 
техники за рубеж могут «привести к раскры-
тию технологических секретов». Ответ на эти 
опасения ещё в 90-х годах прошлого века дал 
главный конструктор ЗРК «Тор» В.П. Ефре-
мов «Мы продаём консервы. А консервный 
нож — только у нас». Последующие события 
подтвердили его правоту. После того, как ки-
тайцы близко познакомились с выдающимися 
характеристиками ЗРК «Тор», они попытались 
скопировать его и производить у себя — как до 
этого сделали с автоматом Калашникова. Но 
если даже АК в китайском исполнении заметно 
уступал советским/российским прототипам, 
то зенитный ракетный комплекс — изделие 
на порядки более сложное — вообще не по-
лучилось украсть. 

В 2002 году на ИЭМЗ «Купол» шутили по 
поводу китайской «копии»: «Очень похож. Даже 
стреляет. Всего одно отличие — не попадает 
в цель». Лишь в 2016 году на парад в Пекине 
вышел китайский аналог «Тора» — «Красное 
знамя-17». Хотя внешне HQ-17 действитель-
но похож на советский/российский комплекс 
(применена та же компоновочная схема),  
в реальности это уже собственная разработка 
китайских конструкторов, созданная на базе 
китайских технологий. Высокие технологии не-
возможно просто перенести на свою почву — их 
можно лишь «изобрести заново». На то, чтобы 
изобрести свой «Тор», китайцам потребовалось 
почти четверть века — больше, чем советским 
разработчикам для создания оригинала.

Но за это время «Тор» далеко ушёл вперед. 
И продолжает двигаться дальше — на пред-
приятии ведутся десятки тем научно-иссле-
довательских и опытно-конструкторских ра-
бот, направленных на совершенствование 
изделий.  

О
т АО «Головное производственно-тех-
ническое предприятие «Гранит» (входит  
в состав Концерна ВКО «Алмаз – 
Антей») на соискание Национальной 

премии «Золотая идея» была представлена 
работа «План интегрированной логистической 
поддержки (план ИЛП) для зенитно-ракетной 
системы большой дальности (ЗРС БД)».

В ходе работ по созданию уникального 
информационного продукта — плана ИЛП, 
сопровождающего поставку ПВН, АО «ГПТП 
«Гранит» необходимо было выполнить 
большой объём задач, привлечь инициатив-
ных и квалифицированных специалистов для 
удовлетворения высоких требований иноза-
казчика. Предприятие обработало большой 
объём технической документации, органи-
зовало взаимодействие с предприятиями, 
раскинутыми по всей территории Российской 
Федерации, а также выполнило огромный 
пласт работ на месте дислокации техники 
на территории инозаказчика.

Приложенные усилия АО «ГПТП «Гранит» 
позволили создать инструмент — план ИЛП, 
который позволил свести к минимуму времен-
ные и материальные ресурсы инозаказчика, 
необходимые для гармоничной интеграции 
принципов технической эксплуатации, заложен-
ных при проектировании разработчиком ЗРС, 
в систему комплексного материально-техниче-
ского обеспечения инозаказчика, построенной 
на основе иностранных военных стандартов.

Являющийся частью плана ИЛП комплекс 
управленческих процессов и процедур, направ-
ленный на сокращение затрат на эксплуатацию 
ЗРС БД, значительно повышает привлека-
тельность экспортируемой ПВН, на которую 
могут быть экстраполированы результаты 
работы АО «ГПТП «Гранит», при сохранении 
существующего качества ПВН.

Работа коллектива отмечена АО «Рособорон-
экспорт» и АО «Концерн ВКО «Алмаз – Антей» 
как продукт, вносящий существенный вклад в со-
здание перспективного облика экспортной ПВН.

Важность и перспективность плана ИЛП для 
экспортируемой ПВН сыграли значительную 
роль в высокой оценке работы авторского 
коллектива АО «ГПТП «Гранит» конкурсной 
комиссией и присуждении ему решением 
оргкомитета «Золотой идеи» первой премии 
в номинации «Лучшее предприятие-соиспол-
нитель».

На церемонии награждения руководитель 
авторского коллектива — заместитель ге-
нерального директора АО «ГПТП «Гранит»  
В.Л. Криволапов в своём обращении к орг-
комитету «Золотой идеи» отметил, что премия 
вручается предприятию не впервые, и заве-
рил, что предприятие, постоянно развивая 
имеющиеся компетенции и квалификацию 
специалистов и наращивая инновационный 
потенциал, продолжит выносить новые работы 
на суд конкурсной комиссии.

ГПТП «Гранит»:  
особый план ИЛП для ЗРС БД

В Конгрессно-выставочном центре «Патриот» Минобороны России 22 декабря 2022 года состоялась церемония 
награждения лауреатов XXII конкурса на соискание ежегодной Национальной премии «Золотая идея». От оргкоми-
тета конкурса участников приветствовали обращением заместителя Председателя Правительства РФ — министра 
промышленности и торговли РФ Дениса Валентиновича Мантурова, а также директор ФСВТС России Дмитрий 
Евгеньевич Шугаев, отметив, что номинанты «инициативны, творчески одарены и готовы находить оптимальные 
решения, достигая высоких и даже выдающихся результатов в области военно-технического сотрудничества».

АО «ГПТП «Гранит»
gptp@gptp-granit.ru
8	(499)	144-77-96
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Н
а протяжении более полувека бессменным 
лидером отечественного оборонно-
промышленного комплекса по созда-
нию средств и комплексов морского 

подводного оружия данного типа является АО 
«ГНПП «Регион», входящее в состав АО «Кор-
порация«Тактическое ракетное вооружение».

УНИВЕРСАЛЬНАЯ 
ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ ТОРПЕДА 
КАЛИБРА	534,4	мм
АО «ГНПП «РЕГИОН» СОЗДАЛО САМУЮ СОВРЕМЕННУЮ 
В СВОЁМ КЛАССЕ УНИВЕРСАЛЬНУЮ ЭЛЕКТРИЧЕСКУЮ 
ТОРПЕДУ ЭТ-1Э (АБ05Э)

Среди лауреатов Национальной премии «Золотая идея» 2022 года (по итогам работы в 2021 году) в номинации  
«За вклад в области разработки продукции военного назначения» второй премии был удостоен авторский кол-
лектив АО «ГНПП «Регион» (город Москва) за создание универсальной электрической торпеды калибра 534,4 мм 
ЭТ-1Э (АБ05Э), обеспечивающей поражение подводных и надводных целей, стационарных морских и береговых 
объектов во всех акваториях Мирового океана, в сложной помеховой обстановке, в том числе на мелководье  
и подо льдом. Универсальная электрическая торпеда разработана для нужд Вооружённых сил Российской Федерации  
и экспортных поставок.

•	 длительный	срок	службы;
•	 возможность	поставки	торпед	в	теле-

управляемом варианте (опция).
Реализация предъявленных заказчиком тре-

бований к третьему поколению электрических 
самонаводящихся торпед стала возможной 
благодаря многолетнему самоотверженному 
труду всего коллектива АО «ГНПП «Регион».

ЭТ-1Э (АБ05Э) является воплощением  
в жизнь перечисленных технических решений 
и качеств на подводных лодках, оснащённых 
торпедными аппаратами 53 см. 

ЭТ-1Э (АБ05Э) может применяться по одной 
или нескольким целям, при стрельбе одиночно 
или залпово (до 2 шт. в залпе). Дальность 
действия аппаратуры противолодочного канала 
по ПЛ-цели составляет:

•	 глубокое	море	(более	200	м):	до	3	км;
•	 мелкое	море	(менее	200	м):	до	1,5	км.
Аппаратура противокорабельного канала 

обеспечивает наведение по кильватерному 
следу НК-цели при скорости хода НК-цели от 
10 до 30 уз. при времени жизни кильватерного 
следа до 200 с.

Обеспечена высокая эффективность при-
менения торпеды в условиях применения про-
тивником современных средств гидроакусти-
ческого противодействия и противоторпедной 
защиты. 

ЭТ-1Э (АБ05Э) прошла полный цикл испы-
таний на подтверждение возможности пораже-

ния подводных лодок и надводных кораблей, 
в результате которых продемонстрировала 
способность в различных гидрологических 
условиях и помеховой обстановке поражать 
представленные цели. 

ЭТ-1Э (АБ05Э) имеет значительный по-
тенциал для развития, оснащения дополни-
тельными информационными системами, 
наращивания аэродинамического качества  
и на ближайшие 10–15 лет будет базисом для 
совершенствования управляемых самонаво-
дящихся торпед.

Полученные в процессе создания ЭТ-1Э 
(АБ05Э) научно-технический задел и техни-
ческие решения имеют огромное научное, 
научно-техническое и военно-экономическое 
значение для наращивания обороноспособ-
ности нашего государства, динамического 
развития военно-технического сотрудничества, 
а также повышения имиджа, укрепления пози-
ций на мировой арене и защиты национальных 
интересов Российской Федерации. 

Свою историю предприятие ведёт с 1969 
года, когда был создан Научно-исследова-
тельский институт прикладной гидромеханики 
(НИИ ПГМ) как разработчик управляемого 
оружия для Военно-морского флота. Глав-
ными направлениями разработок НИИ ПГМ  
в те годы были скоростные подводные ракеты  

и авиационные противолодочные ракеты.  
В 1980 году НИИ ПГМ реорганизован в НПО 
«Регион». Среди важнейших инновационных 
направлений «Региона» в разные годы были 
и остаются и другие различные виды высоко-
точного оружия: корректируемые авиационные 
бомбы, управляемые авиационные бомбы, 

комплексы активной защиты надводных кора-
блей и подводных лодок, автономные средства 
противоминной защиты и другие.

Предлагаемые АО «ГНПП «Регион» образцы 
морского подводного и противолодочного 
оружия прочно заняли и стабильно удержи-
вают позиции среди аналогов по показателю 
«эффективность-стоимость». Данный показа-
тель в последнее время всё более приобретает 
значимость, а его оптимальное значение с вы-
соким приоритетом учитывается при ведении 
масштабных и интенсивных боевых действий.

Удостоенная Национальной премии «Зо-
лотая идея» разработка АО «ГНПП «Регион» 
относится к классу морских самонаводящихся 
средств поражения, технический облик кото-
рого формировался с учётом современных 
требований и перспектив развития оружия,  
и торпедного в частности:

•	 высокие	транспортные	характеристики	
(скорость хода, дальность хода);

•	 возможность	использования	в	любых	
районах Мирового океана, в т.ч. в мелководных 
районах и подо льдом в Арктике и Антарктике;

•	 плавную	регулировку	скорости	хода;
•	 малошумность;
•	 высокую	защищённость	от	средств	ГПД;
•	 высокую	безопасность	и	простоту	экс-

плуатации;
•	 низкую	стоимость	эксплуатации,	хранения	

и ремонта;
•	 модульную	конструкцию,	возможность	

последующей модернизации;
•	 полностью	цифровые	ССН	и	система	

управления;
•	 возможность	обновления	программного	

обеспечения;
•	 длительный	срок	содержания	на	носи-

теле;

АО «ГНПП «РЕГИОН»
АО «Корпорация  

«Тактическое ракетное вооружение»
115230, Россия, Москва, Каширское шоссе, 13а

тел.:	+7	499	611	30	50
факс:	+7	495	741	55	55

e-mail: gnppregion@sovintel.ru
сайт: gnppregion.ru



•	 75	лет	установления	российско-индийских	дипломатических	отношений
•	 Особо	привилегированное	стратегическое	партнёрство
•	 Помощь	в	индустриализации	страны,	поддержка	оборонных	проектов,	 
 развитие космической и атомной программ
•	 Развитие	сотрудничества	согласно	концепции	Make	in	India	(«Сделано	в	Индии»)		
•	 Создание	совместного	лицензионного	производства,	трансфер	оборонных	 
 и двойных технологий
•	 14-я	Международная	авиационно-космическая	выставка	Aero	India	2023
•	 Прочный	задел	для	развития	научно-производственной	кооперации	 
 между оборонными комплексами России и Индии
•	 Рособоронэкспорт	представил	на	выставке	в	Индии	около	200	образцов	 
 вооружения и военной техники

РОССИЯ И ИНДИЯ:  
ВОЕННО
ТЕХНИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

ОПК РФ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 

ПРОЕКТ
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П
ри участии Рособоронэкспорта  
и предприятий Ростеха на территории 
Индии создаются собственные ли-
цензионные производства. Недавно 

на базе российско-индийского совместного 
предприятия выпущена первая партия 7,62-мм 
автоматов Калашникова AK-203.

ДРУЗЬЯ ЗА ТРЕМЯ МОРЯМИ
Как это часто бывало в истории дипломатии, 
отношения между Россией и Индией начались 
с торговли. Торговцы, говоря современным 
языком, в поисках новых рынков сбыта и новых 
товаров забирались в самые дальние уголки 
планеты. Например, тверской купец Афанасий 
Никитин ещё в XV веке, раньше многих других 
европейцев, «открыл» Индию — добрался 
до Бахманийского султаната на юге страны,  
о чём красочно рассказал в своём «Хождении 
за три моря».

Огромное влияние на индийское общество, 
находившееся под управлением британской 
короны, оказали социальные потрясения  

установлены официальные дипломатические 
отношения, и вот уже 75 лет, пережив периоды 
взлётов и падений, дружба между странами 
не прекращается.

Начиная с 1950-х годов Советский Союз 
оказывает Индии политическую, дипломатиче-
скую и стратегическую поддержку, оставаясь 
на её стороне в спорных внешнеполитических 
вопросах. Помощь в индустриализации стра-
ны, поддержка оборонных проектов, развитие 
космической и атомной программ, дешёвые 
кредиты — без советского участия современная 
Индия, можно уверенно сказать, была бы другой 
страной. В сотрудничестве с СССР создавались 
крупные промышленные предприятия и образо-
вательные центры, и сегодня составляющие 
основу экономики страны. В свою очередь, мода 
на индийскую культуру проникала в советский 
быт. Здесь можно вспомнить и популярный 
чай со слоном, и увлечение йогой и индийским 
кинематографом, и лозунг «хинди руси бхай 
бхай» («индийцы и русские — братья»). 

Россия как правопреемник Советского 
Союза унаследовала в том числе и близкие, 
дружественные отношения с Индией. В январе 
1993 года, 30 лет назад, был подписан Договор 
о дружбе между странами, в котором были 
обновлены и закреплены важные двусторонние 
соглашения. Растёт торговое взаимодействие, 
ширятся культурные связи.

ОСОБО ПРИВИЛЕГИРОВАННОЕ 
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЁРСТВО
Самые тесные связи России и Индии остаются 
по-прежнему в сфере обороны. Военно-техни-
ческое сотрудничество двух стран не прекраща-
ется с 1960-х годов. СССР, а теперь и Россия 
были и остаются крупнейшим импортёром 
вооружения для Индии: более половины 
всей боевой техники и вооружения ВС Индии 
произведены в России или по российским 
технологиям. В свою очередь, и для России 
Индия остаётся важнейшим рынком сбыта 
вооружения, речь идёт о многомиллиардных 
долларовых контрактах. И несмотря на угрозу 
санкций для Индии со стороны Запада, это 
взаимодействие продолжается.

За более чем шестьдесят лет работы по 
линии ВТС наша страна передала Индии мно-
жество разнообразной техники и технологий. 
Что касается авиации как одного из самых 
масштабных направлений, то всё началось 
в 1955 году, когда Индии были поставлены 
два пассажирских самолёта Ил-14С в ва-
рианте «Салон». Затем в 1960-е годы были 
поставки истребителей МиГ-21, которые из-
менили облик индийских ВВС. Следующим 
этапом стало освоение лицензионного произ-
водства МиГ-27. В 1990-е годы специально 
для индийской стороны разрабатывается 
и поставляется многоцелевой истребитель 
четвёртого поколения Су-30МКИ. И, наконец, 
одним из крупнейших авиационных проектов 
в истории мирового ВТС стала программа 
лицензионного производства этих самолётов 
силами индийских предприятий, реализо-
ванная при участии единственного в России 
оружейного спецэкспортёра — компании 
«Рособоронэкспорт».

Одним из знаковых российско-индийских 
проектов можно назвать поставки и лицен-

75 ЛЕТ ДРУЖБЫ
В прошлом году отмечалось 75 лет установления российско-индийских дипломатических отношений. Советский 
Союз на протяжении многих лет оказывал Индии военную и экономическую помощь, помогал разрешать конфликты 
с соседями. Сегодня торговое, культурное, научное и военно-техническое сотрудничество между странами остаётся 
на высоком уровне. Россия является основным экспортёром вооружения и военной техники в Индию.

Подписание Договора о мире, дружбе и сотрудничестве между СССР и Республикой Индией 
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в России начала XX века. Движение индусов за 
независимость во многом вдохновлялось рус-
ской социалистической революцией, выбирая 

схожий путь развития. В 1947 году, незадолго 
до обретения республикой независимости от 
Великобритании, между СССР и Индией были 

зионное производство танка Т-90С. Благодаря 
рекордному контракту российская танковая 
промышленность в начале 2000-х годов 
получила мощный стимул к обновлению,  
а вооружённые силы Индии сформировали 
современные бронетанковые войска. В ре-
зультате танк типа Т-90 стал самым коммер-
чески успешным танком в мире.

Кроме закупок вооружения, индийское пра-
вительство согласно концепции Make in India 
(«Сделано в Индии») развивает собственное 
лицензионное производство и трансфер тех-
нологий. В рамках этой программы совместное 

предприятие Indo-Russian Rifles Private Limited, 
в котором с российской стороны участвуют 
Рособоронэкспорт и концерн «Калашников», 
в январе 2023 года начало серийный выпуск 
7,62-мм автоматов Калашникова AK-203. Индия 
стала первой страной, где производится «двух-
сотая» серия всемирно известных автоматов. 
Мощности предприятия позволяют полностью 
оснастить автоматами личный состав силовых 
структур Индии, а в перспективе и поставлять 
оружие на экспорт.

Сегодня отношения двух стран находятся 
на подъёме. Свою роль играет и российский 
«поворот на Восток», и растущая экономика 
Индии. Главное, что у наших держав есть общее 
видение будущего мира как многополярного, 
со свободными взаимосвязями, поэтому друж-
ба России и Индии будет только крепнуть. 

Источник: www.rostec.ru
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О
дна из ведущих международных 
выставок авиационно-космической 
отрасли в Юго-Восточной Азии Aero 
India проводится с 1996 года с перио-

дичностью один раз в два года. Организаторы 
выставки — Министерство обороны Республики 
Индии, Департамент оборонной промышлен-
ности Министерства обороны Республики 
Индии, а также индийская авиастроительная 
компания Hindustan Aeronautics Limited (HAL). 
Основные тематические разделы Aero India 
2023 — военная авиация, авиакосмическая 
промышленность, системы безопасности, 
гражданская авиация, беспилотная авиация, 
средства ПВО, оборудование для аэродромов 
и аэропортов, технологии наземного обслу-
живания и др. 

Для России оборонные выставки в Индии —  
всегда мероприятия особого порядка. Как 
незадолго до начала Aero India 2023 в интервью 
журналу «Russian Aviation & Military Guide» 
рассказал директор ФСВТС России Дмитрий 
Шугаев, «отличительная особенность россий-
ско-индийского ВТС заключается в том, что 
оно носит плановый и долгосрочный характер. 
Российско-индийское сотрудничество в воен-
но-технической области насчитывает более 
шести десятилетий и является основой при-
вилегированного стратегического партнёрства 
между Москвой и Дели. Наше взаимодействие 
в военно-технической сфере свободно от ка-
кой-либо политической конъюнктуры».

Дмитрий Шугаев подчеркнул, что Индия 
является единственной страной в мире, с ко-
торой у России реализуется Программа воен-
но-технического сотрудничества, охватываю-

щая практически все сферы взаимодействия 
оборонно-промышленных комплексов двух 
государств. «Сегодня имеется прочный задел 
для развития научно-производственной коопе-
рации между оборонными комплексами России 
и Индии в таких приоритетных областях, как 
военное авиастроение, бронетанковая техника 
и кораблестроение, — продолжил он. — Как 
показывает практика, Россия по-прежнему 
остаётся одним из основных «игроков» на 
индийском рынке вооружений. Так, за про-

шедшие пять лет совокупный стоимостной 
показатель экспорта российской ПВН в Индию 
превысил $13 млрд».

Как заявил Дмитрий Шугаев, «в настоя-
щее время в различной стадии проработки 
находятся контракты на общую сумму около  
$10 млрд», при этом «для российско-индий-
ских отношений в военно-технической сфере 
характерны доверительность и открытость. Мы 
не увязываем их состояние и развитие с ка-
кими-либо внешнеполитическими факторами 

Aero	IndIA	2023
РОССИЯ ПРИНЯЛА ТРАДИЦИОННО АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ В КРУПНЕЙШЕЙ 
ИНДИЙСКОЙ АВИАЦИОННО-КОСМИЧЕСКОЙ ВЫСТАВКЕ

Татьяна Соколова, Валерий Стольников, 

Бангалор — Москва

С 13 по 17 февраля на территории военно-воздушной базы Yelahanka в индийском Бангалоре с большим успехом 
и рекордными показателями прошла 14-я Международная авиационно-космическая выставка Aero India 2023. 
Выставка в этом году проходила под ёмким слоганом «The runway to a billion opportunities», она стала одной из 
самых крупных в своей истории и однозначно — самой представительной с точки зрения презентации собственных 
разработок индийских компаний в авиационно-космической сфере. По данным организаторов, общая площадь 
выставки в этом году составила около 30 тыс. кв. м, в Aero India 2023 приняли участие 811 компаний-экспонентов, 
из которых 701 — индийские компании и 110 — зарубежные из трёх десятков стран. Самые крупные националь-
ные экспозиции представили Россия, Индия, Франция, Израиль и США. Организаторы объявили, что на полях 
выставки было подписано порядка 250 соглашений и меморандумов, что также является рекордом Aero India. 
Объединённую российскую экспозицию на выставке в Бангалоре организовала компания «Рособоронэкспорт» 
Госкорпорации «Ростех».
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или внутренними процессами, происходящими 
в наших странах. Россия и Индия при осуще-
ствлении сотрудничества в этой области не 
предъявляют к друг к другу каких-либо поли-
тических требований. И это принципиальный 
подход наших стран».

По мнению экспертов, ярким примером 
такого партнёрства является успешно реализу-
емый совместный российско-индийский проект 
по разработке и производству тактических 
ракет BrahMos для комплексов вооружения 
наземного, морского и авиационного бази-
рования. Участниками предприятия BrahMos 
Aerospace Private Ltd, образованного в 1998 
году, являются ВПК «НПО машиностроения», 
входящая сегодня в состав Корпорации «Такти-
ческое ракетное вооружение» (КТРВ, один 
из лидеров мирового рынка высокоточного 
оружия авиационного, морского и берегового 
базирования) и Организация оборонных ис-
следований и разработок Минобороны Индии.

Генеральный директор КТРВ Борис Обносов 
в своих интервью всегда отмечает высочайшую 
эффективность этого проекта, который из-

Конструкторы предприятия приступили  
к созданию новой авиационной ракеты 
BrahMos-NG (new generation). Это будет универ-
сальная ракета для поражения не только мор-
ских, но и наземных целей. Она будет весить 
вдвое меньше при той же дальности полёта. 
Параллельно с опытно-конструкторскими ра-
ботами начато строительство завода. Через 
три-четыре года проект должен быть завершён 
и начнётся серийный выпуск изделий.

Успешность этого совместного предпри-
ятия не вызывает сомнений. Многие страны 
проявляют интерес к ракетам BrahMos — как 
уже зарекомендовавшим себя с самой лучшей 
стороны, так и к перспективным моделям. 
Портфель заказов компании в настоящее 
время составляет более шести миллиардов 
долларов.

Также успешные и показательные при-
меры особого партнёрства России и Индии  

в области ВТС — лицензионное производство 
танков Т-90С, самолётов Су-30МКИ, авиа-
ционных двигателей, танковых выстрелов 
«Манго», строительство на индийских верфях 
фрегатов проекта 11356. «Сейчас уже можно 
сказать, что состоялся проект по совместно-
му производству автоматов АК203 и в нача-
ле этого года в Индии запущено серийное 
производство автоматов», — также отметил 
Дмитрий Шугаев.

Как уже было сказано, объединённую 
российскую экспозицию на Aero India 2023 
организовала компания «Рособоронэкспорт» 
Госкорпорации «Ростех».

«Рособоронэкспорт — постоянный участ-
ник одного из крупнейших мировых авиаса-
лонов Aero India, где российская экспозиция 
традиционно выделяется своими масштабами 
и объёмом представляемой продукции для во-
енно-воздушных сил и ПВО. Выставка даёт нам 
отличную возможность показать современные 

образцы российского производства и обсудить 
направления дальнейшего двустороннего со-
трудничества с Индией, — сообщил генераль-
ный директор Рособоронэкспорта Александр 
Михеев. — Военно-техническое сотрудничество 
между Россией и Индией является примером 
индустриального партнёрства со множеством 
финализированных и действующих совмест-
ных проектов для всех видов вооружённых 
сил. Сегодня мы предлагаем новые точки вза-
имодействия в рамках совместной разработки  
и производства высокотехнологичной про-
дукции на базе индийских предприятий в рам-
ках национальной программы Make in India  

с соблюдением всех требований по локализации 
и передаче технологий».

Основу национальной российской экспо-
зиции на Aero India 2023 составили стенды 
Рособоронэкспорта, Объединённой авиастрои-
тельной корпорации и Концерна ВКО «Алмаз –  
Антей». Кроме того, на выставке работали 
делегации ведущих российских предприятий, 
выпускающих продукцию авиационно-косми-
ческой тематики.

Рособоронэкспорт представил на выстав-
ке в Индии около 200 образцов вооружения 
и военной техники российского производства, 
в том числе перспективный многофункцио-

нальный истребитель пятого поколения Су-57Э,  
лёгкий тактический самолёт Checkmate, 
военно-транспортный Ил-76МД-90А(Э), 
самолёт-заправщик Ил-78МК-90А, а также 
сверхманёвренные истребители Су-35 и Су-
30СМЭ, многофункциональный фронтовой 
истребитель МиГ-35Д.

Также Рособоронэкспорт презентовал на 
Aero India 2023 лёгкий многоцелевой вертолёт 
Ка-226Т, производство которого предлагается 
открыть на базе совместного предприятия Indo 
Russian Helicopters Limited с участием российских  

начально строился на взаимном уважении 
партнёров друг к другу: «Считаю, что история 
создания ракеты BrahMos, работа российских  
и индийских коллег в рамках этого предприя-
тия — практически идеальный пример успеш-
ного сотрудничества в создании высокоточных 
средств поражения».

Ракеты BrahMos стоят на вооружении ВВС, 
ВМС и сухопутных сил Индии, разработан ва-
риант для подводных лодок. Успешно прошли 
испытания с надводного корабля противокора-
бельного варианта ракеты, в ноябре 2022 года 
с положительной оценкой проведены пуски 
сверхзвуковой ракеты повышенной дальности 
класса «земля-земля».

В прошлом году заключён первый экс-
портный контракт на поставку трёх батарей 
комплексов береговой обороны на базе кры-
латой ракеты BrahMos вооружённым силам 
Филиппин. 
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и индийских промышленных компаний  
в рамках программы Make in India.

Кроме того, на Aero India 2023 был 
продемонстрирован широкий спектр рос-
сийских военных вертолётов различного 
предназначения. Среди них — наиболее 
востребованные сегодня на мировом рынке  
и в Азиатско-Тихоокеанском регионе модер-
низированные версии боевых вертолётов 
Ка-52Э, Ми-28НЭ и военно-транспортного 
Ми-171Ш.

Участников и гостей выставки Рособорон-
экспорт познакомил также с российскими 
беспилотными летательными аппаратами: 
разведывательно-ударным «Орион-Э», разве-
дывательными «Орлан-10Е» и «Орлан-30» —  
новинкой 2022 года.

В сегменте противовоздушной обороны 
Рособоронэкспорт представил на выставке 

весь спектр средств, способных применяться 
как отдельно, так и в составе эшелонированной 
системы ПВО. На российской экспозиции были 
показаны зенитная ракетная система С-350Е 
«Витязь», зенитные ракетные комплексы  
«Викинг», «Тор-М2КМ», «Тор-М2Э» и зенитный 
ракетно-пушечный комплекс «Панцирь-С1». 
Кроме того, компания предложила переносные 
зенитные ракетные комплексы «Игла-С»  
и «Верба». Также посетителям были представ-
лены российские средства борьбы с беспилот-
ными летательными аппаратами, в том числе 
комплексы «Репеллент», РЛК-МЦЕ, РБ-504П-Э 
и РБ-504А-Э.

В рамках деловой программы Aero India 
2023 Рособоронэкспорт, по сообщению 
компании, провёл ряд встреч и переговоров 
с представителями Министерства обороны  
и других силовых структур Индии и стран  
Азиатско-Тихоокеанского региона. Кроме того, 
компания проводит масштабную работу с госу-
дарственными и частными предприятиями ин-
дийского оборонно-промышленного комплекса с 
целью расширения работы по индустриальному 
партнёрству между Россией и Индией в соответ-
ствии с требованиями национальных программ 
Make in India и «Самодостаточная Индия».

Одним из крупнейших участников выставки 
в Бангалоре традиционно выступает российская 
Объединённая авиастроительная корпорация 
(входит в ГК «Ростех»). «Индия — наш давний 
партнёр, — отметил генеральный директор ПАО 
«ОАК» Юрий Слюсарь. — Здесь эксплуатиру-
ется большое количество российской техники, 
актуальны вопросы её обслуживания и поставки 
новых машин. Выставка Aero India — одна из 
ключевых региональных площадок для обсу-
ждения этих вопросов и отличная возможность 
поддержать связи с нашими партнёрами».

Отметим, что ОАК впервые выступил 
за рубежом в формате единой компании:  
в прошлом году состоялось объединение ОАК  
с двумя ведущими КБ — «Сухой» и «МиГ»,  
а также с заводами в Луховицах, Новосибирске, 
Комсомольске-на-Амуре и Нижнем Новгороде. 
Формат взаимодействия корпорации с парт-
нёрами становится более простым, понятным, 
ОАК теперь работает в режиме «одного окна».

Как отметили в компании, одним из ключевых 
приоритетов роста присутствия ОАК на индий-

ском авиационном рынке является развитие 
единой системы послепродажного обслуживания 
российской авиационной техники, которая со-
ставляет серьёзный потенциал индийских ВВС. 
Это насущная потребность индийских партнёров 
и необходимый элемент развития стратегиче-
ского сотрудничества между двумя странами.

Масштабную экспозицию на Aero India 2023 
представил Концерн ВКО «Алмаз – Антей»,  
в том числе целый ряд положительно зареко-
мендовавших себя на мировом рынке изделий. 
Так, например, широкой публике были пред-
ставлены модели зенитных ракетных систем 
(ЗРС) большой дальности С-400 «Триумф»  
и средней дальности С-350Е «Витязь». 

ЗРС С-400 «Триумф» предназначена для 
высокоэффективной защиты от ударов авиа-
ции, стратегических, крылатых, тактических 
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тономный боевой модуль ЗРК «Тор-М2КМ» на 
индийском шасси «ТАТА» и др.) и боевая ма-
шина стрелков-зенитчиков «Тайфун-ПВО(Э)». 

Впервые в Индии Концерн презентовал ЗРК 
нестратегической противоракетной обороны 
98Р6Е «Абакан», предназначенный для пораже-
ния современных и перспективных тактических 
и оперативно-тактических баллистических 
ракет. Комплекс состоит из многофункцио-
нальной радиолокационной станции 98Л6Е 
и пусковых установок 51П6Е2 (до четырёх), 
является надёжным средством борьбы с наи-
более опасными баллистическими целями  
и позволяет вести боевые действия как в со-
ставе группировки ПВО, так и самостоятельно.

Участникам и посетителям выставки также 
были представлены модели радиолокацион-
ных станций (РЛС) воздушного обнаружения 

«Каста-2Е2», «Гамма-ДЕ» и «Подлёт-Е». Эти 
РЛС успешно применяются для обнаружения, 
измерения координат, сопровождения, опозна-
вания воздушных объектов и перспективных 
средств воздушного нападения, в том числе 
выполненных по технологии «Стелс», при воз-
действии интенсивных активных, пассивных 
и комбинированных помех, а также огневого 
подавления.

Специалисты холдинга подробно предста-
вили в Бангалоре и морские средства ПВО —  
ЗРК морского базирования «Штиль-1», «Ре-
сурс», «Риф-М», корабельные комплексы ра-
кетного оружия «Москит-Е» и «Москит-МВЕ», 
аппаратуру обеспечения электромагнитных 

совместимостей корабельных радиотехниче-
ских средств «Подзаголовок-24Э». 

Также была представлена информация 
о передвижном комплекте ремонтно-диа-
гностического оборудования «РЕДИКОМ» 
и универсальный мишенно-тренировочный 
комплекс «Адъютант», который отличается 
возможностью многократного применения 

мишеней, имитирующих основные современ-
ные средства воздушного нападения. 

«Индия обладает одной из самых больших, 
сильных и современных армий мира, а ин-
дийские партнёры традиционно проявляют 
большой интерес к разработкам нашего 
холдинга, которые неоднократно проде-
монстрировали и подтвердили свои высокие 

и оперативно-тактических баллистических 
ракет, а также баллистических ракет среднего 
радиуса действия в условиях боевого и радио-
электронного противодействия.

ЗРС С-350Е «Витязь» предназначена для 
обороны административных, промышленных 
и военных объектов от массированных ударов 
различных типов современных и перспектив-
ных средств воздушного нападения, в том 
числе действующих одновременно с любых 
направлений, от предельно малых до больших 
высот. С-350Е может действовать автономно 
или быть интегрированной в состав системы 
противовоздушной обороны заказчика.

Кроме того, вниманию гостей выстав-
ки были представлены зенитные ракетные 
комплексы (ЗРК) малой дальности семейства 
«Тор» («Тор-М2К», «Тор-М2Э», «Тор-Э2», ав-
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При этом директор ФСВТС России ещё 
раз подчеркнул: «Российская Федерация  
в области военно-технического сотрудниче-
ства традиционно предлагает Индии новей-
шие образцы вооружений и военной техники. 
Россия — единственная страна, которая идёт 
на широкомасштабное взаимодействие с Ин-
дией в сфере высоких технологий военного 
назначения с передачей индийским партнёрам 
ноу-хау. В этом наше принципиальное отличие 
от США, Израиля и стран Западной Европы, 
которые в подавляющем большинстве случаев 
предлагают индийским партнёрам сборочное 
производство продукции военного назначения 
без передачи чувствительных технологий.

Так, например, уровень локализации произ-
водства в Индии бронетанковой техники (танки 
Т-72 и Т-90С, боевая машина пехоты БМП-2) со-
ставляет от 80 до 90%, самолётов Су-30МКИ —  
от 50 до 55%, ракетных комплексов «БраМос» —  
более 60%. Предусмотрен 100-процентный 
уровень локализации производства автоматов 
АК203, вертолётов Ка-226Т — 70%.

Кроме того, по более чем 40 направлени-
ям реализуются совместные НИОКР в воен-
но-технической области. Всё это позволяет 
нам с уверенностью смотреть в будущее 
российско-индийского военно-технического 
сотрудничества». 

характеристики, эффективность, надёжность 
и конкурентоспособность», — отметил заме-
ститель генерального директора АО «Концерн 
ВКО «Алмаз – Антей» по внешнеэкономиче-
ской деятельности Вячеслав Дзиркалн. Он 
подчеркнул, что залогом этого стал мощ-
ный инновационный, научно-технический и 
производственный потенциал предприятий 
и организаций, входящих в Концерн как в 
лидирующую интегрированную структуру 
российского ОПК. 

По словам Вячеслава Дзиркална, одно из 
направлений работы делегации Концерна ВКО 
«Алмаз – Антей» на Aero India 2023 — инфор-
мирование потенциальных партнёров холдин-
га о возможностях Концерна по разработке, 
изготовлению, обслуживанию, продлению 

сроков эксплуатации, а также модернизации 
и утилизации выпускаемой продукции.

Отвечая на вопрос о наиболее масштабных 
действующих сегодня программах военно-тех-
нического сотрудничества России и Индии, 
Дмитрий Шугаев назвал в первую очередь 
производство в Индии автоматов АК203, про-
должение лицензионного производства само-
лётов Су-30МКИ и танков Т-90С, реализацию 
контрактов на поставку зенитных ракетных 
систем С-400 «Триумф» и фрегатов проекта 
11356, сотрудничество в рамках работы сов-
местной организации «БраМос». К перспек-
тивным проектам, отметил Дмитрий Шугаев, 
можно отнести совместное производство вер-
толётов Ка-226Т и лицензионное производство 
переносных зенитных комплексов «Игла-С». 

ГРАЖДАНСКАЯ 
АВИАЦИЯ

ВЕКТОРЫ ДИВЕРСИФИКАЦИИ

ОПК РФ

•	 X	Национальная	выставка	и	форум	инфраструктуры	гражданской	авиации	nAIS
•	 В	МВЦ	«Крокус	Экспо»	представили	высокотехнологичные	продукты	и	новинки	 
 для авиаотрасли
•	 Современные	российские	системы	обработки	багажа	и	предполётного	досмотра
•	 Возможности	в	области	аэродромного	оборудования	и	транспорта,	регистрационных	 
 блоков, оснащения и модернизации аэропортов
•	 Обеспечение	технологического	суверенитета	России	в	области	разработки	 
 современных битумопроизводных материалов

•	 Завершён масштабный проект по строительству, реконструкции и оснащению  
 оборудованием укрупнённых центров Единой системы организации воздушного  
 движения в России

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ



| РУБРИКА | 6362 | ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС РФ | 01 (39) | 2023

N
AIS 2023 — важное место встречи 
руководителей и специалистов авиа-
ционной отрасли, органов власти всех 
уровней с поставщиками технологий, 

оборудования и услуг для решения задач 
авиапредприятий. В рамках деловой программы 
форума NAIS 2023 состоялось девять специа-
лизированных сессий и конференций, которые 
затронули широкий круг вопросов развития 
отрасли: обеспечение импортонезависимости 
в современных условиях, новые подходы  
к модернизации аэропортовой инфраструк-
туры, цифровизацию авиаотрасли, развитие 
беспилотной авиации в России и другие.

В своём приветствии участникам и гостям 
NAIS 2023 руководитель Федерального агент-
ства воздушного транспорта Александр Не-
радько, в частности, отметил: «Уже десять лет 
наша выставка является главным отраслевым 
событием. Традиционно это уникальное дело-
вое и выставочное пространство объединяет 

представителей органов власти, крупнейших 
компаний, общественных организаций, учёных 
и ведущих экспертов гражданской авиации. На 
её площадке демонстрируются современное 
оборудование и технологии, ведётся конструк-
тивный диалог, определяются направления 
будущего развития отрасли».

Глава ведомства также подчеркнул важ-
ность того, что и экспозиция, и деловая про-
грамма NAIS 2023 посвящены актуальной 
повестке — импортозамещению в отрасли. 
«Именно импортозамещение станет главным 
трендом ближайших лет, который позволит 
развиваться инфраструктуре гражданской 
авиации стабильно и поступательно, — считает 
Александр Нерадько. — Сегодня в условиях 
нарастающего санкционного давления особен-
но остро встают вопросы адаптации отрасли 
к новым реалиям, вопросы обеспечения её 
бесперебойной работы и безопасности. Убе-
ждён, что экспертное обсуждение актуальных 

вопросов на дискуссионной площадке NAIS 
2023 будет содействовать консолидации на-
ших усилий и возможностей, позволит найти 
ответы на интересующие вопросы и наметить 
пути их решения».

NAIS 2023 предоставил уникальную воз-
можность организациям гражданской авиации 
встретиться и провести переговоры с произ-
водителями технологий и решений для авиа-

транспортной отрасли, которые в недалеком 
будущем смогут стать базой для импортоне-
зависимого развития индустрии. Выставочная 
экспозиция NAIS 2023 занимала 4500 кв. м.  
В этом году на ней были представлены более 
100 экспонентов из России, Беларуси, Герма-
нии, Чехии, Италии, Китая. 

Участники представили в МВЦ «Крокус 
Экспо» высокотехнологичные продукты  
и новинки авиаотрасли в сегментах: строи-
тельство, проектирование и модернизация 
аэропортовой инфраструктуры; управление 
воздушным движением; цифровые технологии 
в авиатранспортной отрасли; авиастроение  
и импортозамещение в авиастроении; светотех-
ническое обеспечение; наземное обслуживание 
и др. Состоялись мероприятия, посвящённые 
100-летию отечественной гражданской авиа-
ции, в том числе встреча руководства Рос-
авиации с ветеранами гражданской авиации.

Представим ряд разработок участни-
ков NAIS 2023, особенно связанные с им-
портозамещающими технологиями для 
совершенствования инфраструктуры гра-
жданской авиации и стабильного развития 
авиатранспортного комплекса. Как отметили 
специалисты, в наше время особое значение 
приобретает консолидация авиапроизводи-
телей и авиакомпаний в рамках расширения 
господдержки и обновления авиапарка в рос-
сийских авиакомпаниях. 

Так, Корпорация «Иркут» представила на 
своём стенде макеты воздушных судов MC-21-
310 с двигателем ПД-14 и SSJ New.

Компания «Конветроник» в партнёрстве  
с компанией «Рексофт» представили на вы-
ставке инновационные продукты для аэро-
портов, в том числе современные системы 
обработки багажа, систему предполётного 
досмотра, системы возврата лотков.

Компания «РТ-Транском» (входит в Ростех)  
в партнёрстве с «Сирена-Трэвел» представили на 
NAIS 2023 решения, которые обеспечивают пере-
вод российских авиакомпаний на отечественную 
систему бронирования билетов. Работа ведётся  
в рамках поручения государства и призвана защи-
тить отрасль от возможных инцидентов и сбоев 
в зарубежных системах бронирования, исполь-
зуемых сегодня крупнейшими перевозчиками.

ГК «СТТ» — эксклюзивный дистрибьютор 
на территории РФ и ближнего зарубежья — 

представил на NAIS 2023 линейку коммер-
ческой автомобильной техники, адаптивной  
к эксплуатации в качестве аэродромной колёс-
ной базы. Компания занимается реализацией, 
продвижением и сервисным обслуживани-
ем лёгких и среднетоннажных грузовиков, 
внедорожных автомобилей и автобусов разных 
классов торговых марок ГАЗ, КАВЗ, ЛИАЗ, ПАЗ.

nAIS	2023
X НАЦИОНАЛЬНАЯ ВЫСТАВКА И ФОРУМ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ 

В Москве в МВЦ «Крокус Экспо» со значительным успехом прошла юбилейная X Национальная выставка и форум 
инфраструктуры гражданской авиации NAIS — основная профессиональная площадка в России, которая пред-
ставляет векторы развития и новейшие технологии для аэропортов, авиакомпаний и других авиапредприятий. 
Юбилейная выставка и форум NAIS были посвящены празднованию 100-летия отечественной гражданской авиации. 
NAIS 2023 проходил при поддержке и участии Росавиации. Организатор выставки — независимая выставочная 
компания ExpoVisionRus (ЭкспоВижнРус).
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Свою продукцию в МВЦ «Крокус Экспо» 
представил BELAZ (ООО «АВТОТЕХИНМАШ») —  
белорусский поставщик аэродромных тягачей 
для буксировки воздушных судов со взлётной 
массой от 7 до 600 т.

Ведущая компания в России и странах ЕЭС 
по производству реагентов для аэродромов — 
ООО «АВИАФЛЮИД ИНТЕРНЕШНЛ» — разра-
ботала и выпускает антигололёдные реагенты 
для аэродромов гражданской авиации для 
предотвращения льдообразования и снеж-
ных накатов на взлётно-посадочной полосе, 
рулёжных дорожках, местах стоянки воздуш-
ных судов, которые и были презентованы на 
выставке.

ООО «Опытный завод № 31 гражданской 
авиации» представил на своём стенде новое 

пользования, с сохранением аналитических 
возможностей дорогостоящего стационарного 
лабораторного оборудования.

Активный участник Национальной выставки 
гражданской авиации NAIS — «Газпромнефть —  
Битумные материалы» в предыдущем году 
основной упор в своей деятельности сделала 
на обеспечение технологического суверенитета 
России в области разработки современных 
битумопроизводных материалов. Итоги этой 
работы наряду с проверенными решениями 
предприятие представило на своём стенде 
в 2023 году.

Как рассказал начальник управления разви-
тия «Газпромнефть — Битумные материалы» 
Иван Иванов, в 2022 году с российского рын-
ка ушли многие иностранные производители. 
Для того чтобы заполнить высвободившуюся 
нишу, эксперты предприятия вели живую работу  
с заказчиками и аэродромными службами по 
поиску альтернативных отечественных решений.

«Наш научно-исследовательский центр 
работал в режиме 24/7. Он, наверное, никогда 
в истории не был так загружен, как в прошлом 
году, — отметил Иван Иванов. — К нам по-
ступало колоссальное количество обращений. 
Сейчас можно сказать, что фактически все 
импортозависимые решения можно воспроиз-
вести с помощью отечественных материалов 
и технологий».

По его словам, раньше отечественные 
материалы применялись, скорее, в сегменте 
экономкласса, эксплуатанты отдавали предпо-

чтение западным производителям. В 2022 году 
специалисты «Газпромнефть-БМ» предложили 
свои разработки в премиум-классе, которые 
на сегодняшний день не уступают иностран-
ным, а по некоторым характеристикам даже 
превосходят. 

Например, герметики под маркой «Брит» 
позволяют работать в регионах с диапазоном 
температуры от -55 до +50. Таких зарубеж-
ных аналогов раньше просто не было. Также  
в компании разработали собственные цветные 
защитные составы, которые применяются  
в аэропортах для разметки, составы для защи-
ты конструктивов аэродрома, будь то ливне-
вые канализации или очистные сооружения.  
В прошлом году был разработан специаль-
ный полиуретановый герметик для прокла-
дывания оптоволоконных сетей. Раньше там 

применялось иностранное решение, которое 
«Газпромнефть-БМ» очень быстро заместила.

Все разработки ведутся с поддержкой 
проектных институтов, которые верифици-
руют решения, испытывают их в лабораториях  
и гарантируют, что материалы будут соответ-
ствовать всем заявленным характеристикам.

География использования разработок «Газ-
промнефть-БМ» простирается от Камчатки до 
Калининграда. Это и Московский авиаузел,  
и Санкт-Петербург, аэропорт Кольцово в Ека-
теринбурге, Сургут, Благовещенск. Аэропорт 
Новый Уренгой был построен с применением 
современных полимерно-битумных вяжущих 
материалов.

«Большой интерес к нашим материалам 
проявляют коллеги из СНГ в Казахстане  
и Узбекистане. Первые отгрузки были осу-
ществлены на экспорт в Китай, — поделился 
итогами Иван Иванов. — По большей части 
это базовые битумы, полимерно-битумные 

аэродромное оборудование, аэродромные 
тормозные тележки, регистрационные бло-
ки, снегоуборочную технику для аэропортов,  
а также комплексные решения по оснащению 
и модернизации аэропортов.

Компания «Южполиметалл-Холдинг» пред-
ставила на своём стенде аналитические и ана-
литико-досмотровые приборы собственной 
разработки, основанные на современных ме-
тодах физико-химического анализа. Компания 
создаёт преимущественно портативные и про-
стые в эксплуатации приборы индивидуального 
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вяжущие, но были заказы и битумопроиз-
водных продуктов, например герметиков  
и мастик, в Китай. Коллеги из Индии также 
интересуются технологиями, которые уже 
внедрены в России, а у них ещё нет».

На X Национальной выставке и форуме гра-
жданской авиации NAIS 2023 «Газпромнефть- 
БМ» традиционно представила комплекс-
ные решения для строительства, ремонта  
и содержания асфальтобетона и цементобетона 
в аэропортах различного масштаба. Среди них 
уже зарекомендовавшие себя высокотехноло-
гичные битумопроизводные продукты марки 
«Брит»: герметики, мастики, специальные 
грунтовки, гидрофобизирующие составы.  
В премиальной линейке, кстати, можно вы-
делить герметик «Брит Норд» для работы  
в условиях севера и появившийся в прошлом 

потенциал. ЕС ОрВД Российской Федерации 
обслуживает территорию общей площадью 
свыше 26 млн кв. км, протяжённость марш-
рутов —– более 800 тыс. км. Для этих целей 
установлено более ста комплексов автома-
тизации управления воздушным движени-
ем, около 800 единиц средств наблюдения,  
а также порядка двух тысяч единиц средств 
навигации и посадки.

На выставке, в частности, ПАО «НПО «Ал-
маз» впервые представило дистанционный 
диспетчерский пункт (ДДП), который пред-
назначен для обеспечения аэродромного 
диспетчерского обслуживания на удалённом 
аэродроме. В перспективе эта разработка 
Концерна сможет заменить традиционные 
командно-диспетчерские пункты, расположен-
ные непосредственно на аэродромах. 

Для визуального наблюдения за воздушной 
и наземной обстановкой в удалённых аэропор-
тах ДДП способен обеспечить режимы «Вид из 
окна» (наблюдение за площадью маневриро-
вания, ВПП, перронами, а также воздушным 
пространством в районе аэропорта), «Бинокль» 
(детальное наблюдение за интересующими 
объектами наблюдения), «Панорама» (отоб-
ражение дополнительной информации об 
объектах наблюдения в воздухе и на земле, 
метеообстановке). 

На текущий момент по всему миру реа-
лизовано и успешно эксплуатируется лишь 
немногим более десятка ДДП для управления 
воздушным движением посредством исполь-
зования автономных модулей наблюдения, 
установленных на удалённых аэродромах. 

В России сегодня ДДП создаётся для аэро-
дромного диспетчерского обслуживания из 
Якутского центра ОВД на аэродроме Маган, 
который расположен на левом берегу реки 

Лены в 13 км к северо-западу от Якутска  
и имеет невысокую интенсивность полётов. 
Реализация данного пилотного проекта поз-
волит в дальнейшем существенно снизить 
финансовые затраты на оснащение регио-
нальных аэродромов без ухудшения качества 
аэродромного диспетчерского обслуживания 
и снижения уровня безопасности полётов.

ПАО «НПО «Алмаз» также продемонстри-
ровал комплекс средств автоматизации дея-
тельности аэропорта «Авиапортал», натурные 

аэродромного радиолокационного комплекса 
«ЛИРА-А10» и аэродромного радиолокаци-
онного комплекса «РЛК-10РА».

АО «ВНИИРА» представило на выставке  
в МВЦ «Крокус Экспо» пульт диспетчера полёт-
но-информационного обслуживания, макеты 
мобильного командно-диспетчерского пункта, 
наземной станции вещательного автоматиче-
ского зависимого наблюдения АЗН-В 1090 ES 
HC-1 c секторной антенной, моноимпульсно-
го вторичного радиолокатора «Аврора-2»  
и натурный образец транспондера «Мангуст».

Кроме того, соэкспонентами Концерна на 
NAIS 2023 выступили АО «Азимут» и НППФ 
«Спектр». Эти компании продемонстриро-
вали образцы продукции, которую холдинг 
комплексно использует при переоснащении 
аэродромов и центров ОВД. 

году «Брит Тропик», который, наоборот, пред-
назначен для жаркого климата. Хорошо зна-
комы потребителям защитно-восстанавлива-
ющие составы «Брит ЗВС-Р» и «Брит-ЗВС-В», 
битумо-полимерные герметики БПГ-25, 35 и 50  
и многие другие интересные решения.

«Материалы для аэропортов — это не са-
мый большой сегмент в нашем производстве. 
Мы традиционно поставляем порядка 80% 
битумных материалов для строительства до-
рог, производства кровельных материалов 
и других сегментов, — резюмировал Иван 
Иванов. — Но именно аэропорты предъяв-
ляют очень высокие требования к различным 
свойствам материалов. Мы понимаем, что 
при взлёте и посадке воздушного судна наши 
разработки должны обеспечить пассажирам 
максимальную безопасность».

Особая составляющая NAIS 2023 — уча-
стие предприятий Концерна ВКО «Алмаз –  
Антей», который является головным испол-
нителем модернизации ЕС ОрВД страны, 
в рамках которой холдинг создаёт совре-
менные средства наблюдения, управления  
и связи, а также задействует весь отечествен-
ный научно-технический и промышленный 

образцы модульного командно-диспетчер-
ского пункта серии «КМБЗ Топаз», бортово-
го передатчика для оснащения беспилотных 
летательных аппаратов (БПЛА) «Москит»  
и передвижного радиомаяка «Прайм». Спе-
циалисты могут ознакомиться с макетами 
доплеровского метеорологического локатора 
«ДМРЛ-3», радиолокационно-оптического 
комплекса обеспечения безопасности объектов 
и нейтрализации БПЛА «ROSC-1», трассового 
радиолокационного комплекса «Сопка-2», 
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АО «Азимут» представило радиосредства 
ОВЧ- и УВЧ-диапазонов серии 2000, авто-
матический радиопеленгатор DF 2000, ази-
мутальный доплеровский радиомаяк DVOR 
2000, инструментальную систему посадки ILS 
2700, дальномерный радиомаяк VOR, моноим-
пульсный вторичный радиолокатор «Крона-М», 
аэродромный радиолокатор S-диапазона со 
встроенным моноимпульсным вторичным 
каналом АМИ 2700, автоматизированное ра-
бочее место диспетчера управления воздуш-
ного движения и систему коммутации речевой 

связи VCS 2700. Также представлены средства 
обеспечения информационной безопасности 
и биометрических систем безопасности.

НППФ «Спектр» представило на NAIS 2023 
сверхвысокоточную корректирующую стан-
цию глобальных навигационных спутниковых 
систем (ГНСС), комплекс наземных и лётных 
проверок со станцией внешнетраекторных 
измерений, сертифицированный в Российской 
Федерации авиационный трекер определения 
местоположения по ГЛОНАСС — «Спектр- 
ГЛОНАСС», малогабаритные модули для 

беспилотных авиационных систем: комплекс 
наземных и лётных проверок, бортовой GLS/
ГНСС приёмник-трекер. 

Как сообщил генеральный директор АО 
«Концерн ВКО «Алмаз – Антей» Ян Новиков, 
«сегодня можно с уверенностью сказать, что 
система организации безопасного воздушного 
движения в России выведена на принципиаль-
но новый уровень». 

По его словам, в рамках выполнения Про-
граммы модернизации ЕС ОрВД России к концу 
прошлого года Концерном в тесной кооперации 
с Росавиацией, ФГУП «Госкопорация по ОрВД» 
и предприятиями российской промышленности 
созданы и переоснащены 12 укрупнённых цен-
тров единой системы организации воздушного 
движения (Московский, Санкт-Петербургский, 
Ростовский, Хабаровский, Магаданский, Иркут-
ский, Новосибирский, Красноярский, Самар-
ский, Тюменский, Екатеринбургский, Якутский) 
и три особых центра (Калининградский, Пет-
ропавловск-Камчатский и Симферопольский). 

«Тем самым мы, как головной испол-
нитель, завершили масштабный проект по 
строительству, реконструкции и оснащению 
оборудованием укрупнённых центров Единой 
системы организации воздушного движения 
в России. В текущих условиях это особенно 
актуально и важно: мы используем и внедряем 
только отечественные передовые технологии, 
оборудование и программное обеспечение», —  
подчеркнул Ян Новиков. 

Он напомнил, что Концерн поставил обо-
рудование и выполнил работы в интересах 

аэронавигационной системы России на сумму 
свыше 100 млрд рублей. 

«В результате комплекса испытаний авто-
матизированные системы ОрВД и их после-
дующая эксплуатация подтвердили высокие 
технические характеристики и функциональ-
ные возможности, которые обеспечивают 
персоналу комфортную работу в условиях 
любой интенсивности воздушного движения 
и безопасность полётов», — сообщил глава 
Концерна. 

Ян Новиков также отметил, что в прошлом 
году сдан в эксплуатацию укрупнённый центр 
ОрВД в Санкт-Петербурге и завершено пере-
оснащение отечественной автоматизированной 
системы ОрВД укрупнённого центра ЕС ОрВД 
в Ростове-на-Дону.

Заместитель генерального директора по 
продукции для аэронавигационной системы 
и продукции двойного назначения Концерна 
Дмитрий Савицкий сообщил, что в рамках 
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решения задач, стоящих перед отечественной 
гражданской авиацией, холдинг смог создать 
уникальные перспективные системы с высо-
чайшей степенью надёжности и эффективно-
стью работы в любых условиях. 

«Если говорить об опыте Концерна по мо-
дернизации ЕС ОрВД, важно понимать, что все 
отечественные автоматизированные системы 
управления воздушным движением — как 
аэродромные, так и районные, созданные  

в период 70–80-х годов ХХ века, — раз-
работаны и произведены предприятиями,  
в дальнейшем вошедшими в состав Концерна 
ВКО «Алмаз – Антей», — отметил Дмитрий 
Савицкий. 

Теперь подробнее о разнообразной деловой 
программе NAIS 2023, которая была построена 
вокруг комплексного обновления и модерниза-
ции инфраструктуры авиаперевозок в России: 
от создания и ввода новых воздушных судов до 
адаптации отрасли к новым геополитическим 
и экономическим реалиям.

На пленарной сессии и отраслевых кон-
ференциях форума NAIS специалисты об-
судили главные вопросы развития отрасли: 
антисанкционную политику и механизмы 
господдержки авиаотрасли, обеспечение 
самодостаточности отечественного авиа-
строения, новые инфраструктурные проек-
ты в авиастроении и авиаперевозках, новую 
экономику авиаотрасли, строительство новых 
аэровокзальных комплексов, модернизацию 

автоматизированных систем для аэропортов, 
авиабезопасность и цифровизацию госуслуг 
для обеспечения транспортной безопасности, 
беспилотную авиацию.

Так, например, на пленарном заседании 
«Новые вызовы — новые реалии развития 
авиатранспортной отрасли России» были под-
няты вопросы: «Антисанкционная политика 
государства и механизмы господдержки авиа-
транспортной отрасли», «Условия обеспечения 

самодостаточности отечественного авиастрое-
ния», «Новые инфраструктурные проекты в 
авиастроении и авиаперевозках как драйвер 
развития регионов», «Новая экономика авиа-
транспортной отрасли: управление авиапарком, 
маршрутной сетью, пассажиропотоком».

Сессия «Управление инфраструктурой аэро-
портов на современном этапе и обеспечение 
импортонезависимости» затронула: категори-
зацию аэропортов и оптимизацию требований 
к транспортной безопасности и безопасности 
полётов, оптимизацию отраслевого и трудового 
законодательства, управление площадями 
международных зон аэропортов и расширение 
зон внутренних перелётов, снятие ограничений 
со стерильных зон аэропортов и увеличение 
неавиационных доходов, упрощение процедур 
обслуживания пассажиров и снижение эксплу-
атационных издержек, влияние санкционных 
мер на деятельность аэропортов: необходимое 
оборудование и возможные меры поддержки.

Участники X отраслевой конференции 
«Строительство, проектирование и технологии 
в модернизации современной аэропортовой 
инфраструктуры» обсудили реконструкцию  
и строительство аэропортовой инфраструк-
туры: новые возможности для устойчивого 
развития регионов, особенности и примеры 
проектирования и строительства терминальной 
инфраструктуры современных аэропортов,  
а также современные материалы и технологи-
ческие решения для строительства аэропор-
товой инфраструктуры.

X отраслевая конференция «Цифровизация 
авиаотрасли — повестка нового времени» 
затронула проблемы импортозамещения  
и тренды цифровизации авиационной отрасли. 
Были представлены отечественные разработки 
цифровых систем управления бизнес-про-
цессами аэропорта, цифровой двойник аэро-
порта, цифровые сервисы для авиакомпаний 
как инструмент снижения затрат и цифровая 

платформа управления аэродромной инфра-
структурой гражданских аэропортов. 

IV отраслевая конференция «Вызовы  
и возможности развития беспилотной авиации 
в России» была посвящена актуальным темам, 
а именно: нормативно-правовое регулирова-
ние гражданских беспилотных авиационных 
систем; особенности использования воздуш-
ного пространства Российской Федерации 



72 | ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС РФ | 01 (39) | 2023 | ВЕКТОРЫ ДИВЕРСИФИКАЦИИ | 73

беспилотными воздушными судами в 2022 
году; стратегия развития приоритетного тех-
нологического рынка беспилотных воздуш-
ных судов; международный опыт реализации 
проектов, связанных с полётами беспилотных 
воздушных судов.

На конференции «Обеспечение безопас-
ности полётов в реалиях нового времени» 
обсуждали авиационные происшествия и инци-
денты, связанные с эксплуатацией самолётов 
иностранного производства, обеспечение безо-
пасности полётов самолётов отечественно-
го производства в реалиях нового времени, 

влияние человеческого фактора на причины 
авиационных происшествий, новые цифровые 
технологии для профилактики авиационных 
происшествий по человеческому фактору, 
роль авиационного психолога в авиакомпа-
нии и обеспечение собственной надёжности 
в условиях неопределённости.

Конференция «Новые подходы к поддер-
жанию лётной годности ВС и обеспечению 

авиакомпонентами» затронула вопросы раз-
вития системы поддержания лётной годности 
российских гражданских самолётов, организа-
ции ремонта компонентов воздушных судов, 
поддержания лётной годности воздушных 
судов бизнес-авиации.

Традиционно на площадке NAIS прошли 
церемонии награждения победителей IX Наци-
ональной премии «Воздушные ворота России» 
и VII отраслевой премии для авиакомпаний 
«Skyway Service Award».

Премия «Воздушные ворота России» 
определяет самые эффективно и стабильно 
развивающиеся аэропорты России и при-
звана формировать их позитивный имидж 
и репутацию в обществе. Каждый аэропорт 
сможет найти свою номинацию для участия 
и почувствовать себя частью большой семьи 
«Воздушные ворота России».

Премия Skyway Service Award — ежегодная 
отраслевая награда для российских и меж-
дународных авиакомпаний за лучший сервис 
и клиентские программы. Присуждается на 
основании онлайн-голосования пассажиров  
и включает в себя 13 номинаций. Среди побе-
дителей разных лет — S7 Airlines, Аэрофлот —  
Российские авиалинии, Korean Air, Turkish 
Airlines и другие.

В этом году премии были приурочены  
к празднованию 100-летия гражданской авиа-
ции России. В год столетнего юбилея отметили 
вклад специалистов авиапредприятий в раз-
витие авиатранспортной отрасли.

Почётные награды победителям вручали 
представители госструктур, эксперты отрасли, 

среди которых: И.П. Чалик, заместитель ми-
нистра транспорта Российской Федерации; 
А.А. Юрчик, заместитель начальника Управ-
ления Президента Российской Федерации по 
обеспечению деятельности Государственного 
совета Российской Федерации; В.В. Потеш-
кин, заместитель руководителя Федерального 
агентства воздушного транспорта; Г.О. Баха-

рев, заместитель руководителя Федерального 
агентства воздушного транспорта; Б.С. Алёшин, 
заместитель председателя ООО «СоюзМаш 
России»; Роман Гусаров, главный редактор 
отраслевого портала AVIA.RU. Ведущим це-
ремоний выступил Александр Маршал. 



СТРАНИЦЫ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИСТОРИИ 
ВОЕННОТЕХНИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА 

Специальный проект  
«Объединённой промышленной редакции»  
при участии АО «РОСОБОРОНЭКСПОРТ»

ОПК РФ

•	 Помощь странам Восточной Европы и Ближнего Востока  
 в создании армий
•	 Становление военной промышленности в странах  
 народной демократии
•	 Помощь странам Юго-Восточной Азии в оснащении армий  
 и создании предприятий военной промышленности 
•	 Создание Главного инженерного управления
•	 Порядок работы ГИУ
•	 Экспорт из СССР вооружения, военно-технического имущества  
 и комплектующих изделий в 1946–1952 годах
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ВОЕННО
ТЕХНИЧЕСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
ВЕЛИКОЙ 
ДЕРЖАВЫ
Избранные главы из книги «ВТС России»

Продолжение в следующих выпусках ОПК

8 мая 2023 года исполнится 70 лет системе военно-технического 
сотрудничества  России с иностранными государствами. Эту дату 
отмечают специалисты сферы ВТС и все те, кто считает себя при-
частным к данной специфической области международных эконо-
мических отношений.

В преддверии юбилея мы начинаем публикацию избранных глав 
исторического очерка «ВТС России», впервые вышедшего в свет  
в 2010 году и повторно изданного (на русском и английском язы-
ках) в 2013 году. Книга была написана авторским коллективом  
в составе А.В. Аксёнова, А.Н. Почтарёва, В.Л. Голотюка, В.Н. Михайлина,  
Б.Н. Горбачёва и А.В. Тарабрина при активном участии экспертно- 
редакционной комиссии в составе 10 опытных работников Рособо-
ронэкспорта, пользующихся заслуженным авторитетом. Из публику-
емых материалов читатель узнает об основных этапах становления, 
развития и трансформации системы ВТС, откроет для себя новые 
интересные факты и расширит познания в области военно-техниче-
ского сотрудничества СССР и современной России с иностранными 
партнёрами.

В 
молодой России 1990-х годов, не говоря уже о вре-
менах Советского Союза, о военно-техническом со-
трудничестве говорить было не принято, эта сфера 

считалась закрытой от журналистов и общественного 
обсуждения. С началом демократических преобразова-
ний в нашей стране сотни исследователей погрузились 
в изучение истории и обнаружили, что закупки оружия 
за рубежом осуществлялись со времен Ивана Грозного,  
а поставки некоторых образцов вооружений имели место 
с конца XIX века. 

В начале ХХ столетия Россия в основном закупала 
новые образцы боевой техники, вооружения, автомо-
билей и другого военного имущества в Англии, Гер-
мании, Франции, Италии, хотя при этом и поставляла 
отечественное (преимущественно стрелковое) оружие 
в Болгарию, Сербию, Китай. С целью организованного 
управления данными процессами с 1917 года формирова-
лись специальные структуры, такие как, например, Меж-
дуведомственный комитет по заграничному снабжению, 
в состав которого входили представители министерств 
армии, флота, путей сообщения, промышленности  
и земледелия. 

В последующем десятилетии сформировался целый 
ряд различных структур, занимавшихся в той или иной 
степени экспортом и импортом вооружения. Так, 1 июня 
1918 года было образовано Центральное управление по 
снабжению армии, в составе которого предусматривалось 
иметь Комитет заграничного снабжения. В марте 1919-го 
комитет трансформировался в Главное управление по 
заграничному снабжению.

В 1924 году для выполнения импортных заказов Воен-
ного ведомства в составе Народного комиссариата внеш-
ней и внутренней торговли (НКВТ) создан Специальный 
отдел экстренных заказов. В ноябре 1927-го этот отдел 
был переименован в Отдел внешних заказов (ОВЗ), ко-
торый подчинялся уполномоченному Наркомвоенмора 
при Наркомторге.

Совершенствование структуры и качества работы со-
ветских органов заграничного снабжения шло по мере на-
копления ими опыта работы. 5 января 1939 года согласно 
решению Комитета обороны при Совнаркоме СССР ОВЗ 
был передан из Наркомата обороны в Наркомвнешторг 
под названием «Спецотдел НКВТ». В документах того вре-
мени, подписанных наркомом обороны К. Ворошиловым 
и наркомом внешней торговли А. Микояном, этот отдел 
именовался Инженерным, такое название закрепилось 
за ним и в последующем. 

С началом Великой Отечественной войны числен-
ность Инженерного отдела возросла, он трансформиро-
вался в Инженерное управление Народного комисса-
риата внешней и внутренней торговли (ИУ НКВТ). По 
линии ИУ в страну поставлялись все военно-техниче-
ские грузы, получаемые в рамках ленд-лиза, а их объём 
был колоссальным. 

Сразу после войны Инженерное управление оказы-
вало помощь вооружением и техникой партизанским  
и освободительным отрядам в Европе, обеспечивало во-
енно-техническим имуществом воинские части, которые 
формировались в Польше, Албании, Румынии, Югосла-
вии и других странах, которые позже назовут «странами 
восточного блока».

Начиная с 1947 года экспорт военной техники, кото-
рая всё ещё была избыточной для сокращающихся Во-
оружённых сил СССР, существенно вырос. На ИУ НКВТ 
было возложено проведение расчётов по репарациям и 
импорту трофейной военной техники. При участии спе-
циалистов Инженерного управления в Восточной Европе 

и Юго-Восточной Азии организовывалось строительство 
заводов по производству ВВТ и комплектующих. К 1952 
году число сотрудников ИУ НКВТ перестало соответство-
вать объёму возложенной на них работы. 

Постепенно проявлялась ещё одна проблема. В осу-
ществлении экспорта вооружения не было достаточной 
чёткости, так как наряду с Инженерным управлением 
Минвнешторга этими вопросами также занимались 9-е 
управление Военного министерства, 10-е управление Ге-
нерального штаба Советской армии и 10-й отдел Морского 
генерального штаба, который по своему направлению 
действовал весьма самостоятельно. Такое положение обу-
славливало необходимость большого количества согласо-
ваний, избыточное движение документов, что в конечном 
итоге затягивало рассмотрение просьб иностранных го-
сударств на поставку ВВТ. 

Несмотря на огромный объём выполняемой работы, 
нельзя однозначно утверждать, что в то время существо-
вала некая система военно-технического сотрудничества. 
Во-первых, функции экспорта-импорта ВВТ были рассе-
яны по различным структурам и плохо скоординирова-
ны, а во-вторых (и это главное), отсутствовала встроен-
ность ВТС в систему прямого государственного контроля  
и управления, что делало невозможным прямое взаимо-
действие поставщиков техники с её изготовителями в лице 
предприятий промышленности. 

В то же время высшее руководство страны начинало 
понимать, что военно-техническое сотрудничество – 
это мощный инструмент внешней политики, а поэтому 
необходима его интеграция в вертикаль государствен-
ного управления. Логичным решением было создание 
одной самостоятельной структуры, в полной мере отве-
чающей за процесс, или, как сейчас говорят, принцип 
«одного окна», причём это «окно» должно находиться 
под зорким оком высших руководителей страны. Что-
бы подробнее узнать, каким образом это произошло, 
как начинала работу эта новая структура, предлагаем 
читателям ознакомиться с содержанием 4-й главы ис-
торического очерка «ВТС России».ветских органов заграничного снабжения шло по мере на

под названием «Спецотдел НКВТ». В документах того вре
мени, подписанных наркомом обороны К. Ворошиловым 

именовался Инженерным, такое название закрепилось 

С началом Великой Отечественной войны числен
ность Инженерного отдела возросла, он трансформиро
вался в Инженерное управление Народного комисса
риата внешней и внутренней торговли (ИУ НКВТ). По 
линии ИУ в страну поставлялись все военно-техниче
ские грузы, получаемые в рамках ленд-лиза, а их объём 

Сразу после войны Инженерное управление оказы
вало помощь вооружением и техникой партизанским 

енно-техническим имуществом воинские части, которые 

Начиная с 1947 года экспорт военной техники, кото
рая всё ещё была избыточной для сокращающихся Во
оружённых сил СССР, существенно вырос. На ИУ НКВТ 
было возложено проведение расчётов по репарациям и 

циалистов Инженерного управления в Восточной Европе 

торического очерка «ВТС России».
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ПОМОЩЬ СТРАНАМ ВОСТОЧНОЙ 
ЕВРОПЫ И БЛИЖНЕГО ВОСТОКА  
В СОЗДАНИИ АРМИЙ
Послевоенное устройство вооружён-
ных сил в европейских странах, ока-
завшихся под влиянием Советского 
Союза, или, как их стали называть,  
в странах народной демократии, 
проходило не по единому рецепту,  
а в зависимости от национальных осо-
бенностей страны и сложившейся там 
исторической обстановки.

Так, в Болгарии официальное на-
именование «Болгарская народная 
армия» появилось в 1953 г., сменив 
название «Болгарские народные вой-
ска». В соответствии с мирным дого-
вором Болгарии разрешалось иметь 
вооружённые силы общей численно-
стью не более 62 тыс. человек (вклю-
чая погранчасти). Советские войска, 
находившиеся на территории страны, 
оказывали помощь в организации 
новой армии, привлекая болгарских 
офицеров к участию в учебных сборах, 
совещаниях по обмену опытом и дру-
гих мероприятиях. 

Одновременно большая помощь 
оказывалась в техническом перевоору-
жении национальных вооружённых 
сил. В июле 1945 г. военный министр 
Болгарии обратился с просьбой обес-
печить советским вооружением семь 
болгарских пехотных дивизий, выде-
лить 2 тыс. автомашин и увеличить ко-
личество офицеров, проходивших обу-
чение в советских военных учебных 
заведениях. Просьба была удовлетво-
рена. Болгарским вооружённым силам 
было передано (в 1946–1947 гг.): 398 
танков, 726 орудий, 31 самолёт (всего 
на апрель 1953 г. — 397 самолётов), 799 
автомашин, 360 мотоциклов, стрел-
ковое оружие, средства связи, ГСМ  
и боеприпасы. В дополнение к трём 
трофейным тральщикам бывших бол-
гарских ВМС, возвращённым совет-
скими войсками ещё в августе 1945 г.,  
из СССР были поставлены 12 торпед-
ных катеров, эсминец, 6 морских охот-
ников и 3 малые подводные лодки. 

страны. Уже к сентябрю 1945 г. были 
сформированы пограничные войска, 
и обязанности по охране границ с ар-
мии были сняты.

Перевод Войска Польского на рель-
сы мирного времени начался осенью 
1945 г. В это время вооружённые силы 
страны имели общую численность  
433 391 человек, причём в боевых соеди-
нениях — 208 000. На их вооружении 
имелись: 2756 орудий и миномётов, 
333 танка и САУ, 796 самолётов, 3232 
автомашины. До конца 1945 г. было де-
мобилизовано около 200 000 солдат  
и офицеров.

Создание в Польше собственного 
флота началось с первого подразде-
ления военных моряков, сформиро-
ванного в сентябре-ноябре 1944 г. в Лю-
блине, отдельного морского батальона 
численностью 350 человек. Вскоре это 
подразделение насчитывало 2556 че-
ловек и 15 августа 1944 г. было преоб-
разовано в учебный полк. 

Осенью при участии представи-
телей советского ВМФ в Оксиве, не-
далеко от Гдыни, открылась школа 
специалистов ВМС, а в 1946 г. там же 

начало работать и военно-морское 
училище. 

Несмотря на большие экономи-
ческие и политические трудности 
в стране, с помощью Советского Со-
юза в конце 1945 г. в Польше были 
созданы первые части береговой ар-
тиллерии, водолазная служба и гид-
рографическое бюро. Весной 1946 г.  
появились и первые корабельные 
подразделения. Из английской зоны 
оккупации Польше были возвраще-
ны четыре тральщика, в своё время 
захваченные гитлеровцами. Из этих 
кораблей был создан первый дивизион 
тральщиков. Одновременно появился 
дивизион подводных лодок в составе 
трёх единиц, которые с сентября 1939 г.  
находились в нейтральной Швеции. 
Кроме того, в 1947–1948 гг. Польше из 
Англии были возвращены два эсмин-
ца, подводная лодка и учебное судно, 
а в 1951–1952 гг. — ещё два корабля.

СССР, очистив порты и территори-
альные воды Польши от мин, остав-
шихся со времени войны, в начале 
апреля 1946 г. поставил ей первые  
23 военных корабля, в том числе  
9 тральщиков, 12 охотников за под-
водными лодками и 2 торпедных ка-
тера. На них, помимо инструкторов, 
в Польшу прибыла группа советских 
военных советников. 

С первым выпуском военно-морско-
го училища (1949 г.) в стране появи-
лась морская авиация. К началу 1947 г.  
в ВМС Польши числилось 5262 чело-
века. Таким образом, польский флот 
окончательно сложился как один из 
видов вооружённых сил.

Проходила реорганизация и ВВС. 
Вместо ранее принятой корпусной 
и дивизионной системы были созданы 
семь отдельных авиационных полков, 
полк специального назначения, два 
авиационных училища, различные 
подразделения материально-техни-

учебных заведениях и на различных 
курсах. 

Для подготовки кадров румынско-
го военного флота большое значение 
имело возвращение Румынии в июле 
1951 г. оставшейся части трофейных 
кораблей, ранее принадлежавших 
ВМС этой страны: подводной лодки 
типа ТС-1, двух эсминцев типа «Лету-
чий» и пяти речных мониторов типа 
«Азов». Кроме того, правительство 
СССР передало этой стране не только 
всё вооружение и военно-техническое 
имущество, которыми были осна-
щены добровольческие дивизии, но  
и удовлетворило заявки по обеспече-
нию ПВН и других частей Народной 
армии. В частности, румынским ВВС 
к апрелю 1953 г. было поставлено 148 
истребителей различных типов совет-
ского производства.

По окончании Второй мировой 
войны правительство СССР на без-
возмездной основе оснастило всем 
необходимым 10 дивизий вооружён-
ных сил Чехословакии. Кроме того, 
чехословацкие ВВС получили от СССР 
к апрелю 1953 г. 191 истребитель раз-
личных типов. Помимо советского во-
оружения и техники, чешской стороне 
было передано и немецкое трофейное 
оружие: 244 322 винтовки и карабина, 
25 162 автомата, 23 162 пулемёта, 3914 
пистолетов, 26 огнемётов, 974 орудия 
и миномёта, боеприпасы и другое иму-
щество. Кроме того, незначительную 
часть (6–10%) в армии составляло ан-
глийское и старое чехословацкое во-
оружение. К середине 50-х гг. создание 
чехословацкой Народной армии было 
в основном завершено.

В 1945–1948 гг. Советский Союз про-
должал активно помогать и в строи-
тельстве национальных вооружённых 
сил Югославии. Только в 1945 г. юго-
славскому правительству было переда-
но вооружения и имущества на общую 
сумму 421,9 млн рублей, в то время как 
для соседней Болгарии эта сумма за 
переданную в 1945–1946 гг. продукцию 
военного назначения (ПВН) состави-
ла 294,9 млн рублей. Всего же после 
окончания Великой Отечественной 
войны (с мая 1945 г. до января 1947 г.) 
Югославия получила советской ПВН 
на сумму 334,2 млн рублей.

Эта продукция позволила оснастить 
20 пехотных дивизий, 3 артиллерий-
ские и 2 танковые бригады, смешанную 
и транспортную авиационные диви-
зии, несколько полков связи, инже-
нерных и автомобильных частей юго-
славской армии. В планы И. Броз Тито 
входило увеличение её численности 

Вместе с техникой в Болгарию 
были направлены и советские воен-
ные специалисты-инструкторы. Они 
приложили немало усилий, чтобы 
качественно подготовить националь-
ную армию и флот, численность кото-
рых в связи с изменением междуна-
родной обстановки была увеличена  
и на 1 января 1953 г. составила 146 тыс. 
человек. 

Согласно мирному договору, подпи-
санному в Париже 10 февраля 1947 г.,  
численность вооружённых сил Вен-
грии не должна была превышать 65 
тысяч, а ВВС — 5 тыс. человек. Благо-
даря военной помощи СССР венгер-
ская авиация получила на вооружение  
(к апрелю 1953 г.) 271 самолёт совет-
ского производства. 

В Польше главными задачами 
Народного Войска Польского после 
окончания Второй мировой войны 
стали охрана государственных границ, 
реорганизация с учётом боевого опыта  
и сокращение численности до условий 
мирного времени, борьба с реакцион-
ными подпольными силами и помощь 
в налаживании экономической жизни 

ческого обеспечения. В 1945–1948 гг. 
возвращавшиеся на родину совет-
ские лётчики и авиаспециалисты  
в основном были заменены польски-
ми авиаторами. Всего к апрелю 1953 г.  
ВВС Польши получили от СССР 601 
самолёт. 

Наиболее острой для Войска Поль-
ского оказалась проблема офицерских 
кадров. По окончании войны в его 
рядах служили 47 тыс. офицеров, из 
которых только чуть более половины 
являлись польскими гражданами. Кро-
ме того, значительная часть польских 
офицеров — 15,5 тыс. — окончили лишь 
краткосрочные курсы военного вре-
мени. Трудности удалось преодолеть 
с помощью Советского Союза путём 
организации сети военных училищ  
в Польше и обучения офицеров в СССР. 

С 1949 по 1956 г. на посту министра 
национальной обороны по личной 
просьбе президента Польши Б. Беру-
та находился К.К. Рокоссовский*. Он 
проделал большую работу по реорга-
низации польской армии, подъёму её 
обороноспособности и боеготовности 
в свете современных требований. 

Перестройка Народной армии 
Румынии происходила при опре-
делённом противодействии старых 
офицерских кадров, которые сопро-
тивлялись признанию всех прав за 
военнослужащими добровольческих 
дивизий, ранее сформированных на 
территории СССР. Однако вскоре 
именно добровольцы стали основой 
новой армии. Многие офицеры диви-
зий прошли подготовку в советских 

Военно-техническое сотрудничество  
с иностранными государствами в 1945–1953 гг.
(глава из книги с небольшими сокращениями)

* Одновременно К.К. Рокоссовский являлся заместителем председателя Совета министров Польши, членом Политбюро ЦК Польской объединённой рабочей партии и избирался 
депутатом сейма. Ему было присвоено воинское звание маршала Польши. В ноябре 1956 г. К.К. Рокоссовский вернулся в СССР на должность заместителя министра обороны. 

Подполковник С.П. Королёв (крайний слева) с группой советских специалистов поизучению 
ракетной техники. Пенемюнде, 1945 год

Полковник М.А. Сергейчик — начальник 
миссии ЮНРА в Югославии. 1946 год

Маршал Советского Союза  
К.К. Рокоссовский (в форме маршала 
Польши во время его назначения 
министром обороны этой страны  
в 1949–1956 годах) беседует с маршалом 
Советского Союза И.С. Коневым (слева)

«ВТС России»
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с 500 до 800 тыс. человек, а количества 
дивизий — до 40. В Советском Союзе 
продолжали обучаться национальные 
военные кадры. При этом число юго-
славских военнослужащих намного 
превышало количество представи-
телей других стран Восточной Европы. 
Только за три месяца 1945 г. в советские 
вузы было принято 2511 югославов  
и лишь 161 офицер польской и 27 офи-
церов болгарской армий.

СССР оказывал содействие в пере-
стройке вооружённых сил Югославии 
на основе советского военного опыта. 
В штабах, соединениях, частях и вузах 
этой работой занимались 111 советских 
военных советников и инструкторов 
во главе с генерал-майором А.В. Бар-
сковым.

30 июня 1947 г. было заключено но-
вое советско-югославское соглашение 
о поставках вооружения и военного 
имущества. Уже к весне следующего 
года Югославия получила самолёты 
и авиатехническое имущество, в том 
числе 40 истребителей Як-9П, а также 
308 танков Т-34-85, ГСМ и 12 торпедных 
катеров. 

Новые партии оружия были нужны 
югославской стороне не только для 
собственных нужд, но и для снабже-
ния Демократической армии Греции 
(ДАГ). Болгария и Югославия оказы-
вали ДАГ (в условиях гражданской 

Чехословакии и Болгарии). И хотя 
в феврале 1948 г. стороны даже под-
писали в Москве дополнительный 
протокол к советско-югославскому 
договору о дружбе, взаимной помо-
щи и послевоенном сотрудничестве, 
где брались взаимные обязательства 
«консультироваться друг с другом по 
всем важным международным вопро-
сам, затрагивающим интересы обеих 
стран», но этот документ не помог.

 Подписание договора между Юго-
славией и Болгарией о дружбе и взаи-
мопомощи до вступления в силу мир-
ного договора с Болгарией, поражение 
ДАГ в Греции, критика руководства 
Албании за решение пригласить со-
ветских специалистов для разработки 
нефтяных месторождений и, наконец, 
размещение на албанской территории 
сначала югославского авиаполка,  
а потом и пехотной дивизии вызвали у 
руководства СССР негативную оценку. 

Кроме того, югославская сторона 
потребовала на 60% сократить числен-
ность советских военных советников 
и специалистов и перестала прислу-
шиваться к их рекомендациям. Не 
случайно будущий первый начальник 
ГИУ, в то время военный атташе при 
советском посольстве в Югославии, ге-
нерал-майор Г.С. Сидорович доклады-
вал 10 января 1948 г. начальнику Ген-
штаба, что «опыт Советской армии 
не признаётся без оговорок основным 
законом дальнейшего развития юго-
славских вооружённых сил». 

18 марта 1948 г. СССР принял реше-
ние отозвать из Югославии всех совет-
ских военных советников, инструк-
торов и гражданских специалистов, 
мотивируя это «недружелюбием вокруг 
них» и «отказом югославской стороны 
предоставлять информацию об эко-
номике Югославии». Военная помощь 
этой стране была прекращена. 

Осенью 1948 г. в докладе А.Н. Косы-
гина от 10 ноября 1948 г., направлен-
ном в Бюро Совета Министров СССР, 

Не меньший интерес представляют 
страницы истории развития воен-
но-технических связей между СССР 
и Албанией, в частности в создании 
албанских вооружённых сил. 

10 ноября 1945 г. глава советской во-
енной миссии полковник С.В. Соколов 
от имени правительства СССР передал 
в МИД Албании ноту о признании но-
вой албанской администрации в ка-
честве законного правительства. Ещё 
до установления дипломатических 
отношений Москву стали посещать 
албанские представители, налаживав-
шие двусторонние контакты. 22 сентя-
бря 1945 г. по итогам переговоров меж-
ду министром экономики М. Штюлой 
и наркомом внешней торговли СССР 
А.И. Микояном состоялось подписание 
первого соглашения о поставках в Ал-
банию зерна и химических удобрений 
на условиях кредита, сумма которого 
составила 1,5 млн долларов. В 1945– 
1946 гг. в московские вузы были при-
няты 20 первых молодых албанцев —  
участников национально-освободи-
тельной борьбы.

Первый официальный визит в Моск-
ву правительственной делегации На-
родной Республики Албании (НРА) 
во главе с Э. Ходжей состоялся в июле 
1947 г. Стороны заключили договоры 
об экономическом и военном сотруд-
ничестве, о передаче в счёт льготного 
кредита на 6 млн долларов оборудова-
ния для фабрик и сельскохозяйствен-
ной техники, было достигнуто согла-
шение о необходимости направления в 
Албанию советских квалифицирован-
ных кадров. Было принято решение и о 
предоставлении Тиране на бесплатной 
основе советского вооружения.

Одновременно Албания активно со-
трудничала с Югославией, в том чис-
ле в военной области. Но с началом  

было предложено потребовать от 
Югославии погасить задолженность, 
за ПВН переданную Советским Со-
юзом. В документе указывалось, что 
поскольку в годы войны передача ПВН 
производилась в период совместных 
действий, то считалось возможным 
не предъявлять требований за воз-
мещение её стоимости в сумме 746,2 
млн рублей. Предлагалось предъявить 
правительству Югославии требование 
о погашении данной задолженности с 
учётом износа и амортизации в разме-
ре 25% от стоимости ПВН, что состав-
ляло 276,2 млн рублей в перерасчёте 
на согласованные цены. В проекте по-
становления Совмина предполагалось 
подписание соглашения по данному 
вопросу с предоставлением югослав-
ской стороне отсрочки на 5–10 лет.

В январе 1949 г. Югославия не была 
допущена к участию в созданном стра-
нами народной демократии или соци-
алистическими государствами Сове-
те Экономической Взаимопомощи 
(СЭВ). Страна попала в тяжелейшую 
экономическую блокаду. Товароо-
борот с СССР по сравнению с 1948 г.  
сразу упал в шесть раз. Торговый 
дефицит Югославии увеличился до  
5 млрд долларов, или на 49% от юго-
славского экспорта. Кроме того, Вен-
грия перестала выплачивать Югосла-
вии репарации за причинённый в годы 
войны материальный ущерб, а Румы-
ния приостановила с ней почтовое  
и железнодорожное сообщение. 28 сен-
тября 1949 г. СССР в одностороннем по-
рядке расторг советско-югославский 
договор о дружбе, взаимной помощи 
и послевоенном сотрудничестве.

В конце 1949 г. армия Югославии 
насчитывала 500 тысяч человек, ещё 
200 тыс. военнослужащих проходили 
службу в службе безопасности и по-
граничных войсках.

Ситуацией на Балканах тут же 
воспользовались страны Запада, ока-
завшие Югославии большую мате-
риальную и военно-техническую по-
мощь. Так, в 1951–1952 гг. с Югославией 
заключили новые или возобновили ста-
рые торговые договоры и финансовые 
соглашения США, Англия, Франция, 
Западная Германия, Италия, Австрия, 
Бельгия, Швеция, Греция. До середи-
ны 1955 г. общая сумма экономической 
помощи этой стране по всем линиям 
оставила 598,5 млн долларов. В это 
время расходы страны на военные цели 
сразу возросли до 23% национального 
дохода и составили в среднем 665 млн  
долларов против 300 млн в 1946 г. 
В период «кризиса с соцстранами» 
только США оказали безвозмездную 
помощь Югославии на сумму 30 млн 
долларов. До 1 января 1955 г. югослав-

войны в этой стране) необходимую 
материальную помощь. Этот вопрос 
обсуждался даже на специальных 
переговорах между министром ино-
странных дел СССР В.М. Молотовым 
и секретарем ЦК КПЮ, министром 
внутренних дел А. Ранковичем в на-
чале июня 1947 г. Югославская сторо-
на передала просьбу руководителей 
греческих коммунистов о поставке из 
СССР 50 млн винтовочных патронов  
и другого вооружения. В этой связи 
В.М. Молотов в записке на имя секре-
таря ЦК ВКП(б) М.А. Суслова указал, 
что «Югославия уже не в состоянии 
снабжать ДАГ боеприпасами из резер-
вов собственной армии, так как они на 
исходе». Поэтому была достигнута до-
говорённость о том, что югославской 
стороне будет обеспечена помощь, 
которая позволит ей подготовить  
20 тыс. греческих партизан.

25 июля 1947 г. было заключено 
торговое соглашение между СССР  
и Югославией. 

Зимой 1948 г. в Москве прошли 
очередные переговоры между пред-
ставителями югославских вооружён-
ных сил и военной промышленности  
и представителями советского военно-
го ведомства о новых крупных постав-
ках ПВН Югославии, в том числе для 
реализации программы строитель-
ства флота с акцентом на развитие 
береговой обороны и оборудования 
для военного производства. Одновре-
менно югославское правительство 
обратилось с просьбой к советскому 
руководству о предоставлении займа  
в 60 млн долларов золотом. Эти прось-
бы были отклонены. 

Причина отказа состояла в том, что 
именно в этот период отношения меж-
ду СССР и Югославией обострились 
из-за попыток И. Броз Тито проводить 
самостоятельный внешнеполитиче-
ский курс, в том числе на создание 
«федерации южных славян» (с вклю-
чением Албании, Греции, Польши, 

ские вооружённые силы получили из 
Соединённых Штатов: 40 реактивных 
истребителей, 150 бомбардировщи-
ков, 7 учебно-тренировочных и транс-
портных самолётов, 10 вертолётов, 684 
танка и 600 артиллерийских орудий. 
В свою очередь югославская сторо-
на поставляла в США на льготных 
условиях стратегическое сырьё и по-
луфабрикаты. За счёт американской 
военной помощи в Югославии было 
построено 37 новых военных заводов. 
Всего к началу 1956 г. югославская во-
енная промышленность насчитывала  
95 предприятий с общим числом около 
90 тыс. рабочих и служащих, в том числе 
заводов — 20 авиационных, 20 артил-
лерийско-стрелкового вооружения,  
30 — по производству боеприпасов  
и 9 кораблестроительных верфей. 

К середине 50-х гг. военная про-
мышленность Югославии могла пол-
ностью самостоятельно обеспечить 
свою армию винтовками, пулемёта-
ми, автоматами, миномётами, артил-
лерийскими орудиями, боеприпасами 
всех видов и т.д. Началось освоение 
производства танков и тяжёлых ору-
дий, самолётов, авиамоторов, запча-
стей, авиационных приборов и кораб-
лей малого водоизмещения. В 1957 г. 
США возобновили военную помощь 
Югославии, поставив ей 200 реактив-
ных самолётов. Последняя партия из 
130 истребителей Ф-86Д «Сейбр» была 
отправлена Белграду в 1961 г. Тогда же 
югославские лётчики прошли обуче-
ние на авиабазе в Техасе. Отдаление 
страны от «социалистического лагеря» 
продолжалось до 1953 г., и лишь после 
смерти И.В. Сталина конфликт пошёл 
на спад, завершившись нормализаци-
ей советско-югославских отношений 
после подписания Белградской (1955 г.)  
и Московской (1956 г.) деклараций.

Немецкая ракета ФАУ-2, получившая  
в СССР наименование Р-1, на стартовой 
позиции. Капустин Яр, 1948 год

Члены советской приёмочной комиссии на борту британской 
субмарины, полученной в счёт репараций от Италиеи. 1944 год

Эсминец «Проворный», полученный в счёт репараций от Германии 
(бывший немецкий Z-33), на параде в Ленинграде. Ноябрь 1954 года

И.Б. Тито подписывает договор о дружбе и взаимной помощи между СССР и Югославией. 
Москва, 1945 год
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кризиса в советско-югославских отно-
шениях албанское руководство взяло 
курс на сближение с СССР и други-
ми странами народной демократии.  
В феврале 1949 г. Албания вступила  
в СЭВ, а 14 мая 1955 г. подписала Варшав-
ский договор о дружбе, сотрудниче-
стве и взаимной помощи. Уже в 1949 г. 
37% бюджета Албании составляли по-
ступления от СССР и его союзников. 
Продолжались и военные поставки.

До апреля 1953 г. Советский Союз 
передал албанским ВВС 13 самолётов 
различных типов, а в октябре того же 
года через Польшу были отправлены 
ещё 10 реактивных истребителей Як-23.

С выступлением Турции и Греции 
в Североатлантический союз — блок 
НАТО в 1952 г. ситуация в Балканском 
регионе осложнилась. Возможность 
со стороны блока контролировать 
проливы Босфор и Дарданеллы — 
единственный южный морской путь, 
связывавший СССР с другими моря-
ми и Мировым океаном, постоянное 
присутствие в Средиземном море 6-го 
американского флота создавали непо-
средственную угрозу для безопасности 
социалистических стран. 

Руководство Албании решило укре-
пить оборону страны с помощью Со-
ветского Союза, о чём недвусмыслен-
но заявил 26 октября 1957 г. албанский 
лидер Э. Ходжа во время визита в Тира-
ну министра обороны СССР маршала 
Г.К. Жукова: «Мы считаем, что первая 
линия обороны Одессы и Севастополя 
должна проходить здесь, у нас, по Ад-
риатическому побережью».

Между правительствами СССР  
и НРА были достигнуты двусторонние 
договорённости о строительстве на ал-

прибыли первые четыре советские 
дизельные подлодки (пр. 613) и плав-
база «Немчинов». Через полгода  
к ним присоединились ещё восемь ло-
док и плавбаза «В. Котельников». Все 
прибывшие корабли были сведены  
в 40-ю отдельную бригаду подводных 
лодок. В целях маскировки они несли 
албанские флаги. Бригадой, опера-
тивно подчинённой командующему 
ЧФ, командовал капитан 1-го ранга 
С.Е. Егоров. В течение 1960 г. 40-я бри-
гада была усилена двумя кораблями 
радиотехнической разведки «Угорь», 
«Краб» и бригадой кораблей охраны 
водного района, имевшей в своём со-
ставе дивизион тральщиков.

Близость базы Паша-Лимане к Суэц-
кому каналу и коммуникациям НАТО 
в Средиземном море, прежде всего  
в Италии и Греции, имела для Со-
ветского Союза и социалистических 
стран важное стратегическое значе-
ние и вызывало беспокойство США  
и их союзников**.

Самый крупный пакет торгово-
экономических соглашений меж-
ду СССР и Албанией был подписан  
в апреле 1957 г. Советское правитель-
ство освободило Албанию от необхо-
димости погашения задолженности 
по кредитам, сумма которых к тому 
времени составляла 422 млн рублей. 
СССР помог Албании создать костяк 
промышленности, поставив 93% всего 
оборудования для нефтяной и горно-
рудной отраслей, около 90% грузового 
автотранспорта, свыше 80% тракторов 
и 65% других сельскохозяйственных 
машин. Значительная помощь была 
оказана и в военной области.

Вершиной в албано-советских от-
ношениях стал визит Н.С. Хрущёва  
в Албанию в мае 1959 г. Это был пер-
вый визит в страну советского госу-
дарственного деятеля такого высоко-
го ранга. В сопровождении министра 
обороны СССР Маршала Советского 
Союза Р.Я. Малиновского он совер-
шил поездку на юг страны и посетил 
военно-морскую базу Паша-Лимане. 
Вплоть до конца 1960 г. партийно-пра-
вительственные делегации во главе 
с Э. Ходжей и другими высокопостав-
ленными албанскими руководителя-
ми неоднократно приезжали в Москву. 
В Тиране также находились советские 
делегации во главе с ответственными 
советскими работниками.

В ноябре 1960 г. после совещания 
руководителей коммунистических 
партий, проходившего в Москве, уси-

лившего идеологические и политиче-
ские разногласия между НРА и СССР,  
в албано-советских отношениях начал 
стремительно развиваться кризис. 
Всякие контакты КПСС с Албанской 
партией труда (так стала называться 
Коммунистическая партия Албании с 
ноября 1948 г.) были прерваны. Ответ-
ные действия были не менее резкими: 
с конца 1961 г. НРА перестала участ-
вовать в деятельности СЭВ, а в 1968 г.  
заявила о своём выходе из Варшавско-
го договора. Албания всё больше стала 
сближаться с Китаем. 

Советское руководство пошло на 
разрыв экономических связей: СССР 
аннулировал уже согласованные кре-
диты по третьему пятилетнему плану 
(1961–1965 гг.), а по ранее предостав-
ленным выдвигалось требование их 
досрочного погашения. 

Из Албании отозвали специалистов, 
работавших в народном хозяйстве, ал-
банские студенты, в том числе и слу-
шатели военных учебных заведений, 
лишились права продолжать обучение 
в СССР. Из Севастополя откомандиро-
вали находившихся там на практике 
албанских моряков. 

В марте 1961 г. было принято по-
становление Президиума ЦК КПСС 
о ликвидации базы во Влерском за-
ливе, утверждённое на ближайшем 
заседании Политического консульта-
тивного комитета стран — участ-
ниц Варшавского договора. При-
сутствовавший на этом заседании 

министр обороны Албании Б. Ба-
луку выступил с протестом против 
этого решения, заявив, что Албанию 
оставляют один на один с 6-м аме-
риканским флотом, но его возраже-
ния поддержки не встретили. Тем 
не менее на основании советско-ал-
банского соглашения в Паша-Лимане 
были оставлены четыре подлодки, 
плавбаза «Немчинов», тральщики  
и береговая инфраструктура. Под-
готовленные советскими военными 
специалистами албанские военно-
служащие составили хорошую осно-
ву для создания национальных ВМС 
Албании. Некоторые из бывших со-
ветских кораблей до сих пор входят 
в боевой состав флота республики*.

В ноябре 1961 г. правительство СССР 
отозвало из Тираны весь состав со-
ветского посольства, что фактически 
означало разрыв дипломатических 
отношений. Через месяц они были 
приостановлены и нормализованы 
лишь в июле 1990 г.

Создание Национальной народной 
армии (ННА) ГДР занимает особое 
место в истории военно-технических 
связей СССР со странами Восточной 
Европы. Общие политические и эко-
номические принципы решения гер-
манской проблемы после капитуляции 
Третьего рейха были установлены на 
Потсдамской конференции. Особен-
ности обстановки в послевоенной 
Германии характеризовались следу-
ющими чертами:

• оккупация всей страны четырьмя 
союзными державами и осуществле-
ние власти на её территории Союзным 
контрольным советом, созданным  
30 августа 1945 г., а в каждой из оккупа-
ционных зон — соответствующими ок-
купационными органами этих держав;

• полная демилитаризация страны, 
роспуск вермахта и упразднение гене-
рального штаба;

• запрещение Германии иметь соб-
ственные вооружённые силы, кроме 
полиции, оснащённой только стрел-
ковым оружием.

В соответствии с принятыми реше-
ниями в 1945–1946 гг. на территории 
советской оккупационной зоны была 
создана Народная полиция, позднее 
переименованная в Немецкую народ-
ную полицию (ННП). В ноябре 1946 г.  
в составе ННП появилась первая 
пограничная структура. В период 
Берлинского кризиса 1948–1949 гг. 
впервые группа советских военных 
советников и специалистов была ко-
мандирована в Восточную Германию 
на постоянной основе.

Германская Демократическая 
Республика (ГДР) была образована 
7 октября 1949 г. Через три года для 
усиления защиты ГДР создали Казар-
менную народную полицию (КНП).  
В ходе июльских событий 1953 г., 
когда была предпринята попытка из-
менить государственный строй, в ГДР 
появились рабочие боевые дружины. 
Впоследствии они были организова-
ны на всех крупных предприятиях  
и в учреждениях страны и подчиня-
лись Главному управлению ННП. 

Создание регулярных националь-
ных вооружённых сил ГДР официаль-
но явилось ответом на ратификацию 
бундестагом Федеративной Республи-
ки Германии Парижских соглашений  
(27 февраля 1955 г.) и принятие ФРГ 
в блок НАТО (5 мая 1955 г.). Имело 
значение и то обстоятельство, что 25 
января 1955 г. Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР было объявлено 
о прекращении состояния войны меж-
ду Советским Союзом и Германией. 
20 сентября того же года состоялось 
подписание договора об установлении 
дипломатических отношений между 
СССР и ГДР. ГДР полностью взяла на 
себя ответственность за обеспечение 
независимости страны и её защиту от 
внешней агрессии, хотя там времен-
но была оставлена и Группа советских 
войск (24 марта 1954 г. Группа совет-
ских оккупационных войск в Герма-
нии преобразована в ГСВГ).

банской территории ряда советских 
военных объектов с последующей их 
передачей национальным вооружён-
ным силам. В соответствии с поста-
новлением Совета Министров СССР от  
15 марта 1955 г. на о. Сазан был раз-
вёрнут 46-й морской отряд особого на-
значения Черноморского флота (ЧФ)  
в составе 30 военнослужащих*. В 1960 г.  
в районе залива Влера было намече-
но строительство длинноволновой 
передающей радиостанции для связи 
с подводными лодками.

На основании постановлений  
Совмина СССР от 26 июля 1957 г.  
и 22 апреля 1959 г. в том же заливе 
была построена военно-морская база 
Варшавского договора Паша-Лимане 
(Влерский округ).

Первыми в 1958 г. в Паша-Лимане 
прибыла советская радиодальномер-
ная гидрографическая партия «Коор-
динатор» и другие гидрофизические 
партии 8-го отдельного Краснознамен-
ного манёвренного дивизиона гидро-
графического обеспечения Черномор-
ского флота. 

На побережье бухты был выстроен 
одноэтажный казарменно-учебный 
городок, куда стали прибывать совет-
ские военнослужащие. В скалистых 
берегах, на которых располагалась 
база, были пробиты подземные тун-
нели и галереи, устроены причалы, 
ремонтные мастерские, хранилища 
для горючего, склады оружия, боепри-
пасов, снабжения и продовольствия 
помещения для частей охраны и об-
служивающего персонала. 

Рядом с базой был построен аэро-
дром. Летом 1958 г. в бухту Паша-Ли-
мане Влерского залива с Балтики 

* Эта часть занималась ведением радиотехнической разведки и подготовкой местных специалистов.
** Примером успешных действий кораблей 40-й бригады ПЛ на коммуникациях ВМС НАТО является скрытое сопровождение в декабре 1959 г. советской подлодкой С-360 отряда 

боевых кораблей США во главе с флагманом 6-го флота крейсером «Де-Мойн». Тогда субмарина под командованием капитана 3-го ранга В.С. Козлова в течение нескольких часов 
успешно следила за крейсером, на борту которого находился президент США Д. Эйзенхауэр. 

* По имеющимся сведениям, переданные албанцам подлодки в начале 70-х гг. продолжали нести боевое дежурство в Адриатическом море с командами, укомплектованными 
китайскими моряками. На 2000 г. в боевом составе ВМС Албании находились ПЛ (бывшая «С-360»), пять тральщиков (3 — пр. 254 и 2 — пр. 255К), патрульный катер пр. 122Б  
и два буксира пр. 730.

40-я отдельная бригада советских подводны лодок на постоянном базировании во Влерском 
заливе у побережья Средиземного моря. Албания, база Паше-Лимане, 1958 год
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В сложившейся обстановке 18 янва-
ря 1956 г. Народная палата ГДР приняла 
закон о создании ННА и Министерства 
национальной обороны. На совеща-
нии Политического консультативно-
го комитета государств — участников 
Варшавского договора, состоявшем-
ся в Праге 27–28 января 1956 г., было 
принято предложение делегации 
ГДР о включении её армии в состав 
Объединённых Вооружённых сил 
стран Варшавского договора.

Сначала комплектование ННА 
происходило добровольно. В неё 
перешли из КНП 2200 человек. Но  
и в дальнейшем Казарменная народ-
ная полиция продолжала играть замет-
ную роль в жизни страны.

Первые, в основном учебные, 
подразделения Военно-воздушных сил 
ГДР были сформированы в марте-апре-
ле 1956 г. Тогда же началось формиро-
вание двух авиационных дивизий, 
оснащённых самолётами Як-11 и Як-18, 
поставленных из СССР. На вооруже-
ние ННА стали поступать советские 
реактивные истребители МиГ-15. Для 
их эксплуатации в частях была прове-
дена большая работа по подготовке 
личного состава и наземных служб.  
С весны 1957 г. ВВС ННА приступили 
к освоению первых вертолетов Ми-4, 
а затем и новых истребителей МиГ-17.  
К началу следующего года этими 
самолётами были оснащены уже все 
истребительные эскадрильи. Всего  
в начале 50-х гг. СССР поставил в ГДР 
101 истребитель различных типов.

Части ПВО стали вооружаться очень 
эффективными по тому времени со-
ветскими 57- и 100-мм зенитными 
орудиями и радиотехническими сред-
ствами. 

Первые подразделения ВМФ были 
созданы в мае 1956 г.: тральщики, ка-
тера береговой охраны, учебный ко-
рабль «Эрнст Тельман» и т.д. В декабре 
того же года из СССР поступили ма-
лые охотники за подводными лодками  
и некоторые другие корабли. С 1957 г. 
флот стал получать торпедные катера. 
В их освоении неоценимую помощь 
немецким морякам оказывали совет-
ские военные специалисты.

Новой техникой, поступавшей из 
СССР, оснащались и другие подразде-
ления ННА. В 1956 г. в танковые диви-
зии были направлены танки Т-34-85,  
а в следующем году — Т-54 и первые 
плавающие танки ПТ-76. Сухопутные 
войска вооружались 82- и 107-мм ору-
диями, а противотанковые подраз-
деления — 85-мм пушками. Мото-
стрелковые дивизии были оснащены 
спаренными и счетверёнными 14,5-мм 
зенитными пулемётами и 57-мм зенит-
ными пушками. В 1958 г. в ННА посту-

пили самоходные 85-мм артустановки 
и новые танки.

В целях укрепления рядов ННА  
24 января 1962 г. Народная палата ГДР 
приняла закон о всеобщей воинской 
обязанности. 

Помимо оказания помощи в созда-
нии армий стран Восточной Европы, 
Советский Союз проявил активность 
и на Ближнем Востоке. 

29 ноября 1947 г. Генеральная  
Ассамблея ООН приняла резолюцию 
№ 181(2) о разделе Палестины на три 
анклава: еврейский (56% террито-
рии), арабский (43%) и интернацио-
нальную зону Иерусалима и его при-
городов (1%). В начале 1948 г. Англия 
начала постепенную эвакуацию из 
Палестины своих войск и учреждений. 
14 мая 1948 г. была провозглашена не-
зависимость Государства Израиль.

Уже на второй день израильтяне 
направили советскому руководству 
специальное послание за подписью 
министра иностранных дел времен-
ного правительства М. Шарета (Чер-
тока). В нём выражались «чувства 
глубокой благодарности и призна-
тельности еврейского народа Пале-
стины, разделяемые евреями всего 
мира, за твёрдую позицию делегации 
СССР в ООН, направленную в пользу 
создания суверенного и независимого 
еврейского государства в Палестине». 

СССР явился первым государством, 
официально признавшим Израиль  
и установившим с ним дипломатиче-
ские отношения. Полные дипломати-
ческие отношения между Вашингто-
ном и Тель-Авивом были установлены 
через год.

Арабское государство не было об-
разовано, поскольку сами арабские 
страны не приняли идею его создания 
и 15 мая 1948 г. начали в регионе пер-
вую масштабную войну. Ряд еврейских 
организаций обратился лично  
к И.В. Сталину с просьбой оказать 
прямую военную поддержку молодому 
государству Израиль. В частности, осо-
бый упор делался на важность посыл-
ки «еврейских лётчиков-добровольцев 
на бомбардировщиках в Палестину». 
«Вы, человек, доказавший свою про-
зорливость, можете помочь. Израиль 
заплатит вам за бомбардировщики». 
При этом авторы ссылались на при-
мер «реакционной египетской армии, 
в руководстве которой имелись более 
40 английских офицеров в ранге выше 
капитана». Но советское правитель-
ство не направило лётчиков-добро-
вольцев на Ближний Восток.

Вскоре в Москве на встрече изра-
ильского военного атташе с первым 
заместителем начальника Генерально-
го штаба Советской армии генералом 

армии А.И. Антоновым были обсужде-
ны практические вопросы поставок 
советского вооружения в Израиль  
и принятия на учёбу в СССР группы 
израильских офицеров.

В условиях разраставшейся войны 
США объявили эмбарго на поставки 
оружия в этот регион, однако Англия 
продолжала отправлять военные грузы 
зависимым от нее арабским странам. 
Поэтому советское правительство при-
няло решение оказать военно-техни-
ческую помощь Израилю через страны 
народной демократии, прежде всего 
через Чехословакию. В этой стране 
в 1948–1949 гг. проходили обучение 
военнослужащие для будущей армии 
обороны Израиля: в Праге, в Бригаде 
Готвальда готовились специалисты 
для сухопутных войск, а на авиабазах 
Жатец и Курновичи — лётный состав. 
Из Чехословакии через Венгрию, Ру-
мынию и Югославию на Ближний Вос-
ток по морю направлялось большое 
количество пулемётов, миномётов, 
артиллерии и боеприпасов. Основная 
их часть была из трофейных немецких 
запасов, в том числе самолёты и авиа-
ционное вооружение. 

В марте 1948 г. Израиль подписал 
договор с Чехословакией на поставку 
25 истребителей С-210 на сумму 4 млн 
750 тыс. долларов. Эти самолёты пред-
ставляли собой копии немецких «Мес-
сершмиттов-109G/K» и имели чешское 
обозначение S-199. К августу того же 
года после двухнедельной подготовки 
израильские пилоты перегнали истре-
бители через Югославию в Израиль, 
где их ожидали чешские техники. В Че-
хословакии были дооборудованы три 
первых дальних бомбардировщика 
Б-7, нелегально закупленных в США. 
Любопытно, что первая воздушная 
победа над противником в истории 
ВВС Израиля была одержана 3 июня 
1948 г. именно на истребителе С-210 
чешского производства.

Кроме того, в сентябре 1948 г. Чехо-
словакия продала Израилю на сумму  
1 млн 150 тыс. долларов 50 истреби-
телей «Спитфайр» ЛФ-9, подаренных 
ей Англией по окончании Второй 
мировой войны. 10 самолётов были 
отправлены на Ближний Восток мо-
рем, а остальные своим ходом через 
базу Подгорица в Югославии. В це-
лях маскировки истребители имели 
югославские опознавательные знаки. 
Большинство из них использовались  
в боевых действиях и внесли заметный 
вклад в создание национальных ВВС  
и успешное завершение войны.

В конечном итоге активная позиция 
СССР позволила палестинским евреям 
в условиях жёсткого противодействия 
арабов не только создать собственное 

государство, но и одержать убеди-
тельную победу над объединёнными 
силами Лиги арабских государств. 
Однако нежелание руководства Изра-
иля строить социализм по советскому 
образцу привело вначале к заморажи-
ванию двусторонних военных связей, 
а с середины 50-х гг. к полной переори-
ентации ближневосточной политики 
Советского Союза. 

10 июня 1967 г. в связи с началом 
«шестидневной», или третьей, ара-
бо-израильской войны СССР в одно-
стороннем порядке разорвал все кон-
такты с Израилем. Дипломатические 
отношения между двумя странами 
были восстановлены только 15 октя-
бря 1986 г.

СТАНОВЛЕНИЕ ВОЕННОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ В СТРАНАХ 
НАРОДНОЙ ДЕМОКРАТИИ
К началу 50-х гг. все страны Централь-
ной и Юго-Восточной Европы, где был 
установлен строй народной демокра-
тии, а также КНР и КНДР стали испы-
тывать острую нужду в оснащении 
своих армий современным вооруже-
нием. Поэтому ещё в 1948–1949 гг. они 
стали обращаться к Советскому Союзу 
с просьбой о помощи в решении этой 
проблемы. 

Проанализировав обращения, 10-е 
Управление Генерального штаба Со-
ветской армии (до 15 марта 1951 г. — 10-й 
отдел 2-го ГУ ГШ, а с 25 ноября 1960 г. — 
 10-е ГУ ГШ) совместно с Инженерным 
управлением пришли к выводу о том, 
что у руководителей этих стран нет 
единого и чёткого понимания прин-
ципов, порядка и сроков проведения 
перевооружения своих армий.

Предыдущая практика оказания во-
енно-технической помощи в рамках 
двусторонних отношений себя изжи-
ла. Она снимала острые проблемы, 
но не могла обеспечить комплексно-
го решения вопроса о развитии кол-
лективной обороноспособности всех 
стран. Стало очевидным, что оснаще-
ние и перевооружение армий, наряду 
с развитием двусторонних отношений, 
требует единого подхода.

В этих целях по поручению со-
ветского правительства 2-м ГУ ГШ  
и Инженерным управлением МВТ на 
основе информации об армиях стран, 
их потребностях, уже произведённых 
поставках вооружения и имевшихся 
просьбах были подготовлены соот-
ветствующие предложения. По ини-
циативе советской стороны в январе 
1951 г. в Москве состоялось совещание 
представителей стран народной де-
мократии по вопросам обеспечения 
их армий вооружением и военной 
техникой (ВВТ). На совещании были 

уточнена численность армий стран, 
рассмотрены их потребности и опре-
делён порядок их обеспечения ВВТ. 
Было решено, что оснащение армий 
по нормам военного времени должно 
быть произведено до конца 1953 г.

Удовлетворить потребности стран 
народной демократии в вооружении и 
военно-техническом имуществе мож-
но было двумя путями: поставками из 
СССР и за счёт развития собственной 
военной промышленности. На прак-
тике использовались оба пути, в за-
висимости от состояния экономики 
каждой из стран. Причём во втором 
случае требовалась передача из Совет-
ского Союза соответствующей техни-
ческой документации на производство 
тех или иных образцов вооружения. 
Если поставки ВВТ по согласованной 
номенклатуре из СССР в другие страны 
не были для советской стороны чем-
то новым, то оказание содействия  
в создании и функционировании воен-
ного производства было совершенно 
новой областью сотрудничества.

Техника также могла поставляться 
другими государствами с народной 
демократией более развитой военной 
промышленностью странам, не име-
ющим необходимых производствен-
ных возможностей, при условии раз-
решения на это СССР. В соответствии  
с порядком, закреплённым в межпра-
вительственных соглашениях, пере-
дача третьим странам вооружения, 
произведённого по советской техдо-
кументации, требовала разрешения 
держателя документации. Кроме того, 
СССР предоставлял кредиты на по-
ставки вооружения из одной страны 
в другую. Такие кредиты, например, 
получили Болгария, Румыния, Польша 
и Венгрия. 

И всё же развитие производства 
ВВТ во всех странах народной демо-
кратии происходило крайне медленно. 
Основной причиной было несоответ-
ствие потребностей в высоких темпах 
развития военной промышленности 
общему экономическому положению 
в этих странах.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ
В Чехословакии по окончании войны 
остались образцы вооружения, глав-
ным образом немецкого, советского  
и чехословацкого производства.  
В условиях разнообразия образцов 
оружия одного и того же назначения 
было невозможно разработать рацио-
нальную систему вооружения армии, 
при этом некоторые образцы попро-
сту устарели. Правительство страны 
приняло решение о перевооружении 
своей армии современной военной 
техникой, полагаясь в основном на 

собственную промышленность, кото-
рая вновь начала развиваться в 50-х гг. 

С 1949 г. правительство Чехосло-
вакии неоднократно обращалось  
к правительству СССР с просьбами  
о передаче лицензий и техдокумента-
ции на производство различных образ-
цов вооружения, однако фактически 
заказы выполнялись несвоевременно. 
Поэтому первоначально промышлен-
ные предприятия стали выполнять 
ремонт оружия и частично выпус-
кать пистолеты-пулемёты, патроны 
и элементы выстрелов к немецким 
пушкам. В апреле 1949 г. чехословац-
кая сторона представила в ИУ МВТ 
СССР план развития сотрудничества 
в самолётостроении между двумя стра-
нами на три года, согласно которому 
промышленность Чехословакии была 
способна ежегодно выпускать 1500 
истребителей и штурмовиков. При 
этом внутренние потребности стра-
ны составляли всего 300 самолётов. 
Учитывая, что Чехословакия должна 
была передавать Советскому Союзу «в 
уплату за детали, агрегаты, прибо-
ры, полуфабрикаты, необходимые при 
производстве ещё 200–300 самолётов», 
то оставались 900–1000 самолётов, 
которые страна могла бы продавать 
СССР «для расчётов за товары, по-
ставляемые из него». 

Советская сторона выдвинула 
предложение о равенстве поставок, 
что позволило Чехословакии для обес-
печения заказами собственной авиа-
ционной промышленности поставлять 
часть своих самолётов на экспорт. 

В результате принятых мер положе-
ние начало быстро меняться, и произ-
водство ПВН стало расти (табл. 4).

Техника 
(ед.)/годы

1951 1952 1953

Самолёты 15 486 1670

Танки 175 1000 1470

Орудия 275 1991 4465

Таблица 4
Рост производства ВВТ в Чехословакии 
(1951–1953 гг.)

Тем не менее, несмотря на изме-
нившуюся ситуацию, Чехословакия не 
смогла осуществить перевооружение 
в установленные сроки и попросила 
их продлить до 1956 г.

ПОЛЬША
Военная промышленность Польши на-
чала создаваться в 1950-х гг. До 1951 г. 
отдельные предприятия занимались 
ремонтом оставшегося после оконча-
ния войны стрелкового оружия, арт-
вооружения, самолётов с поршневыми 
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двигателями, выпуском в небольших 
количествах карабинов, автоматов, 
инженерных средств, винтовочных  
и пистолетных патронов. 

Такое состояние промышленности 
не могло обеспечить армию современ-
ным вооружением и техническими 
средствами. В связи с этим польское 
правительство в 1950 г. обратилось  
к советской стороне с просьбой об 
оказании помощи в оснащении ар-
мии. 29 июня 1950 г. было подписа-
но советско-польское соглашение об 
импорте оружия непосредственно 
из СССР. Оно предполагало поставку 
Польше в 1951–1957 гг. вооружения  
и военно-технического имущества на 
сумму 1 млрд 800 млн рублей. Причём 
поставки предполагались не только из 
СССР, но и из Чехословакии, где ору-
жие стали выпускать по советской 
технической документации. 

Согласие на такие поставки было 
дано постановлением Совета Мини-
стров СССР от 30 октября 1952 г.

ВЕНГРИЯ
В июле 1945 г. СССР передал венгер-
ским властям в Будапеште 300 заводов, 
введённых в строй воинами Советской 
армии. Но среди них, как и в целом по 
стране, не было предприятий авиаци-
онной и танковой промышленности.  
В Венгрии выпускались лишь винтов-
ки, карабины, некоторые образцы ору-
дий и боеприпасы к ним. Обеспечение 
армии вооружением и военно-техни-
ческим имуществом осуществлялось 
в основном за счёт импорта.

РУМЫНИЯ
Румынская промышленность освои-
ла относительно несложные виды 
оружия: пистолеты, миномёты  
и боеприпасы к ним. Армии обеспе-
чивались исключительно импортным 
вооружением и военно-техническим 
имуществом.

БОЛГАРИЯ
Военная промышленность Болгарии 
была недостаточно развита. Произ-
водились лишь ручные гранаты, ми-
номёты, некоторые боеприпасы, само-
лёты собственной конструкции, но без 
двигателей и приборов управления. 
Последним серийным, к примеру, был 
лёгкий учебный самолёт ЛАЗ-7М про-
фессора Ц. Лазарова, выпускавшийся 
в 1948–1954 гг. Обеспечение армии 
вооружением и военно-техническим 
имуществом так же, как и в Венгрии, 
производилось в основном зарубеж-
ными поставками.

ПОМОЩЬ СТРАНАМ  
ЮГО-ВОСТОЧНОЙ АЗИИ  
В ОСНАЩЕНИИ АРМИЙ  
И СОЗДАНИИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ВОЕННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
Большое влияние на международную 
обстановку на Дальнем Востоке по 
окончании Второй мировой войны 
стали оказывать народно-демокра-
тические государства Азии. В целях 
укрепления своей соответственной 
безопасности Советский Союз оказал 
огромную поддержку в становлении 
и упрочении нового общественно-
го строя в этих странах, в том числе  
в оснащении их формирующихся во-
оружённых сил.

Дальнейшее развитие получили 
отношения СССР с Монголией. Опи-
раясь на ялтинские решения союзни-
ков по дальневосточному вопросу, Со-
ветский Союз настойчиво добивался 
от гоминьдановского правительства 
Китая признания независимости МНР. 
После проведения в октябре 1945 г. все-
народного плебисцита в Монголии, 
в ходе которого монгольский народ 
единодушно проголосовал за само-
стоятельность своей страны, прави-
тельство Чан Кайши в январе 1946 г. 
вынуждено было признать МНР в ка-
честве суверенного государства. 

27 февраля 1946 г. СССР и Монголия 
подписали договор о дружбе и взаи-
мопомощи. Документ предусматривал 
проведение консультаций между дву-
мя странами в случае возникновения 
угрозы нападения на них и оказания 
друг другу всяческой помощи, вклю-
чая военную в случае агрессии на одно 
или оба государства. Были достиг-
нуты договорённости и о поставках  
в Монголию советского вооружения 
и военного имущества.

КИТАЙ (КНР)
14 августа 1945 г., в условиях заверше-
ния войны с Японией, СССР заключил 
с Китаем договор о дружбе и союзе. 
Чан Кайши, предвидя конкурентную 
опасность со стороны набравшей силу 
компартии во главе с Мао Цзэдуном, 
попытался убедить советское прави-
тельство не оказывать помощь комму-
нистам, поскольку, мол, в противном 
случае страну охватит гражданская 
война. Гоминьдановцы были готовы 
даже предоставить Мао Цзэдуну воз-
можность иметь автономную армию 
(до 20 дивизий) и контролировать 
ряд провинций и районов Китая при 
условии признания КПК верховенства 
власти Центрального правительства 
Китайской Республики. Переговоры 

с перерывами безуспешно велись  
с августа 1945 г. по март 1947 г.

Учитывая обострение междуна-
родной обстановки, связанное с при-
менением США ядерного оружия 
против Японии, борьбой между стра-
нами — победительницами во Второй 
мировой войне за контроль над осво-
бождёнными территориями, ростом 
волны национально-освободительных 
движений в Азии, руководство СССР 
отдало предпочтение Мао Цзэдуну, 
и в целях обеспечения безопасности 
своих границ на Дальнем Востоке 
китайским коммунистам было пере-
дано управление Северо-Восточным 
Китаем. В промышленных районах 
Маньчжурии, под Мукденом, сосре-
доточилось более 100 000 бойцов 8-й 
и 4-й Народно-революционных армий 
ЦК КПК. Для связи с Мао Цзэдуном туда 
из СССР был переправлен его старший 
сын Аньин.

 Осенью 1945 г. с помощью войск За-
байкальского и 1-го Дальневосточного 
фронтов была создана Объединённая 
демократическая армия Маньчжурии 
(ОДА), которой передали трофейное 
оружие миллионной Квантунской 
армии; и оружие, произведённое на 
японских военных заводах, вывезен-
ных на советский Дальний Восток 
и в Северную Маньчжурию, а затем 
восстановленных: 861 самолёт, 686 
танков, 43 100 орудий, миномётов и 
гранатометов, более 13 000 пулемётов, 
более 2000 автомашин, 722 склада  
с военными материалами; свыше 170 
кораблей и судов бывшей Сунгарий-
ской военной флотилии: 4 башенные 
канонерские лодки, 9 бронекатеров,  
8 сторожевых катеров, свыше 30 бук-
сирных пароходов, 20 грузопассажир-
ских пароходов и более 100 различных 
барж и плавсредств. Вскоре последова-
ли и другие военные поставки из СССР 
и Чехословакии. 

Сразу после вывода советских войск 
из Маньчжурии в мае 1946 г. гоминьда-
новские вооружённые силы, насчиты-
вавшие 4,3 млн человек и опиравшиеся 
на военную поддержку США*, с боями 
оттеснили войска ОДА к Ляодунскому 
полуострову. Части 39-й Советской ар-
мии преградили путь наступавшим. 
Кроме того, в 1946–1947 гг. они помогли 
перебросить морем из Порт-Артура  
в северо-восточную Маньчжурию 50 
паровозов.

 Советские специалисты участ-
вовали в создании и подготовке же-
лезнодорожных войск Народно-осво-
бодительной армии Китая (НОАК),  
в формировании четырёх железнодо-

рожных бригад общей численностью 
30 тыс. человек. Только за летний пе-
риод 1948 г. было подготовлено свыше 
4600 китайских специалистов различ-
ных профессий. Основные восстанови-
тельные работы на железных дорогах 
Маньчжурии были завершены к концу 
1948 г. При этом основной упор в ра-
боте делался на обеспечение боевых 
действий НОАК. Это способствовало 
окончательному разгрому войск го-
миньдановской армии. К ноябрю того 
же года численность основных сил 
НОАК возросла до 3 млн человек. Под 
её ударами остатки армии Чан Кайши 
в конце лета — начале осени 1949 г. 
были вынуждены эвакуироваться  
с помощью ВВС и ВМС США на остров 
Тайвань (Формозу). 

В качестве трофеев НОАК достались: 
1709 тыс. автоматических винтовок  
и карабинов, 193 тыс. автоматов, 37 тыс. 
артиллерийских орудий и миномётов, 
2580 тыс. артиллерийских снарядов, 
1900 тыс. ручных гранат, 250 млн 
стрелковых боеприпасов, 513 танков, 
289 бронемашин, 12 тыс. мотоциклов, 
857 локомотивов и 86 самолётов.

1 октября 1949 г. была провозглаше-
на Китайская Народная Республика 
(КНР). На следующий день СССР пер-
вым из всех государств мира признал 
КНР и установил с ней дипломатиче-
ские отношения.

Незадолго до этого события в Моск-
ве состоялись переговоры Лю Шаоци 
с И.В. Сталиным, на которых секре-
тарь ЦК КПК обратился к советскому 
руководителю с просьбой о подготовке  
в СССР 1000 лётчиков и 300 техников 
и о продаже Китаю 100–200 истре-

бителей, 40–80 бомбардировщиков 
и содействии в создании морского 
флота. Было известно, что «сломить 
блокаду Шанхая и захватить Фор-
мозу» китайское руководство на-
метило на вторую половину 1950 г.  
И.В. Сталин от ответа уклонился, так 
как опасался своими действиями дать 
повод американцам для вмешатель-
ства в китайские дела.

Что касается помощи КНР в созда-
нии военно-воздушных сил НОАК, то 
стороны достигли соглашения, по ко-
торому Китай должен был оператив-
но сформировать шесть авиационных 
школ, включая четыре училища лёт-
чиков-истребителей и два училища 
пилотов бомбардировщиков; за год 
с помощью советских специалистов 
подготовить 350–400 лётчиков. Совет-
ская сторона должна была направить 
по 100 экспертов для каждого училища 
лётчиков-истребителей и по 120 экс-
пертов для каждого училища пилотов 
бомбардировщиков. 

Среди них 20 человек являлись лёт-
чиками старшего офицерского состава 
или инструкторами, остальные были 
работниками наземной службы, пре-
подавателями теоретических дисци-
плин, медицинскими работниками 
и специалистами тыла. Советский 
Союз для оказания помощи Китаю  
в создании ВВС НОАК послал в общей 
сложности 878 специалистов. 

Первое время советские специали-
сты занимали должности начальников 
авиационных училищ, начальников 
штабов и учебных отделов, лётных 
инструкторов, главных инженеров, 
руководителей отделов снабжения,  

а китайские сотрудники — их замести-
телей с целью обучения у советских 
специалистов. Через некоторое время 
после освоения навыков китайские ра-
ботники занимали должности руко-
водителей, а советские специалисты 
становились их советниками.

Обеспечение полётов — автома-
шины, бензин, зарядные устройства, 
оборудование для полётов и т.д. — осу-
ществлялось советской стороной.

5 октября 1949 г. маршал Василев-
ский сообщил китайской стороне: 
«Сталин и ЦК КПСС уже утвердили 
соглашение о поддержке и помощи 
Китаю в создании военно-воздушных 
сил. Первая партия советских специа-
листов в составе 23 человек уже готова 
и скоро будет направлена в Китай». 15 
октября первая партия советских само-
лётов, закупленных Китаем, прибыла 
в Китай. До конца того же года Китай 
импортировал из СССР 185 самолётов 
разных типов. До января 1950 г. 870 
советников и экспертов из СССР побы-
вали в Китае. Среди них 159 работали в 
Первом авиационном училище, 168 —  
во Втором, 123 — в Третьем, 124 —  
в Четвёртом, 128 — в Пятом и 146 —  
в Шестом*. 

14 февраля 1950 г. по итогам перво-
го официального визита в СССР главы 
КНР Мао Цзэдуна был заключён на 
30 лет советско-китайский договор  
о дружбе, союзе и взаимной помощи. 
СССР обязывался помогать КНР всеми 
имеющимися у него средствами, в том 
числе и военными, для предотвраще-
ния агрессии со стороны Японии или 
её союзников. Договором предусмат-
ривалось, что если одна из сторон за 
один год до истечения срока не заявит 
о своём желании его денонсировать, 
то он остаётся в силе на следующие  
5 лет и в соответствии с этим правилом 
пролонгируется. Одновременно дого-
вор 1945 г. был аннулирован.

В ходе визита китайская сторона 
преследовала цель оформить согла-
шение о кредите. Ещё зимой 1949 г.  
в беседе с А.И. Микояном Мао Цзэдун 
прямо заявил: «До сих пор мы получа-
ли вооружение бесплатно. Но нам из-
вестно, что в производство советского 
вооружения входит труд советских 
рабочих, который следует оплачи-
вать. Нам не ясен вопрос о том, чем 
мы должны оплачивать этот заём».

Советское правительство предоста-
вило кредит КНР на сумму 300 млн дол-
ларов с 1% годовых (со стран народной 
демократии брались 2%) в виде обору-
дования, машин, различного рода ма-
териалов и товаров равными частями 
по 60 млн долларов в год в течение  

* К концу 1949 г. США израсходовали на поддержку Чан Кайши свыше 6 млрд долларов, предоставив ему вооружение и снаряжение для 166 дивизий, 1720 самолётов  
и 757 военных кораблей. Число американских военных советников достигло 6500 человек.

Слева направо: маршал МНР Х.Чойбалсан, Председатель Президиума Верховного Совета 
СССР М.И. Калинин и начальник Политического управления МНРА Ю. Цеденбал после 
вручения монгольским военачальникам советских орденов. Москва, 1945 год

* Пэн Сюньхоу. О военных обменах между Китаем и Россией (бывшим СССР) (1949–2009) //Жэньминь жибао он-лайн. 17.08.2009.
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5  лет. Погашение кредита Китаем долж-
но было происходить на протяжении 10 
лет после полной его реализации.

СССР обязался через смешанные 
компании оказывать помощь КНР  
в разработке месторождений редких 
полезных ископаемых: вольфрама, 
олова, сурьмы, урана, магния, мо-
либдена и олова. Большинство из них 
было расположено около Мукдена, 
Цзиньчжоу и в провинции Жэхэ.

Центральное место в ходе перегово-
ров между представителями Советско-
го Союза и Китая уделялось вопросам 
военных поставок. Китайская сторона 
неоднократно высказывала просьбы 
передать НОАК: противотанковые ору-
дия, танки, тротил для производства 
боеприпасов, стальные рельсы, га-
золин, оборудование и материалы 
для производства вооружения, около 
5000 автомашин, 93 тыс. тонн высшего  
и 38 тыс. тонн низшего сорта охтинско-
го бензина, 10% потребляемого сма-
зочного масла и другие материалы 
(для авиашкол), а также командиро-
вать советских советников по органи-
зации армии, военной промышленно-
сти вузов и тыла.

Большинство заявок китайской 
стороны были удовлетворены, но  
с некоторым сокращением объёмов. 
По договорённости поставки ГСМ 
для ВВС было намечено осуществить 
в первой половине 1950 г., исходя из 
нормативов Советской армии: 13 400 
тонн высокооктанового бензина, 5270 
тонн низкооктанового бензина, 1315 
тонн авиамасла и 26 тонн продукта Р-9.

В ходе визита в Москву Мао Цзэду-
ном вновь была поднята тайваньская 
проблема. Им был выдвинут ряд кон-
кретных предложений по оказанию во-
енной помощи в целях освобождения 
Тайваня. Планируя сделать это в 1950 г.,  
Мао аргументировал лёгкость дости-
жения победы расчётами на восста-
ние населения острова. На просьбу 
китайского лидера «направить своих 
лётчиков-волонтёров или секретные 
воинские части для ускорения захва-
та Формозы» И.В. Сталин ответил тем, 
что «оказание помощи не исключено, 
но формы помощи нужно обдумать... 
Что касается штабных работников и 
инструкторов, то их мы можем дать 
в любое время. Остальное обдумаем». 
Далее глава СССР предложил Мао  
Цзэдуну «отобрать роту десантников 
из бывшего гоминьданского десант-
ного полка, перешедшего на сторону 
коммунистов, распропагандировать 
их, забросить на Формозу и через них 
организовать восстание на острове». 
Такая помощь КНР не устраивала.

В ответ на просьбу Мао Цзэдуна об 
оказании содействия в создании соб-
ственных ВМС И.В. Сталин предложил: 
«Кадры китайского морского флота 
можно было бы готовить в Порт-Ар-
туре. Вы дадите людей, а мы дадим 
корабли. Обученные кадры китайского 
морского флота могли бы вернуться  
в Китай на этих же кораблях». «Мы 
также, — говорил ранее глава совет-
ского правительства, — готовы ока-
зать вам помощь по разминированию 
вод у Шанхая, как специалистами, кото-

рых у нас много, так и тральщиками. 
Мы могли бы, например… продать… 
несколько тральщиков, обучить в Даль-
нем, Порт-Артуре или Владивостоке 
китайских моряков делу разминирова-
ния...». «Китай должен иметь флот,  
и мы готовы вам помочь в создании  
флота. Сейчас, например, мы можем  
поднять затонувшие военные и тор-
говые корабли и помочь отремонти- 
ровать их. Что касается обороны Ци-
нандао, то мы можем послать нашу 
эскадру в порт Цинандао… с визитом».

Кроме того, «мы можем помочь 
вам построить сборочно-ремонт-
ный авиазавод, мы можем дать вам 
истребители самых последних марок, 
хотите чехословацкие, хотите рус-
ские, для того чтобы на них вы могли 
готовить свои авиационные кадры». 
При этом И.В. Сталин не исключал  
и действий советских истребителей  
в боях с кавалерией остатков го-
миньдановских войск.

Решением вопроса об авиационной 
поддержке группировки НОАК при 
наступлении в Синьцзяне и Тибете 
против частей мусульманских феода-
лов-милитаристов генералов Ма (Ма 
Буфена, Ма Буцина и Ма Хункуя) было 
согласие главы СССР на продление сро-
ка командировки в Китае 49-го транс-
портного авиаполка 54-й воздушной 
армии (на 40 самолётах Ли-2, в том чис-
ле 1-й отдельный аэродромно-техниче-
ский батальон) полковника Афонина.*

Китайская сторона вновь вернулась 
к вопросу о Тайване 4 февраля 1950 г., 
когда в Москву прибыл премьер-ми-
нистр КНР Чжоу Эньлай. В беседе с Мар-
шалами Советского Союза Н.А. Булга-
ниным, А.М. Василевским, генералами 
С.М. Штеменко, Н.В. Славиным и в при-
сутствии командующего ВВС НОАК Лю 
Ялоу и военного атташе в СССР Бянь 
Чжану глава китайского правительства 
вновь обратился с просьбой силами 
советских военных организовать де-
сантную операцию на остров. Министр 
Вооружённых cил СССР Н.А. Булганин 
ответил предельно ясно: «Что касается 
Формозы — мы можем рассмотреть 
планы и сказать своё мнение**. Прямо-
го участия в этой операции мы при-
нять не можем… Наше участие может 
выражаться лишь в предоставлении 
инструкторов, материальной части 
и даче своих советов».

В Москве были подписаны ещё три 
дополнительных соглашения между 
правительствами СССР и КНР: о Ки-
тайской чанчуньской железной доро-

ге (КЧЖД), Порт-Артуре и Дальнем  
и «непредставлении права на концес-
сии» и «о недопущении деятельности 
промышленных, финансовых, торго-
вых и иных предприятий, капитала 
третьих стран или граждан этих 
стран» на территории Дальневос-
точного края и среднеазиатских рес-
публик СССР, а также на территории 
Маньчжурии и Синьцзяна.

Советское правительство обязалось 
безвозмездно передать правительству 
КНР свои права по совместному управ-
лению КЧЖД со всем принадлежащим 
ей имуществом непосредственно по-
сле заключения мирного договора с 
Японией, не позже конца 1952 г. Воз-
мещение китайской стороной СССР 
затрат по восстановлению и строи-
тельству сооружений, осуществлён-
ных советской стороной с 1945 г.,  
не компенсировалось теми колоссаль-
ными затратами, понесёнными до 
войны, начиная с заключения в 1896 г.  
русско-китайского договора о союзе  
и строительстве КВЖД.

В эти сроки советские войска долж-
ны быть эвакуированы из Маньчжу-
рии (в том числе с военно-морской 
базы), а все сооружения, построенные 
на территории базы, предавались пра-
вительству КНР.

 В Дальнем всё имущество, нахо-
дившееся во владении или в аренде  
у советской стороны, также безвоз-
мездно передавалось правительству 
КНР в течение 1950 г.*

В 1954 и 1955 гг., когда Советскую 
армию отозвали из районов Даньдун 
(Аньдун), Шэньян (Мукден), Люйшунь 
(Порт-Артур) и Далянь (Дальний),  

Китай за свой счёт принял от Совет-
ской армии базу подводных кораблей, 
вооружение для пяти дивизий истре-
бителей, одной дивизии бомбардиров-
щиков, двух пехотных дивизий, одной 
модернизированной дивизии, трёх 
наземных артиллерийских дивизий 
и трёх зенитных дивизий.

 14 февраля 1950 г., в день подпи-
сания советско-китайского договора, 
правительство СССР всё же откликну-
лось на просьбу руководства КНР по-
мочь прикрыть г. Шанхай от налётов 
гоминьдановской авиации с Тайва-
ня. Согласно постановлению Совета 
Министров СССР № 582-227 в Китай 
для организации ПВО была срочно 
командирована Группа советских 
войск во главе с генерал-лейтенантом 
П.Ф. Батицким. Она насчитывала бо-
лее 4000 человек. В её состав вошли: 
106-я истребительная авиадивизия  
(3 полка и транспортная авиагруппа 
на самолётах МиГ-15, Ла-11, Ту-2, Ил-10  
и Ли-2), 52-я зенитная артиллерийская 
дивизия и ряд частей обеспечения. На 
вооружении Группы ПВО находилось 
118 различных самолётов. За период  
с 20 февраля по 20 октября 1950 г. было 
уничтожено в китайском небе четыре 
гоминьдановских бомбардировщика 
и три истребителя. С 1 августа 1950 г. 
проходили обучение на советской тех-
нике китайские специалисты.

 К тому времени уже более месяца 
шла война на Корейском полуострове, 
в которой КНР, как и Советский Союз, 
поддержала Северную Корею, или Ко-
рейскую Народно-Демократическую 
Республику (КНДР). 18 октября 1950 г.  
начался ввод частей 13-й армейской 
группы китайских добровольцев на 
корейскую территорию. Поэтому уже 
на следующий день вся система ПВО 
Шанхая была передана командованию 
НОАК. Часть советских соединений 
возвратилась на родину, а часть пере-
дислоцировалась в Северо-Восточный 
Китай на формирование 64-го истре-
бительного авиационного корпуса 
для прикрытия китайско-корейских 
приграничных объектов и войск, дей-
ствовавших в Северной Корее.

С 1950 г. в Китае с помощью Совет-
ского Союза развернулось широкое 
строительство 85 военных заводов  
(в том числе 4 авиационных, 5 артил-
лерийских, 6 стрелкового вооружения, 
12 боеприпасов и т.д.), планировав-
шихся к сдаче в 1958 г. В перспекти-
ве предполагалось построить ещё 
66 военных заводов. Помощь Со-

ветского Союза в экономическом 
строительстве КНР способствовала 
значительному укреплению НОАК.  
К 1960 г. общее количество пред-
приятий и объектов, намеченных к 
строительству при содействии СССР, 
достигло 420, в том числе 100 объектов 
военной промышленности. Общая сто-
имость советской научно-технической 
помощи (включая военную технику  
и ядерные исследования), безвозмезд-
но предоставленной КНР в 1949 г., со-
ставила не менее 10 млрд долл.   

Стоимость всего объёма советской 
научно-технической помощи, вклю-
чая командирование специалистов  
в Китай и обучение китайских граждан 
в СССР, за которую Китай заплатил 
лишь около 125,5 млн долл., могла бы 
составить по ценам мирового рынка  
10 824 млн долл. по официальному 
курсу 60-х гг.

Данный расчёт складывается из 
следующих оценок: передача Ки-
таю документации (вместе с лицен-
зиями) — 10 020 млн долл.; помощь 
по линии Академии наук СССР —  
330 млн долл.; командирование со-
ветских специалистов для оказания 
технической помощи — 355 млн 
долл.; обучение китайских граждан 
в СССР — 119 млн долл.** 

Расширение сферы деятельности 
советских военных советников и 
специалистов (инструкторов) преду-
сматривало и увеличение их количе-
ства. Уже в 1949 г. в Китае работали 
959 советских военных специалистов.  
К декабрю 1950 г. их численность соста-
вила около 28 000 человек, в том чис-
ле 398 советников. На 1 января 1952 г.  
при НОАК имелось 524 советских со-
ветника, которые в основном находи-
лись в генеральном штабе, военных 
округах, штабах родов войск и служб, 
а также в вузах. Они стали работать  
в штабах до дивизионного уровня 
включительно, а технические специ-
алисты — в частях и подразделениях. 

Их деятельностью первоначально 
руководил аппарат военного атташе 

* Вывод советских войск – 39-й общевойсковой армии и частей ВМФ (шесть стрелковых и одна механизированная дивизия, дивизион сторожевых кораблей, бригада подводных 
лодок, бригада торпедных катеров, бригада охраны водного района, силы береговой обороны и ПВО, морская бомбардировочная авиадивизия и морской истребительный авиакорпус) 
с Ляодунского полуострова (Китай) и военно-морской базы Порт-Артур занял 8 месяцев и завершился 31 мая 1955 г. 

**Филатов Л.В. Экономическая оценка научно-технической помощи Советского Союза Китаю. — М., 1980.

* В 1949 г. в период боевых действий в Синьцзяне 49-й полк перевёз 10 тыс. военнослужащих НОАК генерала Пын Дэхуая и обеспечил их прикрытие от войск генералов Ма.  
В 1950 г. в Тибете, базируясь на Хами, полк обеспечивал наступление войск НОАК генерала Лю Бочана.

** Позиция Советского Союза в вопросе о Тайване отчасти объяснялась и стремлением урегулировать ситуацию с Северной Кореей. Начиная с мая 1949 г. новый глава страны 
Ким Ир Сен настойчиво добивался от СССР помощи. 

Во время подписания советско-китайского договора о дружбе, союзе и взаимной помощи. 
Слева направо: Н.А. Булганин, А.И. Микоян, Н.С. Хрущёв, К.Е. Ворошилов, Чжоу Эньлай,  
В.М. Молотов, И.В. Сталин, Мао Цзэдун. Москва, 14 февраля 1950 года
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при Посольстве СССР в КНР гене-
рал-лейтенанта П.М. Котова-Легонь-
кова. В последующем была введена 
должность главного военного совет-
ника. 

В 1950–1951 гг. советские военные 
советники подготовили офицерские 
кадры для формируемых артиллерий-
ских и зенитно-артиллерийских ди-
визий. Для НОАК были разработаны 
единые штаты организации пехотных 
дивизий, передано вооружение для 
оснащения четырёх пехотных диви-
зий, сформированных по новым шта-
там, и направлена группа советников 
в эти дивизии для оказания помощи 
в организации боевой подготовки  
и освоения советского оружия. В 1950 г.  
в Китай были направлены советские 
авиадивизии и танковые полки, на 
базе которых в короткие сроки были 
подготовлены на своей материальной 
части 10 истребительных, 2 штурмо-
вые, 2 бомбардировочные дивизии  
и 10 танковых полков. Материальная 
часть и военное имущество советских 
авиадивизий и танковых полков были 
переданы НОАК.

Создавая НОАК по образцу Со-
ветской армии, советники работали 
в центральном аппарате, в военных 
округах, вузах, во всех видах войск, 
на танкоремонтных заводах и в Мук-
денском военном госпитале. Позже их 
численность была увеличена. С 1950 
по 1953 год в Китае побывали 3642 
военных советника, а всего с 1949 по 
1964 год из Советского Союза были 
командированы на работу в КНР 5305 
советских специалистов. 

С 1950 по 1953 год 1514 китайских 
военнослужащих прошли подготовку 
в военных учебных заведениях Совет-
ского Союза (в том числе для Сухопут-
ных войск — 97 человек, ПВО — 178 
человек, ВВС — 466 человек, ВМС —  
608 человек, тыла — 99 человек и дру-
гих — 66 человек).

 Участие в войне в Корее (1950–1953 
гг.) соединений НОАК потребовало 
существенного увеличения совет-
ских военных поставок. Так, если  
в 1950–1951 гг. они были произведены 
на сумму 400 млн рублей (275 млн — по 
кредиту 1950 г., в том числе 35 млн —  
на железнодорожное оборудование  
и 125 млн — по товарообороту), то уже 
1 февраля 1951 г. СССР выдал прави-
тельству КНР по его просьбе допол-
нительный кредит на 600 млн рублей  
(в том числе 109 млн, или 1/5, было 
израсходовано в 1951 г.). С октября 
1950 г., после вступления китайских 
войск в боевые действия, советская 
сторона стала отпускать военное иму-

щество для НОАК по его половинной 
стоимости. Кроме того, в счёт товаро-
оборота и по отдельным соглашениям 
с китайским правительством СССР 
поставлял горюче-смазочные мате-
риалы и автотракторное имущество. 
К примеру, только с октября 1950-го по 
январь 1951 года в Китай было отгру-
жено бензина и других ГСМ на сумму 
11,4 млн рублей.

Советские военные поставки, дея-
тельность советников и специалистов 
из СССР позволили Китаю в 1950– 
1954 гг. создать и перевооружить:  
54 пехотные, 26 авиационных (в том 
числе 16 истребительных, 5 бомбарди-
ровочных, 4 штурмовые и транспорт-
но-разведывательная), 3 танковые,  
4 зенитно-артиллерийские, 2 истреби-
тельно-противотанковые, 4 гаубичные 
дивизии, 13 отдельных полков, около 
400 отдельных частей и подразделе-
ний, 4 артиллерийских, 1 танковое,  
1 авиационное училища, ряд учебных 
центров и курсов НОАК.

 В числе вооружения и военной 
техники, которую получили ки-
тайские военнослужащие, были са-
мые современные по тому времени 
образцы: реактивные самолёты МиГ-15  
и МиГ-15бис, Ил-28, танки Т-34-85, 
ИС, самоходные артустановки СУ-122,  
СУ-76М, РСЗО БМ-13 («Катюши»),  
152- и 122-мм гаубицы, 76-мм дивизион-
ные и 37-мм зенитные пушки, 107-мм 
горные миномёты, крупнокалиберные 
пулемёты ДШК, автомашины ЗиС-155, 
ГАЗ-63, ГАЗ-67 и т.д. Большинство ки-
тайских соединений, образцов вооруже-
ния и техники советского производства 
прошли обкатку в войне в Корее.

С января 1953 г. началось создание  
и ВМС Китая. Вместо заявленных  
в 1950 г. 26 кораблей (6 больших охот-
ников, 2 тральщика и 18 торпедных ка-
теров) СССР поставил в этот период 10 
торпедных катеров, 83 морских само-
лёта (в т.ч. 32 торпедоносца Ту-2 и 35 
истребителей Ла-11), 34 орудия (37-мм 
и 130-мм), торпеды, мины, авиабомбы 
и другие боеприпасы и имущество.

С декабря 1954 г. по июль 1955 г. 
Советский Союз передал КНР: 14 под-
водных лодок (4 — серии ХI-бис, 4 — 
серии Х-бис, 5 — серии VI-бис и 1 — се-
рии ХII), 4 эсминца (пр. 7), 5 больших 
охотников (пр. 122-Б), 6 тральщиков  
(пр. 254), 102 торпедных катера (в т.ч. 
12 — пр. 183 и 90 — пр. 123К), 4 бывших 
японских корабля (крейсер, 2 сторо-
жевых корабля и вспомогательный 
минный заградитель).

По данным китайской стороны,  
к концу 1955 г. НОАК получила из СССР 
свыше 800 тыс. единиц стрелкового 

вооружения, более 11 000 орудий, свы-
ше 3000 ед. бронетанковой техники, 
около 5000 самолётов, примерно 200 
кораблей, свыше 1400 радиолокаци-
онных и прожекторных установок, 
более 12 000 единиц средств радио-  
и проводной связи, 15 понтонных пар-
ков, 500 ед. крупной инженерной тех-
ники, более 100 специальных машин 
химической защиты, большое количе-
ство боеприпасов и комплектующих. 
НОАК, благодаря советскому оружию, 
а также возросшему собственному во-
енному производству по советским ли-
цензиям, сумела перевооружить 106 
пехотных дивизий, 9 кавалерийских 
дивизий и дивизий охраны, 17 дивизий 
наземной артиллерии, 17 дивизий зе-
нитной артиллерии, 4 танковые и ме-
ханизированные, 33 авиационные ди-
визии, 9 корабельных эскадр. Это, по 
признанию современных китайских 
авторов, значительно повысило бое-
вые возможности НОАК*. 

В дальнейшем Китай стал импорти-
ровать из СССР в основном единичные 
образцы, документацию и комплек-
тующие изделия для производства 
собственной военной техники и во-
оружения.

СОЗДАНИЕ ГЛАВНОГО  
ИНЖЕНЕРНОГО УПРАВЛЕНИЯ
К началу 50-х гг. поставки из СССР 
продукции военного назначения для 
армий дружественных стран и их во-
енной промышленности стали резко 
возрастать (график 1). 

Рост объёма поставок к 1953 г. зна-
чительно превысил возможности дея-
тельности немногочисленного штата 
Инженерного управления МВТ СССР. 
Кроме того, в осуществлении экспор-
та вооружения не было достаточной 
чёткости, так как наряду с ИУ Мин-
внешторга этими вопросами также 
занималось 9-е Управление Военно-
го министерства 10-е Управление Ге-
нерального штаба Советской армии 
и 10-й отдел Морского Генерального 
штаба (с 15 марта 1953 г. — Министер-
ство обороны). Отсутствие головной 
организации порождало дополнитель-
ные трудности и затягивало решение 
вопросов по рассмотрению просьб 
иностранных государств.

Требовалась реорганизация всей 
системы ВТС. По свидетельству  
М.А. Сергейчика, одного из старейших 
и наиболее опытных работников этой 
области, непосредственным поводом 
к проведению такой реорганизации 
послужил следующий случай. 

В начале 1953 г., в условиях про-
должавшейся войны в Корее, ки-

тайский лидер Мао Цзэдун обратился  
к И.В. Сталину с просьбой о поставке 
им крайне необходимого советского 
вооружения. Документ направили  
в 9-е Управление Военного министер-
ства, которое при его рассмотрении 
не смогло самостоятельно произвести 
расчёт стоимости выделенной техни-
ки в экспортных ценах из-за отсут-
ствия исходных данных. 

С просьбой произвести такой рас-
чёт представители Военного мини-
стерства обратились в Инженерное 
управление МВТ. Прямого поручения 
правительства на этот счёт не было, 
и специалисты Управления выполни-
ли эту работу в порядке общей очере-
ди, что существенно задержало ответ. 
Мао Цзэдун сообщил о затягивании 
решения вопроса И.В. Сталину, и тот 
поручил секретариату разобраться в 
сложившейся ситуации. Это послу-
жило окончательным толчком к про-
ведению назревших реформ.

На срочной встрече в Кремле во-
енный министр Маршал Советского 
Союза А.М. Василевский и начальник 
Генштаба генерал армии С.М. Ште-
менко доложили главе государства  
о том, что Вооружённые силы защища-
ют территорию страны, а военными 
поставками занимается Минвнеш-
торг. В свою очередь министр внеш-
ней торговли П.Н. Кумыкин доложил  
И.В. Сталину, что просьба китайских 
товарищей находится на рассмотре-
нии Инженерного управления МВТ. 
После совещания в ИУ совместно с Во-
енным министерством был оператив-
но подготовлен проект постановления 

правительства о поставке в КНР запра-
шиваемого имущества и предложение 
о создании в Минвнешторге Главного 
инженерного управления (ГИУ).

Вопрос был вынесен на заседание 
Президиума ЦК КПСС, решение кото-
рого признало целесообразным сосре-
доточить торговлю оружием в одном 
органе. Было принято решение сде-
лать головной организацией по ВТС 
Инженерное управление Минвнеш-
торга, преобразовав его в Главное 
инженерное управление. 

В конце апреля 1953 г. был пред-
ставлен проект решения о создании 
в МВВТ ГИУ на базе существовав-
ших 9-го Управления МО, соответ-
ствующих управления Генштаба СА  

и отдела морского Генерального штаба 
Инженерного управления МВВТ СССР. 
Численность МВВТ при этом увеличи-
валась на 138 человек. А.И. Микояном 
и Н.А. Булганиным было также под-
писано более подробное распределе-
ние функций между МВВТ и МО СССР 
по вопросам, связанным с поставкой 
ВВТ в страны народной демократии  
и оказанием этим странам техниче-
ской помощи в военном производстве.

На МВВТ (по сути, на ГИУ) возлага-
лись следующие функции, передавае-
мые из Минобороны:

1. Рассмотрение и оценка заявок 
стран народной демократии на по-
ставку из СССР вооружения и другого 
военного имущества, комплектующих 
изделий, узлов, агрегатов, оборудова-
ния и материалов, необходимых для 
обеспечения армий и производства 
вооружения и военно-технического 
имущества в этих странах. Согласова-
ние с Госпланом и соответствующими 
министерствами возможностей этих 
поставок. Подготовка проектов ре-
шений правительства по указанным 
вопросам, организация поставок  
и контроль за их выполнением.

2. Рассмотрение заявок стран на-
родной демократии на передачу из 
СССР лицензий и техдокументации 
на производство вооружения и во-
енно-технического имущества по 
советским образцам. Согласование 
с министерствами — держателями 
техдокументации возможностей  
и целесообразности передачи лицен-
зий и техдокументации этим странам. 
Подготовка проектов решений прави-
тельства по этим вопросам, контроль 
за выполнением принятых решений.

* Филатов Л.В. Экономическая оценка научно-технической помощи Советского Союза Китаю. — М., 1980.
* Дандай чжунго цзюньдуй дэ цзюньши гунцзо (Военная деятельность современной китайской армии) / под. ред. Хань Хуайчжи. Пекин, 1989, Ч. 2; Пэн Сюньхоу. О военных обменах 

между Китаем и Россией (бывшим СССР) (1949–2009) //Жэньминь жибао он-лайн. 17.08.2009 г.

Министр обороны СССР Маршал Советского Союза Р.Я. Малиновской (крайний слева), 
генерал-полковник Г.С. Сидорович (в центре) и вице-адмирал Г.В. Юрин (второй справа)  
с членами иностранной делегации
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График 1
Экспорт из СССР вооружения, военно-технического имущества и комплектующих изделий 
для армий дружественных стран (1946–1952 гг.)
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3. Изучение военно-экономических 
ресурсов стран народной демократии, 
в том числе военного производства по 
советским образцам и лицензиям, учёт 
взаимных поставок вооружения и дру-
гого военного имущества.

4. Подготовка консультаций и ре-
комендаций странам народной де-
мократии в отношении военного 
производства, взаимных поставок 
вооружения и другого военного иму-
щества, комплектующих изделий, 
материалов и оборудования, а также 
технического сотрудничества в этой 
области.

Кроме того, на ГИУ возлагались 
вопросы, решением которых занима-
лось Инженерное управление МВВТ,  
в том числе: подготовка межправитель-
ственных соглашений, планирование 
средств для расчётов по поставкам, со-
ответствующие расчёты с правитель-
ствами стран народной демократии и 
советскими организациями, ведение 
учета поставок и отчетность по ним.

При этом Министерству обороны 
поручалось:

1. Проведение консультаций МВВТ 
по вопросам целесообразности удовле-
творения заявок стран народной де-
мократии на поставку вооружения и 
другого военного имущества и на ока-
зание техпомощи в организации воен-
ного производства, выдача заключений  
о возможности выделения вооружения 
и другого военного имущества для по-
ставок в страны народной демократии 
из наличия Минобороны, информиро-
вание МВВТ по вооружённым силам 
стран народной демократии.

2. Организация приёмки и отправ-
ки вооружения и другого военного 
имущества, поставляемого странам 
народной демократии как из наличия 
Минобороны, так и принятого от про-
мышленности.

3. Обеспечение поставляемого  
в страны народной демократии воору-
жения и другого военного имущества 
наставлениями, учебными пособия-
ми, инструкциями и другой докумен-
тацией для правильной его эксплуата-
ции и использования.

4. Подготовка предложений и ко-
мандирование в страны народной 
демократии военных специалистов 
для оказания помощи в освоении 
эксплуатации передаваемой техники.

5. Учёт потребности и обеспеченно-
сти армий стран народной демократии 
вооружением и боевой техникой.

На основании представленных ма-
териалов 8 мая 1953 г. было подписа-
но распоряжение Совета Министров 
СССР № 6749.

К 1990 г. ГИУ сотрудничало с 51 стра-
ной (13 социалистическими, 35 разви-

вающимися и 3 капиталистическими, 
по принятой в то время терминологии) 
и 7 национально-освободительными 
движениями.

В исходных документах ГИУ в от-
ношении вооружения и военно-тех-
нического имущества применялся 
исключительно термин «поставка», 
о торговле не было и речи. В дальней-
шем с некоторыми странами были 
установлены торговые отношения, 
и вооружение продавалось за сво-
бодно конвертируемую валюту, но 
только по решениям правительства. 
Монополия государства соблюдалась 
строго.

13 мая 1953 г. министр А.И. Микоян 
утвердил штатное расписание ГИУ: 238 
сотрудников, в том числе 160 офицеров 
и 78 служащих. Распределялись они по 
следующим подразделениям (соответ-
ственно количество офицеров / коли-
чество служащих):

Командование ГИУ 5/2
- секретариат 7/6
- правовой отдел 4/3
1-е Управление 
- руководство 5/3
- планово-экономический 
  отдел 19/3
- 2-й отдел (Китай, Корея, 
  Монголия) 13/-
- 3-й отдел (Польша, ГДР) 12/-
- 4-й отдел (Чехословакия)  11/-
- 5-й отдел (Венгрия, Албания)  9/-
- 6-й отдел (Румыния, Болгария) 11/-
- секретное отделение  5/8
2-е Управление 
- руководство 5/3
- плановый отдел 7/3
- 2-й отдел (авиационный) 5/3
- 3-й отдел (артиллерия и танки) 7/2
- 4-й отдел (технические 
  средства) 5/1
- 5-й отдел (морской) 6/2
- 6-й отдел (интендантский) 4/1
- отдел цен 8/5
- финансовое отделение 4/19
- транспортное отделение 2/3
- секретное отделение 2/11
ВСЕГО: 160/78
Для работы в ГИУ из Минобороны 

были откомандированы 74 человека, 
в том числе 65 офицеров (44 — из 9-го 
Управления, 20 — из 10-го и некоторых 
других управлений Генштаба, один — 
из Главного штаба ВМС) и 9 служащих.

По своему служебному положению 
и всем видам довольствия офицеры 
ГИУ были приравнены в то время 
к офицерам Генерального штаба. 
Правда, в середине 50-х гг. они, как 
и все офицеры, откомандированные 
в гражданские министерства, были 
лишены выплат за воинское звание  
и выслугу лет. Положение было ис-
правлено и выплаты восстановлены 

согласно постановлению Совета Ми-
нистров СССР от 31 августа 1960 г.

Штатные категории ГИУ предпо-
лагали достаточно высокие воинские 
звания: начальник ГИУ — по особому 
положению, заместители начальника 
ГИУ — генерал-лейтенант, генерал-
полковник; начальник управления  
и его заместители — генерал-май-
ор, генерал-лейтенант; начальник 
отдела — полковник, генерал-майор; 
старший офицер — подполковник, 
полковник.

Первым начальником ГИУ был на-
значен генерал-майор танковых войск 
Г.С. Сидорович, ранее возглавлявший 
10-е Управление Генштаба Советской 
армии. Его заместителями стали инже-
нер-полковник М.А. Сергейчик, до 
этого замещавший должность началь-
ника Инженерного управления МВВТ, 
и инженер-контр-адмирал Г.В. Юрин, 
который ранее являлся начальником 
10-го отдела ГШ ВМС. Начальником 
1-го Управления стал инженер-пол-
ковник В.И. Мартынов, начальником 
2-го Управления — инженер-капитан 
1-го ранга А.Н. Селихов. 

1-е Управление вело переговоры  
с представителями иностранных госу-
дарств, готовило предложения и зани-
малось подписанием соглашений — 
работало по странам; 2-е Управление, 
занимавшееся поставкой техники по 
принятым решениям и подписанным 
соглашениям, работало по видам по-
ставляемой техники. Эти принципы  
в основном выдерживались и при даль-
нейших реорганизациях ГИУ.

Одновременно с образованием Глав-
ного управления был сформирован 
аппарат уполномоченных ГИУ за ру-
бежом, утверждённый А.И. Микояном 
также 13 мая 1953 г. Уполномоченные 
ГИУ обязаны были изучать военно-эко-
номические ресурсы стран пребыва-
ния, в том числе военное производство, 
наблюдать и руководить работой совет-
ских специалистов по техпомощи, изу-
чать возможность взаимных поставок 
вооружения и военно-технического 
имущества, осуществлять связь по этим 
вопросам с правительственными орга-
нами и промышленностью стран пре-
бывания. Уполномоченные с несколь-
кими сотрудниками были назначены 
в девять стран: в Польшу (3 человека), 
ГДР (1 человек), Чехословакию (3 чело-
века), Венгрию (3 человека), Румынию 
(3 человека), Болгарию (2 человека), 
Албанию (1 человек), Китай (5 человек) 
и Северную Корею (2 человека).

ПОРЯДОК РАБОТЫ ГИУ
Организационная структура ГИУ 
была призвана обеспечить его основ-
ную функцию — осуществление во-

енно-технического сотрудничества 
с зарубежными странами. Для этого 
был установлен следующий порядок.

Заявки-просьбы иностранных госу-
дарств о поставке им основных видов 
вооружения должны были направлять-
ся в адрес советского правительства, 
независимо от того, через кого они 
передавались. Из правительственных 
органов эти просьбы передавались  
в ГИУ, где их брали на учёт и посы-
лали в Минобороны для заключений 
о целесообразности поставки запро-
шенного вооружения данной стра-
не. Затем заключение министерства 
возвращалось в ГИУ, которое с учётом 
полученных рекомендаций согласовы-
вало вопросы поставки с заинтересо-
ванными организациями и министер-
ствами — с Госпланом, Госснабом,  
с оборонной промышленностью,  
а также производило расчёт экспорт-
ных цен и стоимости заявленного во-
оружения. Согласованное заключение  
с проектом решения правительства  
и другими необходимыми документа-
ми за подписями министров внешней 
торговли и обороны, с визой начальни-
ка Генштаба направлялось в ЦК КПСС, 
где на заседании Политбюро или Се-
кретариата принималось окончатель-
ное решение.

Это решение оформлялось поста-
новлением (или распоряжением) пра-
вительства, в котором указывались: 
номенклатура вооружения, подлежа-
щая поставке, сроки, цены, условия 
оплаты и другие существенные момен-
ты. Часто там же оговаривалось место 
проведения переговоров о поставке  
и даже такая, казалось бы, мелочь, 
как суммы на сувениры иностранным 
участникам переговоров. Право вести 
переговоры и подписывать соглаше-
ния с иностранцами предоставлялось 
ГИУ, но зачастую документы (межпра-
вительственные соглашения) подпи-
сывались на более высоком уровне. 

ГИУ готовило проект ещё одного 
постановления — так называемого 
«исполнительного» (оно отражало 
изменения, внесённые сторонами на 
переговорах, и распределяло работу 
по выполнению данного соглашения 
между министерствами и ведомства-
ми внутри страны, в соответствии  
с ранее полученными заключениями).

На этом заканчивался практически 
первый этап удовлетворения заявки 
иностранных заказчиков на поставку 
им вооружения и военного имущества. 
За специалистами (сотрудниками 1-го 
Управления с привлечением отдела 
цен, финансового и транспортного 
отделений, необходимых специали-
стов из других подразделений) оста-
вались контроль за выполнением 

соглашения, за расходованием выде-
ленных средств, организация обуче-
ния иностранных специалистов и ещё 
некоторые вопросы. 

Соглашение не содержало множе-
ства деталей, необходимых для прак-
тического выполнения достигнутых 
договорённостей. Бывали случаи, 
когда после подписания соглашения 
иностранные заказчики задержива-
ли сроки его выполнения (не хватало 
денег или изменялась политическая 
обстановка в стране). В этих условиях 
если бы отечественная промышлен-
ность уже приступила к выполнению 
заказов и вложила средства в произ-
водство, то страна могла бы понести 
определённые потери, так как санк-
ции на уровне соглашений обычно 
не предусматривались. Поэтому на 
следующем этапе (подготовка ком-
мерческих контрактов по реализации 
данного соглашения) в работу включа-
лись поставщики: специализирован-
ные подразделения по видам военной 
техники 2-го Управления. 

В контрактах уже были расписаны 
все детали, необходимые для коммер-
ческого документа: условия поставки, 
транспортировки, расчётов, гарантии, 
штрафные санкции, конкретизиро-
валась номенклатура имущества. По 
каждой позиции перечня поставляе-
мого имущества указывались сроки 
поставки, цена за единицу измерения, 
маркировка. Контракты перед подпи-
санием согласовывались сторонами на 
совместных встречах с иностранными 
заказчиками, но делалось это на уров-
не отделов и управлений ГИУ.

Только после подписания контрак-
тов иностранными заказчиками отде-
лы-поставщики имели право выдавать 
предприятиям промышленности зака-
зы-наряды на изготовление и отправ-
ку иностранным заказчикам того или 
иного вооружения или имущества. 
С получением такого документа, 

значимость которого подчёркивала 
красная полоса по диагонали, заво-
ды были обязаны начинать работу по 
изготовлению заказа. При этом надо 
иметь в виду, что производственные 
возможности предприятия до этого 
уже были согласованы с Госпланом 
и соответствующим министерством. 
Подготовка контрактов, проведение 
переговоров по ним и выдача зака-
зов-нарядов требовали от сотрудников 
ГИУ не только хороших специальных 
знаний, но и правил международной 
коммерческой работы. 

В процессе выполнения основного 
контракта нередко возникала необ-
ходимость в уточнении сроков, но-
менклатуры, в проведении дополни-
тельных работ, в изменениях условий 
транспортировки и т.п. В таких случа-
ях по общему согласию составлялись 
и подписывались «дополнительные 
соглашения» (ДС) к ранее заключён-
ным контрактам. Иногда ДС набира-
лось по нескольку десятков к одному 
контракту.

Следует отдельно остановиться 
на проблеме не первоочередной, но 
очень важной, сложной и по сей день 
актуальной — проблеме обеспечения 
поставленного за рубеж вооружения 
необходимыми для его эксплуатации 
и использования запасными частями, 
отдельными узлами, материалами — 
ЗИПом. Проблема эта возникла вско-
ре после начала поставки на экспорт 
отечественного вооружения. Посте-
пенно она выросла до таких размеров, 
что ей стали придавать политическое 
значение, и ЗИПом стали заниматься 
первые лица некоторых государств 
(например, глава Республики Индии 
Индира Ганди и др.).

Конечно, поставленная на экспорт 
военная техника снабжалась опре-
делённым количеством запчастей, 
сведённых в комплекты. Но одни де-
тали и узлы быстро расходовались, 
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другие оставались невостребован-
ными. Поэтому заказчики были вы-
нуждены часто заказывать запчасти 
не в комплектах, а россыпью, хотя 
комплекты и оставались в заявках. 
Для заказа запасных частей россыпью 
в соглашениях и контрактах, кроме 
перечисления образцов вооружения, 
предусматривались определённые 
суммы для заказа ЗИПа именно рос-
сыпью. Была создана система годовых 
заявок, которая всегда вызывала наи-
более серьёзные претензии из всего 
комплекса проблем, связанных с экс-
портом нашего вооружения. Попытки 
иностранных заказчиков сократить 
сроки заказов запчастей сводились 
на нет аппаратами Госплана, Госснаба  
и министерств СССР, которые не могли 
сократить эти сроки.

В середине 60-х гг. в связи со значи-
тельным ростом количества постав-
ляемой техники на базе 2-го Управ-
ления было образовано несколько 
управлений, обеспечивающих со-
гласование с заводами возможности 
изготовления запрошенных ино-
странными заказчиками запасных 
частей. 

Полученные годовые заявки (к 80-м 
годам их стали из некоторых стран 
представлять в огромном количестве) 
учитывались, при необходимости 
переводились на русский язык, после 
чего три экземпляра отправляли на за-
вод-изготовитель, а два экземпляра — в 
соответствующее министерство. Для 
сокращения сроков поставки ЗИПа, 
агрегатов и деталей, имеющих огра-
ниченную надёжность и ресурсы, ГИУ 
совместно с основными заказчиками 
разработало контракты на оказание 
срочной помощи, условия которых 
предусматривали удовлетворение 
«аварийных» заявок в срок до трёх 
месяцев после их получения.

Кроме того, существовала так на-
зываемая основная номенклатура 
изделия, планируемая Госпланом 
или министерствами поштучно.  
К ним относились, например, двига-
тели, радиостанции, артустановки 
для кораблей и зенитных комплексов 
и некоторые другие, в том числе даже 
отдельные узлы таких изделий. 

Заявки на основную номенклатуру 
прорабатывались отдельно, направ-
лялись в Госплан или министерство с 
последующим включением в планы, 
где они проходили отдельной строкой. 

По изделиям основной номенкла-
туры, которые попадали в планы,  
в ГИУ сначала уточнялись технические 
характеристики, которые требовались 
иностранным заказчикам. Это было 
вызвано тем, что в плане значились, 
например, дизель М-50, гирокомпас 
«Курс-5» или артустановка АК-230. Но 
дизель мог быть правого или левого 
вращения, гирокомпас имел несколь-
ко комплектаций, артустановка могла 
быть с электрооборудованием на посто-
янном или переменном токе и т.д. По-
сле необходимых уточнений перечень 
с включёнными в план изделиями так-
же расценивался в экспортных ценах и 
передавался для включения в контракт.

В условиях государственной моно-
полии на экспорт вооружения и воен-
но-технического имущества всё оно 
поставлялось по экспортным ценам, 
которые несколько отличались от цен, 
принятых для расчётов между мини-
стерствами и промышленностью вну-
три страны. Отправным моментом для 
установления экспортных цен являлся 
уровень цен аналогичных образцов во-
оружения на мировом рынке оружия. 
Оформление цен во внешнеторговых 
контрактах советского периода, как 
правило, производилось в так назы-
ваемых инвалютных (переводных) 

рублях, хотя расчёты выполнялись 
на базе долларовых цен аналогичной 
продукции и переводом их в инвалют-
ные рубли по публикуемому курсу Гос-
банка СССР.

Цены в торговле Советского Союза 
со странами — членами СЭВ, а так-
же КНДР, ЛНДР и НРК определялись  
в соответствии с принципами и мето-
дологией, принятыми органами СЭВ. 
При этом контрактные цены определя-
лись по усреднённым ценам аналогов 
по предшествующему пятилетнему ба-
зису и были едиными для всех стран —  
членов СЭВ.

Торговля с промышленно развиты-
ми капиталистическими странами,  
а также с СФРЮ и КНР осуществлялась 
по текущим ценам соответствующих 
мировых рынков, сложившихся к мо-
менту заключения сделок. При этом  
с СФРЮ торговля велась по клирингу  
с ценами, выраженными в так называ-
емых расчётных долларах США.

В составе СЭВ действовала Постоян-
ная комиссия по продукции военного 
назначения, производимой оборон-
ной промышленностью (ПКОП СЭВ), 
которая регулярно рассматривала 
порядок работы по ценам и оформля-
ла соответствующие рекомендации, 
одобренные совещанием с участием 
руководителей и специалистов по 
внешнеторговым ценам специальных 
внешнеторговых организаций стран —  
членов Совета. 

На уровень цен изделий, импортиру-
емых СССР из стран — членов СЭВ, су-
щественно влияли такие факторы, как:

• плановость поставок;
• расходы на НИОКР и испытания, 

которые несла, как правило, советская 
сторона;

• лицензии на производство ВВТ, 
которые передавались в основном без-
возмездно;

• поставки из Советского Союза 
комплектующих изделий для лицен-
зионного производства, осуществляв-
шиеся в ряде случаев по льготным це-
нам по сравнению с ценами запасных 
частей.

Необходимо подчеркнуть, что ГИУ 
в значительной мере контролирова-
ло и координировало цены для поста-
вок ВВТ лицензионного производства 
странами — членами СЭВ в третьи 
страны.

С одной стороны, вышеупомянутые 
условия при комплексном их рассмот-
рении позволяли согласовывать доста-
точно благоприятные для советской 
стороны импортные цены (например, 
на вертолет Ми-2, самолёты Ан-2, Як-52,  
Л-39, Л-410, гусеничную технику — МТ-
ЛБ, БМП-1, АТС-59 и др.). С другой сто-
роны, наличие большого импорта из 

стран — членов СЭВ являлось факто-
ром, сдерживавшим уровень экспорт-
ных цен ГИУ для этих государств как 
на комплектующие, так и на основные 
изделия.

До 1974 г. экспортные цены на ВВТ 
после их установления не изменялись 
и оставались стабильными при после-
дующих поставках (так называемые 
«стоп-цены»). В связи со скачкооб-
разным ростом цен на нефть пра-
вительство СССР приняло решение  
о необходимости ежегодно отслежи-
вать повышение цен мирового рынка 
на сырьё, материалы, готовую про-
дукцию и услуги. Это в полной мере 
коснулось и вооружения. В течение 
1975–1976 гг. ГИУ со своими партнёра-
ми была проведена трудоёмкая работа 
по уточнению уровня сложившихся 
контрактных цен.  

С учётом широкой номенклатуры 
основных образцов, запасных частей 
и комплектующих изделий были со-
гласованы взаимные разовые коррек-
тирующие коэффициенты повышения 
контрактных цен со странами — чле-
нами СЭВ от 18 до 35% по видам тех-
ники, для развивающихся стран — от 
12 до 25% в зависимости от структуры 
экспорта. В последующем ежегодное 
повышение цен проводилось в размере 
от 2,5 до 5%. 

Контракты с ценами, выраженными 
в инвалютных переводных рублях, не  
в полной мере отражали уровень миро-
вых цен. Вопрос о переходе на контрак-
ты с ценами в долларах США или в дру-
гой свободно конвертируемой валюте 
(СКВ) был решён к 1990 г. В связи с этим 
было принято соответствующее поста-
новление правительства СССР.

В течение короткого времени работ-
никами 9-го Управления был проведён 
анализ сложившейся ситуации и выра-
ботаны предложения по методологии 
перехода в ценах и расчётах на СКВ. 
Переход во внешнеторговых контрак-
тах от цен, выраженных в инвалютных 
рублях, к ценам в СКВ (доллары США, 
марки ФРГ) проводился по договорён-
ности с партнёрами с использованием 
согласованных усреднённых коэффи-
циентов пересчёта. 

Расчёты ГИУ с промышленностью 
производились до 1991 г. по действо-
вавшим прейскурантам Государствен-
ного комитета СССР по ценам (основ-
ная номенклатура), прейскурантам 
министерств (министерская номен-
клатура) и заводским прейскурантам 
(запасные части). Дополнительно за 
экспортные поставки предприятия-
поставщики получали экспортную 
премию (примерно 3%).

2-й отдел ГИУ (конъюнктуры и цен), 
впоследствии ставший 9-м Управле-

нием, согласовывал для поставщиков 
доплаты или изменение оптовых цен 
за особенности экспортного исполне-
ния и комплектации.

В настоящее время оплата по-
ставщикам ПВН производится по 
договорным ценам, согласованным 
соответствующим протоколом,  
а затем договором комиссии меж-
ду госпосредником и поставщиком 
ПВН. Для расчёта с поставщика-
ми ПВН по экспортным поставкам  
в счёт государственных нужд суще-
ствует другой порядок, связанный  
с контролем уровня договорных цен 
со стороны Минобороны России  
и других федеральных органов ис-
полнительной власти.

ГИУ был не только монополи-
стом на экспорт вооружения, но  
и единственным в стране держателем 
экспортных цен, по которым постав-
лялась за рубеж военная техника. Это 
являлось очень существенным момен-
том для обеспечения государственной 
монополии.

Большое значение в работе ГИУ 
имело транспортное подразделение 
(сначала отделение, а потом и отдел). 
Основную же массу грузов надо было 
транспортировать морем, по железной 
дороге, автотранспортом и самолёта-
ми. Все вопросы доставки вооружения 
и военно-технического имущества ре-
шали транспортники во взаимодей-
ствии с поставщиками.

Подводные лодки и корабли зна-
чительного водоизмещения, а так-
же большие самолёты перегонялись 
из Советского Союза в зарубежные 
страны своим ходом. Иногда их вели 
советские экипажи, а иногда — ино-
странные. Небольшие самолёты и ка-
тера направлялись до ближних стран 
также своим ходом, а в дальние страны 
шли на судах палубным грузом. Неко-
торые катера иногда вели на буксире. 

Условия поставки большинства во-
енных грузов были таковы, что ГИУ 
имело право выставлять иностранным 
заказчикам счета для оплаты имуще-
ства после получения международных 
железнодорожных накладных, или ко-
носаментов. От чёткости и быстроты 
оформления этих документов зависе-
ло выполнение годового плана ГИУ  
и получение страной валюты. 

Для осуществления значительных 
по объёмам и сложных по своей сути 
валютно-финансовых операций в ГИУ 
существовал достаточно мощный 
аппарат. Схематично его работа за-
ключалась в получении от государства 
кредита на очередной год, в оплате за 
счёт этого кредита счетов заводов — 
поставщиков вооружения, выставле-
ния счетов иностранным заказчикам 

за поставленную им технику и после 
их оплаты окончательный расчёт с го-
сударством — возвращение кредита 
с процентами и полученной прибы-
лью. Поставка ПВН в те годы произ-
водилась по кредиту, по товарооборо-
ту или безвозмездно. В 1946–1957 гг. 
соотношение между этими видами 
расчётов было следующим: по креди-
ту — 57,6%, по товарообороту — 37,6% 
и безвозмездно — 4,8%. 

Кредит на покупку вооружения 
предоставлялся, как правило, из рас-
чёта 2% годовых. Срок погашения кре-
дита устанавливался в основном на 10 
лет, но были случаи предоставления 
кредита на 5, 8 и 9 лет. Начало погаше-
ния до 1953 г. определялось после окон-
чания поставок 3–6 лет, а с 1953 г. —  
со следующего года после завершения 
поставок имущества.

Условия расчётов также были раз-
личными:

• с погашением полной суммы кре-
дита, использованного для оплаты по-
ставленного вооружения;

• с погашением 50–60% стоимости 
поставленного имущества;

• с погашением 2/3 стоимости по-
ставленного имущества, причём 1/3 
стоимости оплачивалась по торговому 
соглашению года поставки;

• с погашением 2/3 стоимости по-
ставленного имущества за счёт креди-
та и 1/3 — безвозмездно.

Работа с иностранцами в обла-
сти экспорта и импорта вооружения  
и военно-технического имущества 
проводилась не только через их пред-
ставителей в Москве, но и через загран-
аппарат ГИУ — сотрудников, которые 
представляли интересы Управления 
в странах — получателях нашего во-
оружения. К концу 50-х гг. ГИУ имело 
своих уполномоченных в 14 странах,  
и со временем их количество увеличи-
валось. Как правило, такие сотрудники 
входили в штаты аппарата советника 
по экономическим вопросам Посоль-
ства СССР в стране.

Возглавлял аппарат сотрудников 
уполномоченный ГИУ — заместитель 
советника. В ряде стран уполномочен-
ный имел дипломатический ранг на 
уровне первого секретаря посоль-
ства. В аппарате уполномоченного 
находилось несколько сотрудников —  
специалистов по тем видам техни-
ки, которая поставлялась в страну 
пребывания. Как правило, эти спе-
циалисты были офицерами, но были  
и гражданские инженеры, пере-
водчики и референты. Работа в за-
гранаппарате была разнообразной  
и требовала знаний многих вопросов, 
способности к быстрому реагирова-
нию и разумному риску. 

|     СИСТЕМЕ ВТС РОССИИ — 70 ЛЕТ | 95



www.prom.red

www.promweekly.ru	

www.ramg.info 

doc@prom.red

doc@promweekly.ru	

redactor_opr@mail.ru 

+7-495-505-7692

+7-985-766-3923

+7-908-576-9292

ИНФОРМАЦИОННОЕ  
СОПРОВОЖДЕНИЕ  

ОБОРОННОГО ЭКСПОРТА
«Объединённая промышленная редакция» приглашает воспользоваться специальными выпусками 

экспортного журнала «Russian Aviation & Military Guide», которые издаются к крупнейшим  

международным оборонным выставкам и форумам, для дополнительного представления на внешнем 

рынке продукции, разработок, предложений о сотрудничестве, сервисных моделей и принципов ППО.  

Журналы издаются на английском языке.  

Подготовку материалов и перевод редакция может взять на себя.

In	2023

ISSUe reLeASe	dATeS AddITIonAL	dISTrIBUTIon

‘GUIDE‘ №01 (73) January 20th Aero	IndIA	2023 (February 2023, India, Bangalore)

‘GUIDE‘ №02 (74) February 05th IdeX	2023	/	nAVdeX	2023	(20-24.02.2023, UAE, Abu Dhabi)
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‘GUIDE‘ №11 (83) October 20th defense	&	Security	2023	(06-09.11.2023, Thailand, Bangkok) 

‘GUIDE‘ №12 (84) October 25th dubai	Airshow	2023	(12-16.11.2023, UAE, Dubai)

‘GUIDE‘ №13 (85) November 20th edeX	2023	(04-07.12.2023, Egypt, New Cairo)

‘GUIDE‘ №14 (86) September 08th SeoUL	AdeX	2023	(19-23.10.2023, Korea, Seoul)

‘GUIDE‘ №15 (87) September 28th BIdeC	2023	(October, 2023, Bahrain, Manama)

‘GUIDE‘ №16 (88) October 21th dubai	Airshow	2023	(12-16.11.2023, UAE, Dubai)

‘GUIDE‘ №17 (89) November 12th expodefensa	2023	(27-29.11.2023, Colombia, Bogota)

‘GUIDE‘ №18 (90) November 20th edeX	2023	(04-07.12.2023, Egypt, New Cairo)
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